
Хакер, шер, 
репост
Схемы хищения средств 
мошенники находят 
в соцсетях

Мошенники, которые крадут 
средства граждан с банковских 
карт, сконцентрировались на 
представителях среднего класса 
в возрасте 25–40 лет. Эти клиен-
ты в основном предпочитают не 
обращаться в полицию, а делить-
ся подробностями происшедшей 
неприятности в соцсетях. Зло-
умышленники отслеживают та-
кие жалобы, выбирают наиболее 
удачные схемы хищения, дора-
батывают их и активно применя-
ют на практике.

О том, что активные пользовате-
ли социальных сетей, готовые всем 
рассказывать о каждом шаге, в по-
следнее время стали невольны-
ми помощниками кибермошенни-
ков, рассказал 

”
Ъ“ заместитель гла-

вы главного управления безопас-
ности и защиты информации Бан-
ка России Артем Сычев. По его сло-
вам, в 2017 году злоумышленники, 
использующие «социальную инже-
нерию» для хищения средств с бан-
ковских карт, все чаще обращали 
свое внимание на людей в возрасте 
от 25 до 40 лет, относящихся к сред-
нему классу.

«Данная выборка не случайна. 
Какое логичное действие челове-
ка, которого ограбили? Обратить-
ся в полицию и в банк, чтобы сооб-
щить о хищении,— рассуждает Ар-
тем Сычев.— Однако данная катего-
рия жертв злоумышленников пред-
почитает сообщать о хищениях в со-
циальных сетях — 

”
ВКонтакте“ или 

Facebook, причем в подробностях 
расписывая все детали». Таким обра-
зом, мошенники фактически полу-
чают готовую инструкцию и приме-
няют ее на практике, добавляет он.

Экспертам по информацион-
ной безопасности известно о подоб-
ной проблеме. Они считают бездум-
ную активность в соцсетях крайне 
опасной. «Существуют совершенно 
легальные SSM-технологии, кото-
рые по тегам или же ключевым сло-
вам позволяют искать в сетях нуж-
ную информацию, их активно ис-
пользуют многие компании, напри-
мер, для отслеживания упоминаний 
бренда,— рассказывает руководи-
тель экспертного центра безопасно-
сти Positive Technologies Алексей Но-
виков.— При этом есть совсем недо-
рогие программные решения, кото-
рые злоумышленники дорабатыва-
ют под свои цели».
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Сценный подарок
Владимира Путина ждали в Севастополе и Маршал, и адмирал

14 марта на площади Нахимова в  Севастополе 
состоялся митинг-концерт, на котором высту-
пил и российский президент Владимир  Путин. 
Специальный корреспондент ”Ъ“ Андрей 
Колесников считает, впрочем, что успех меро-
приятия с его организаторами мог бы с пол-
ным основанием разделить прежде всего 
Павел Грудинин.

Севастопольцы не спеша собирались на митинг. 
Почему они не спешили? А потому, что спешить бы-
ло некуда. Кругом были рамки металлоискателей, 
образовались огромные очереди, и движение, ко-
нечно, было парализовано. Были ли лица людей тем 
не менее светлы? Да нет, очереди им не нравились, 
и они нервничали, потому что рисковали не успеть 
увидеть и услышать российского президента, кото-
рый в это время не только въехал на Крымский мост, 
но уже даже съехал с него и, говорят, был где-то уже 
в опасной близости от Севастополя. Это было понят-
но хотя бы по тому, как за пару минут вдруг резко 
увеличилось количество снайперов на крыше зда-
ния, где находится приемная президента России. То 
есть если вроде бы только что они занимали лишь 
две огромные буквы из девяти на крыше, «М» и «Ы», 
то теперь, казалось, каждую оборудовали как полно-
ценную огневую точку, и слова «Дом Москвы» чита-
лись считай что как «Дом Павлова».

Меры безопасности, впрочем, были предска-
зуемыми.

Я даже чуть больше удивился, когда увидел, напри-
мер, человека с огромным белорусским флагом, на ко-
тором было начертано «Содружество свободных респу-
блик». Но и этому тоже, конечно, не следовало удив-
ляться: фрики на таких митингах — чудесная часть.

Обращал на себя внимание человек на сцене, ви-
димо, ему сказали, что он должен стоять неподвиж-
но, чтобы на нем можно было проверить работу ка-
мер с разных точек. И вот он стоял неподвижно, да 
просто скалой — 10 минут, 20, 40… Я понимал, что 
он не уйдет отсюда сегодня, его показывали на всех 
этих огромных экранах вокруг сцены, и для него, не-
молодого человека в простой черной куртке и чер-
ной шапке, надвинутой на брови, это был звездный 
час и, скорее всего, лучший день в жизни, и надо бы-
ло быть полным идиотом, чтобы по своей воле уйти 
с этой сцены опять в никуда.

Но и это прошло.
Я спрашивал некоторых людей, коренных сева-

стопольцев, как изменилась их жизнь за четыре года.

— Да как же! — немолодая женщина смотрела на 
меня как будто даже укоризненно, потому что разве 
я мог не понимать такого.— Воздух стал чище!

— Предприятия разве перестали работать? — пе-
респрашивал я.

— Да нет, дышится легче! Российские флаги ла-
скают взгляд и душу!

— А жизнь изменилась к лучшему? — допыты-
вался я.

— В каком плане? — она смотрела на меня уже 
нехорошо.

— В бытовом…
— А, это… В магазинах все есть у нас… Мы доволь-

ны… Спасибо Дмитрию Владимировичу!
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Не отвлекаясь  
на футбол
Опасные производства смогут продолжить 
работу во время ЧМ-2018

Как выяснил ”Ъ“, несмотря на жалобы 
бизнеса, нормы режима усиленной без-
опасности на предприятиях, которые 
должны быть введены на время чемпи-
оната мира по футболу, не стали понят-
нее. В разъяснениях Ростехнадзора, 
данных РСПП, фигурирует широкий спи-
сок опасных веществ, при работе с кото-
рыми предприятия могут быть временно 
закрыты. Однако на практике ситуа-
ция смягчилась, говорят в регионах, 
и в основном предприятия рассчитыва-
ют продолжить работу при усилении мер 
безопасности производства.

”
Ъ“ ознакомился с ответом руководи-

теля Ростехнадзора Алексея Алешина на 
жалобу главы РСПП Александра Шохина, 
касающуюся расширительной трактовки 
нормативов по безопасности к ЧМ-2018 по 
футболу. О том, что ФСБ в начале года нача-
ла извещать промпредприятия о возмож-
ном закрытии на период проведения фут-
больных матчей, 

”
Ъ“ сообщил 23 января. 

Постановление правительства от 9 июня 
2017 года (определяет меры безопасности 

во время чемпионата) допускало различ-
ный подход: оперативные штабы могли за-
крыть все предприятия или ограничиться 
усилением мер безопасности на них.

7 марта глава службы сообщил сою-
зу, что приостановка коснется предприя-
тий, где «используются источники иони-
зирующего излучения, опасные химиче-
ские и биологические вещества, радиоак-
тивные, токсичные и взрывчатые веще-
ства». Фактически в письме Ростехнадзор 
лишь подробно описывает порядок про-
верки и остановки производств. Ранее го-
сподин Шохин сообщал в правительство, 
что нормы по опасности подробно не ре-
гламентированы и под приостановку ри-
скуют попасть все опасные промышлен-
ные объекты (ОПО) 1–4-й категорий. Так, 
в законе о промбезопасности описаны 
категории ОПО по веществам, отдельно 
выделены горючие вещества (нефть, газ 
и нефтепродукты), которых нет в перечне 
Ростехнадзора.
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Яду ищут токсичные ответы
Британия назвала первые последствия  
«дела Скрипаля»

Кризис в отношениях Москвы и Лондона 
достиг нового пика: премьер Великобри-
тании Тереза Мэй обнародовала пакет 
мер в ответ на отравление экс-полков-
ника ГРУ Сергея Скрипаля. Среди реше-
ний — высылка 23 российских диплома-
тов, заморозка двусторонних контактов 
на высоких уровнях, проверка подозри-
тельных банковских счетов. О наибо-
лее жестких мерах из обсуждавшихся, 
вроде включения РФ в список стран—
спонсоров терроризма, Тереза Мэй не 
объявила. Но в ходе дебатов она согла-
шалась с депутатами, предложившими 
множество дополнительных вариантов 
противодействия Москве. При этом бри-
танцы уверены: против РФ будут приня-
ты меры на международном уровне — 
в частности, в рамках Евросоюза и НАТО. 
В Москве обещают в ближайшее вре-
мя ответить на «беспрецедентно грубую 
провокацию» Лондона.

«Отношения  
не могут быть прежними»
То, что реакция британских властей на «де-
ло Скрипаля» будет жесткой, стало извест-

но заранее. Тереза Мэй еще в понедель-
ник заверила: если Россия не предоставит 
«правдоподобное объяснение» событиям 
в городе Солсбери, то Лондон пойдет «го-
раздо дальше», чем после убийства в 2006 
году экс-сотрудника КГБ и ФСБ Александра 
Литвиненко. Тогда из Лондона были высла-
ны четыре российских дипломата, а бри-
танские спецслужбы разорвали сотрудни-
чество с РФ.

В этот раз под ударом оказались 23 рос-
сийских дипломата — на сборы им дана 
неделя. По словам британского премье-
ра, речь идет о сотрудниках спецслужб, ра-
ботающих под прикрытием дипломатов. 
МИД РФ обвинил Терезу Мэй в «беспреце-
дентно грубой провокации», заверив: «От-
ветные меры не заставят себя ждать». При 
этом источник 

”
Ъ“ в ведомстве отметил, что 

посольство РФ в Лондоне в последние годы 
и так работает с урезанным штатом: «Там 
менее 50% сотрудников от числа, которое 
по идее должно быть, всего около 50 чело-
век вместо 100».
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БЕЗ СМЕ Х А НЕ ПОСТРОИШЬ
К А К  В Л А Д И М И Р  П У Т И Н  У С КО Р И Л  В В Е Д Е Н И Е 
В  Э КС П Л УАТА Ц И Ю  К Р Ы М С КО Г О  М О С ТА

Вчера Владимир Путин проинспектировал один 
из участков автодорожной части Крымского моста, 
строительство которого началось в феврале 2016 
года. О том, какие задачи президент поставил 
строителям, за что они выразили ему благодарность, 
а также как подчиненным акционера «Стройгазмонта-
жа» Аркадия Ротенберга удалось его рассмешить,— 
специальный корреспондент ”Ъ“ Иван Сафронов.

По данным ”Ъ“, некоторые федеральные чиновники 
считали, что президенту более логично посетить такой важный 
по всем параметрам объект, как Крымский мост, уже после 
того, как он будет построен. Однако Владимир Путин решил 
его осмотреть накануне очередной даты вхождения полуостро-
ва в состав России. И за несколько дней до президентских 
выборов.

Погода на Крымском мосту еще днем оставляла желать луч-
шего (сильный туман и холодный ветер), но рабочие, ждавшие 
Владимира Путина, наотрез отказывались заходить в бытовку, 
куда их настойчиво звали «на глоток чая». Господин Путин задер-
живался, но они ждали и в итоге дождались.

Президент приехал на Крымский мост в компании своего пол-
преда в Южном федеральном округе Владимира Устинова, минис-
тра транспорта Максима Соколова, главы Крыма Сергея Аксенова, 
а также Аркадия Ротенберга, компания которого «Стройгазмонтаж» 
и взялась за строительство моста протяженностью 
19 км и стоимостью почти 228 млрд руб.

После минутной речи Владимир Путин предупредил,  
что крепко-крепко всех обнимает, и обнял   
ФОТО ВИКТОРА КОРОТАЕВА

Подписной  
индекс 50060
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Февральские экономические ин-
дикаторы, по мнению Минэконо-
мики, позволяют предположить 
в первом квартале года оживле-
ние внутреннего спроса, пром-
производства и кредита. Ряд по-
казателей дают возможность 
ждать и продолжения роста ин-
вестиций. Впрочем, расчеты ве-
домства показывают, что к ожи-
даниям роста нужно относиться 
с большой осторожностью: судя 
по всему, механизм, трансфор-
мирующий сбережения в инвес-
тиции, работает плохо — большая 
часть инвестиций осуществляет-
ся вне банковского кредитования.

Мартовский бюллетень «Карти-
на экономики», опубликованный 
вчера экономическим ведомством, 
подтверждает предположения 

”
Ъ“ 

(см. номер от 5 марта) об отсутст-
вии ожидавшегося торможения ро-
ста в начале 2018 года. Минэкономи-
ки комментирует февральские дан-

ные, имея в виду также оперативные 
и опережающие показатели марта.

Небольшое ускорение роста 
промпроизводства в феврале (2% 
год к году против 1,4% в январе) 
Минэкономики осторожно счита-
ет определяемым отчасти теми же 
факторами и в тех же отраслях (про-
изводство цветных металлов, атом-
ная промышленность), которые 
обеспечили спад промпроизводст-
ва в конце 2017 года. На более дли-
тельных периодах, таким образом, 
и ноябрьско-декабрьский спад, и 
январско-февральский рост мож-
но считать случайным отклонени-
ем от тренда. Сам тренд, как пред-
полагают экономисты ведомства, 
остается положительным: Минэко-
номики, в частности, ссылается на 
расчеты потребления электроэнер-
гии, очищенные от температурно-
го и календарного влияния, а так-
же «медианного» роста в обработ-
ке (2%, данные очищены от «выбро-

сов» производства в автопроме в ян-
варе), включающих в себя устойчи-
вый рост в химпроме, легкой и пи-
щевой промышленности. Отмеча-
ется также вклад в промпроизвод-
ство ТЭКа, где ожидается стабили-
зация выпуска со второго кварта-
ла 2018 года, а также рост добычи 
металлических руд — возможно, за 
этим последует восстановление в 
черной металлургии, где выпуск в 
2017 году был неустойчивым.

Отдельно Минэкономики ком-
ментирует уточненные данные по 
инвестициям 2017 года — 4,4% ро-
ста год к году (против ожиданий в 
4,1%) — и наблюдения за январски-
ми цифрами инвестимпорта. Кроме 
этого, ведомство отмечает историче-
ский рекордный минимум безрабо-
тицы в РФ — 4,9%. Исходя из данных 
Росстата, по крайней мере по итогам 
января, спрос на рабочую силу в РФ 
выше, чем летом 2014 года, это спо-
собствует росту зарплат. Данные ян-

варя по реальным располагаемым 
доходам, впрочем, показывают ди-
намику от 0 до минус 0,2% год к го-
ду без учета единоразовых выплат 
пенсионерам в январе 2017 года (с 
их учетом реальные доходы в янва-
ре существенно, на 7%, упали).

Впрочем, индикаторы финансо-
вого рынка и ряд показателей инве-
стиций показывают, что в двух сле-
дующих кварталах при существую-
щих трендах ждать ускорения ро-
ста или даже его устойчивости, ви-
димо, не так много оснований. Мин-
экономики обращает внимание на 
продолжение в январе роста депо-
зитов населения, который, види-
мо, продолжился и в феврале. Ос-
новной же драйвер кредитов — по-
требление и ипотека. Расчеты Мин-
экономики по источникам инве-
стиций крупных и средних ком-
паний между тем демонстрируют, 
что в них преобладают (52%) собст-
венные средства, доля займов в ин-

вестициях, несмотря на некоторое 
оживление корпоративного креди-
тования, не растет, а, видимо, даже 
сокращается — несмотря на то, что 
в 2017 году рос объем займов ком-
паний на облигационном рынке, 
и в 2018 году этот процесс должно 
поддержать увеличение кредитно-
го рейтинга РФ до инвестиционно-
го. Пока трансмиссионный меха-
низм в экономике (превращение 
корпоративных и частных депози-
тов в инвестиции) работает в основ-
ном на наращивание потребления, 
следов сопоставимой по масштабам 
трансформации их в инвестиции 
обнаружить не удается. В этом слу-
чае даже при наращивании частной 
инвестактивности рост во втором-
третьем квартале 2018 года будет за-
висеть от реинвестирования корпо-
ративных прибылей и их размеров 
— статистика 2017 года показывает, 
что пока они сокращаются.

Дмитрий Бутрин

Рост на малых оборотах 
Начало года обошлось без торможения экономики 

Совещание в Федеральном каз-
начействе об организации вза-
имодействия электронных тор-
говых площадок (ЭТП) с единой 
информсистемой закупок (ЕИС) 
испугало организаторов торгов. 
Представители ряда ЭТП воспри-
няли его как подготовку к моно-
полизации государством торгов 
за госзаказ. В Федеральном каз-
начействе говорят о внедрении 
в информационный обмен но-
вых требований законодательст-
ва о закупках, направленных на 
их цифровизацию и обмен дан-
ными между ЭТП и ЕИС, согласно 
новым законам об электронных 
процедурах (504-ФЗ и 505-ФЗ), 
опасения же площадок ничем 
не обоснованы. Казначейство 
 исходит из того, что ЭТП оста-
нутся участниками рынка.

Как стало известно 
”
Ъ“, совеща-

ние в Федеральном казначействе, 
посвященное обмену данными элек-
тронных торговых площадок с еди-

ной информационной системой в 
сфере закупок, было воспринято от-
дельными участниками рынка как 
подготовка монополизации торгов 
за госзаказ. Отметим, что протокол 
заседания (есть у 

”
Ъ“) посвящен на 

самом деле техническим вопросам 
приведения бизнес-процессов ЭТП 
в соответствие новым требовани-
ям закона о закупках госкомпаний. 
Однако представители нескольких 
ЭТП, обратившиеся в 

”
Ъ“, говорят о 

«тенденции, когда казначейство хо-
чет перевести на себя все функции 
торгов и создать супермонополию, 
замыкая на себя торги и требуя, что-
бы информация обо всех поставщи-
ках была выгружена в ЕИС, хотя ряд 
площадок уже являются оператора-
ми систем юридически значимого 
электронного документооборота». 
«Активность вокруг ЕИС наводит на 
мысль о планах создать в ней полно-
ценную электронную торговую пло-
щадку, которая впоследствии ста-
нет единственной на рынке. Опера-

тором этой ЭТП, скорее всего, ста-
нет 

”
Ростех“, а монополия вызовет 

рост тарифов и ухудшение качества 
услуг»,— говорят участники рынка.

Как официально сообщили 
”
Ъ“ в 

Федеральном казначействе, цель иду-
щих сейчас обсуждений — обеспе-
чить стандартную интеграцию меж-
ду ЭТП и ЕИС по аналогии с уже дав-
но сложившимся обменом в рамках 
электронных аукционов, проводи-
мых с 2011 года, «никакой идеи еди-
ной государственной торговой пло-
щадки в ЕИС не реализуется». «ЭТП 
представляют конкурентные услуги 
поставщикам, не расходуя при этом 
бюджетных средств, и идея отказа от 
их услуг не обсуждается»,— сказала 

”
Ъ“ курирующая тему замглавы Фе-

дерального казначейства Анна Ката-
мадзе: монополизация торгов потре-
бовала бы дополнительных ресурсов 
и не способствовала бы надежности 
системы. Изменения обмена ЭТП и 
ЕИС данными нацелены на те же за-
дачи, что и в электронных аукцио-

нах, отмечают в казначействе. В част-
ности, это фиксация и внесение в ре-
естры в государственной IT-системе 
юридически значимых сведений и 
документов (как результаты торгов, 
проведенных на ЭТП). Следует отме-
тить, что сейчас на ЭТП возникают си-
туации злоупотреблений и спорных 
моментов (как недавний спор ВТБ и 
Сбербанка из-за проигранных пер-
вым торгов на площадке второго).

Напомним, 1 июля вступят в си-
лу поправки к законам о госзакуп-
ках и закупках госкомпаний — о пе-
реводе в электронную форму всех 
закупок государства по 44-ФЗ и заку-
пок госкомпаний у малого бизнеса. 
Все юридически значимые действия 
при закупках государства и госком-
паний у малого и среднего бизнеса 
должны будут протоколироваться в 
ЕИС, как это уже происходит в рам-
ках электронных аукционов и иных 
электронных процедур, проводи-
мых заказчиками по 223-ФЗ (техно-
логическим обеспечением системы 

по заказу казначейства занимается 
«дочка» «Ростеха» — компания «Ро-
стех—Проектные технологии» (РТ-
ПТ)). «Рабочая группа готовит доку-
менты, направленные на реализа-
цию изменений законодательства. 
Самое сложное и важное — реализа-
ция самих торгов, и она на сторону 
ЕИС не переносится»,— соглашается 
еще один руководитель ЭТП.

Отметим, что, по данным 
”
Ъ“, ра-

нее при обсуждении цифровизации 
закупок «Ростех» действительно вы-
сказывал интерес к технологическо-
му обеспечению этой сферы. Позд-
нее правительство выбрало «дочку» 
госкорпорации единственным по-
ставщиком IT-обеспечения ЕИС по 
заказу федерального казначейства, 
но «создания единой госплощадки 
подряд РТ-ПТ не предполагает», го-
ворит Анна Катамадзе.

Олег Сапожков,  
Дарья Николаева;  
Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Торговцы госзаказом испугались прозрачности
Передача данных государству обеспокоила рынок

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 200

миллиардов рублей выдано населению РФ в виде ипотечных кредитов в феврале 2018 года, 
сообщило вчера агентство ДОМ.РФ (ранее — АИЖК). Это сразу вдвое выше уровня февраля 2017 года. От-
метим, что в первые два месяца этого года ежемесячные темпы роста выдачи ипотеки существенно превы-
шают прошлогодние значения, что объясняется эффектом относительно низкой базы. Повышение доступно-
сти жилья объясняется, в частности, снижением процентных ставок — по оценкам агентства, в феврале 
2018-го средняя ставка по ипотечным кредитам опустилась до 9,5% против 11,36% в январе прошлого года. 
По прогнозу ДОМ.РФ, в 2018 году общий объем выданных ипотечных кредитов составит 2,5–2,8 трлн руб.

КАДРЫ

Профессионализм  
врачей  
обогнал их зарплату

Проходящая последние десять лет 
реформа оплаты труда врачей мало 
повлияла на их мотивацию — такой 
вывод можно сделать из исследо-
вания экспертов Высшей школы 
экономики (его основу составили 
опросы врачей 2007–2016 годов).

Напомним, первая реформа 
оплаты труда в медучреждениях 
началась в 2008 году — тогда было 
предложено перейти от фикси-
рованной зарплаты к смешанной, 
при которой на фиксированную часть 
приходится менее 70% выплаты, 
а минимум 30% зависят от результата 
работы самого специалиста. С 2012 
года зарплаты врачей и медсестер 
начали формироваться с учетом 
механизма эффективного контракта 
(дополнительные бонусы) и суще-
ственно выросли по сравнению 
со средней зарплатой в экономике. 
Целью реформ было повышение у 
медперсонала мотивации к работе, 
что в итоге должно было обеспечить 
более высокое качество лечения.

Однако, как показали данные 
опросов, изменения в мотивации 
врачей оказались незначительными 
и эффект от них скорее получился 
противоположным ожидаемому. 
Так, «важность зарабатывания денег» 
за эти годы переместилась с первого 
на второе место в рейтинге мотивов, 
на первое место вышел «профес-
сиональный интерес», на третье — 
«сочувствие к пациентам». Отвечая 
на вопрос о возможности улучшить 
качество своей работы ростом 
зарплаты, только 9% опрошенных 
врачей заявили, что это возможно 
(в 2007-м — 13%). Почти две трети 
врачей сообщили, что они уже рабо-
тают на высоком уровне качества и 
результативности (в 2007 году такой 
ответ дали 58%, в 2016-м — 63%), 
около трети сообщили, что могли 
бы улучшить свою деятельность 
незначительно (в 2007 году — 
29%, в 2016-м — 27%). Отметим, 
впрочем, что, по данным опросов 
ВЦИОМа и ВШЭ, доля пациентов, 
довольных качеством российского 
здравоохранения сокращается.

По данным исследования, 
большинство врачей заинтересо-
ваны в росте не стимулирующей, 
а базовой части зарплаты. Это 
утверждение верно даже для тех 
из них, кто получает стимулирующие 
выплаты за интенсивность, качество 
и результативность и в итоге имеет 
более высокую зарплату. По мнению 
авторов исследования, это значит, 
что врачи в гораздо большей степени 
ориентированы на защитную функ-
цию зарплаты, а не на использование 
расширившихся возможностей для 
увеличения итогового заработка.

Анастасия Мануйлова

ДИНАМИКА ЗАРПЛАТЫ 
МЕДРАБОТНИКОВ В РФ (%)    
ИСТОЧНИК: ВШЭ.
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Власти США не собираются ог-
раничиваться уже введенными 
пошлинами на солнечные пане-
ли и стиральные машины, а также 
повышением тарифов на импорт 
стали и алюминия — Белый дом 
готовит ответные меры в отноше-
нии КНР в рамках расследования 
о краже интеллектуальной собст-
венности китайскими компания-
ми. Объем импорта, затронутого 
защитными мерами, может стать 
рекордным, однако это вряд ли 
помешает росту торгового дефи-
цита США, считают эксперты.

США готовятся ввести новые ог-
раничения на импорт, на этот раз 
из Китая, они могут затронуть по-
ставки на $60 млрд, сообщило вчера 
агентство Reuters со ссылкой на свои 
источники. Предполагается, что бо-
лее высокие пошлины затронут им-
порт высокотехнологичной продук-
ции и телеком-оборудования, пакет 
мер может включить ограничения 
и на инвестиции китайского бизне-
са в США. Сейчас импорт КНР в США 
превышает обратные поставки на 
$375 млрд, при этом на электронику 
и другой технологический экспорт 
приходится 43% китайского ввоза. 
В Пекине вчера ограничились сдер-

жанным комментарием о том, что 
торговля с США «не должна быть иг-
рой с нулевой суммой», и заявили о 
готовности «принять меры для защи-
ты своих законных прав в торговле».

В январе Дональд Трамп уже за-
являл о намерении выписать Ки-

таю «большой штраф» за кражу ки-
тайскими компаниями интеллек-
туальной собственности. В админи-
страции недовольны тем, что Ки-
тай вынуждает глобальные корпо-
рации передавать технологические 
решения в обмен на возможность 

работать на китайском рынке, а так-
же применяет жесткие требования 
к американским интернет-компа-
ниям. Законодательство США позво-
ляет вводить ответные меры в слу-
чае подобных действий, однако в 
Пекине утверждают, что специаль-
ных норм не существует и требова-
ния о передаче интеллектуальной 
собственности могут существовать 
лишь в рамках рыночных отноше-
ний между компаниями.

Отметим, что до сих пор неясен 
объем уже объявленных США ог-
раничений на импорт стали и алю-
миния. Весь импорт этих товаров в 
страну составляет $43 млрд, одна-
ко крупнейший поставщик Канада 
($12 млрд) исключен из списка. До 
23 марта возможно исключение и 
других стран, которые убедят США 
в том, что их продукция не угрожа-
ет национальной безопасности стра-
ны. Остальных поставщиков ждут за-
щитные пошлины в размере 25% на 
сталь и 10% на алюминий. В январе 
этого года США уже ввели защитные 
пошлины на солнечные панели и 
стиральные машины, это затрагива-
ет импорт на $1,9 млрд.

Сейчас США только в рамках ВТО 
ведут с Китаем около десяти споров 

— в частности, по квотам на постав-
ки продовольствия и поддержке аг-
росектора, субсидированию про-
изводства алюминия, экспортным 
пошлинам на сырье, а также огра-
ничениям в авиастроении и авто-
проме. Facebook и Google заблоки-
рованы в Китае, новые правила тре-
буют хранения данных на серве-
рах внутри страны, а также созда-
ния совместных предприятий с ки-
тайскими партнерами (доля зару-
бежного инвестора не может пре-
вышать 50%, аналогичное ограни-
чение распространяется и на авто-
пром). Действуют ограничения и в 
финансовом секторе, хотя при этом 
Пекин последовательно расширя-
ет доступ зарубежных инвесторов к 
материковым биржам.

Готовность Белого дома вводить 
ограничения будет возрастать вслед 
за увеличением торгового дефици-
та, ожидают в Capital Economics. Экс-
перты центра отмечают, что рост по-
требительской активности и инвес-
тиций в США уже привел к увеличе-
нию импорта — дефицит торговли 
со всеми странами в январе оказал-
ся рекордным с 2008 года, составив 
$56,5 млрд.

Татьяна Едовина

Импорта мало не бывает
США готовят новые ограничения в торговле с Китаем

Объемы выдачи ипотечных кредитов 
в России (млрд руб.)
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Президент США Дональд Трамп готов на ухудшение отношений 
с Китаем после введения новых ограничений в торговле с этой 
страной (слева — председатель КНР Си Цзиньпин)   
ФОТО REUTERS
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Предпринимателям обещают 
налоговую предсказуемость
Дмитрий Медведев обсудил с единороссами  
законодательство о бизнесе

Премьер Дмитрий Медведев и 
«Единая Россия» считают, что Гос-
дума до конца весенней сессии 
должна принять закон о государ-
ственной контрольно-надзорной 
деятельности, а также измене-
ния в налоговое законодательст-
во. Премьер напомнил, что о необ-
ходимости создания условий для 
развития бизнеса говорил в посла-
нии Федеральному собранию пре-
зидент. «Чем больше законопро-
ектов, которые ждет бизнес, будет 
внесено сейчас, тем больше шан-
сов у представителей действую-
щего правительства поработать 
в следующем»,— сказал ”Ъ“ глава 
РСПП Александр Шохин.

Глава правительства Дмитрий Мед-
ведев провел вчера в статусе председа-
теля «Единой России» заседание комис-
сии по контролю за реализацией про-
граммы, с которой партия ходила на 
думские выборы в 2016 году. Обсужда-
лись экономические аспекты програм-
мы, касающиеся прежде всего созда-
ния благоприятной среды для разви-
тия предпринимательства. «Между биз-
несом и государством необходимо вы-
страивать партнерские отношения — 
это не всегда государству легко удается. 
Эту работу нужно продолжить»,— зая-
вил премьер. По его словам, «постепен-
но внедряется так называемый риск-
ориентированный подход, количест-
во проверок снизилось на четверть». «В 
то же время их все равно много,— при-
знал господин Медведев.— Проверки 
по-прежнему остаются головной болью 
для предпринимателей».

В связи с этим премьер попросил 
думских единороссов ускорить приня-
тие закона о государственной контр-
ольно-надзорной деятельности, ко-
торый уже одобрен в первом чтении. 
Проект разрабатывался в том числе для 
того, чтобы устранить «дублирующие 
функции и устаревшие обязательные 
требования». «Несмотря на то что эта ра-
бота идет в регулярном режиме, их все 
равно много. Требования должны стать 
более современными, обоснованны-
ми и мотивирующими. На эту тему мы 
ждем идей и предложений»,— пояснил 
председатель партии. Напомнив, что 
эти же темы президент озвучил в сво-
ем послании Федеральному собранию, 
Дмитрий Медведев предложил также 
«обеспечить предсказуемость налого-
вой системы». «Налоговая система, с од-
ной стороны, должна быть стабильной, 
но, с другой стороны, как и всякая сис-
тема, она должна оптимизироваться со-
образно времени»,— сказал он.

Глава думского комитета по бюджету 
и налогам Андрей Макаров напомнил 
соратникам главную экономическую 
задачу, которую поставил президент в 
послании парламентариям: «Темп эко-
номического роста должен быть выше 
среднемирового». Для этого, по его сло-
вам, «необходимо задействовать все 
инструменты экономической полити-
ки», в том числе «настройку налоговой 
системы». Правительство, бизнес-сооб-
щество и представители думской фрак-
ции единороссов пришли к согласию, 
заявил господин Макаров: «Все налого-
вые изменения должны приниматься 
не позднее 1 сентября, чтобы они всту-

пали в действие с 1 января». Это обеспе-
чит «предсказуемость налоговой систе-
мы», уверен он.

«А если налоговые изменения при-
нимают после 1 сентября, то приме-
няться они должны через год»,— доба-
вил Александр Шохин. Он обратил вни-
мание партийцев на проблему «нена-
логовых платежей» наподобие сборов 
системы «Платон». Такие платежи вво-
дятся «под видом оказания услуг либо 
решения каких-то важных социальных 
и иных проблем», отметил глава РСПП, 
но «бизнес воспринимает их как фи-
скальную нагрузку». Господин Шохин 
уверен, что по части таких платежей не 
должно быть никакого «креатива раз-
ного рода органов власти: федераль-
ных, региональных или отраслевых».

Секретарь генсовета «Единой Рос-
сии» Андрей Турчак сообщил, что по 
многим законопроектам, интересу-
ющим бизнес, в правительственных 
структурах уже «прошли нулевые чте-
ния» и все они будут приняты Госду-
мой до конца весенней сессии (то есть 
до июля). Однако он не уточнил, когда 
законопроекты будут внесены в Госду-
му — при действующем правительст-
ве или при новом, которое будет сфор-
мировано в мае после инаугурации из-
бранного президента. Александр Шо-
хин ожидает их внесения в самое бли-
жайшее время. «Чем больше законо-
проектов, которые ждет бизнес, будет 
внесено сейчас, тем больше шансов у 
представителей действующего прави-
тельства поработать в следующем»,— 
сказал он 

”
Ъ“.

Виктор Хамраев

Суд вернул  
дело о ссылке
Петербургские социологи оспаривают штраф  
за связь с нежелательными организациями

В Петербурге развивается первый судебный 
процесс о «нежелательных организациях». 
Вчера на новое рассмотрение было отправ-
лено дело АНО «Центр независимых социо-
логических исследований». Присужденный 
ей мировым судьей штраф 50 тыс. руб. за за-
прещенные НКО связи с организациями сети 
фондов Сороса отменен.

Центр независимых социологических исследова-
ний (ЦНСИ; созданная в 1991 году крупная эксперт-
ная площадка) вчера добился отмены наказания за 
участие юрлица в деятельности на территории РФ 
нежелательных организаций, угрожающих «оборо-
носпособности или безопасности государства» или 
«основам конституционного строя». Ст. 20.33 КоАП 
с 2015 года предусматривает за сотрудничество с ни-
ми штраф от 50 тыс. до 100 тыс. руб.

Сейчас список содержит указание на 13 нежела-
тельных организаций, последними в него 13 марта 
были включены «Европейская платформа за демокра-
тические выборы» (European Platform for Democratic 
Elections) и Международный центр электоральных 
исследований (International Elections Study Center), 
занимающиеся наблюдением за выборами.

26 декабря 2017 года мировой судья Олег Камаль-
динов оштрафовал социологов по требованию проку-
ратуры на 50 тыс. руб. Надзорное ведомство и поддер-
жавший его мировой суд сочли нарушением разме-
щение на сайте ЦНСИ гиперссылки на институт «От-
крытое общество», по которой, по версии прокурату-
ры, можно было попасть на интернет-ресурсы двух 
включенных в ноябре 2015 года в реестр «нежелатель-
ных» организаций Минюста — института «Открытое 
общество» и одноименного фонда сети Сороса.

Представитель ответчика Максим Оленичев из 
Клуба юристов НКО настаивает, что ссылка была 
размещена до вступления в силу 3 июня 2015 года 
закона, установившего запрет на распространение 
и хранение материалов о нежелательных органи-
зациях. «Никаких активных действий по распро-
странению информации о нежелательных органи-
зациях или ее хранению с целью распространения» 
ЦНСИ не предпринимал, но «обязанности владель-
ца сайта удалять размещенную информацию после 
вступления в силу запрета законодательство не со-
держит», говорит он. Как подчеркивает господин 
Оленичев, доступ к сайтам этих нежелательных ор-
ганизаций сети Сороса Генпрокуратура потребова-
ла заблокировать лишь 12 декабря 2017 года — спу-
стя четыре дня после вынесения постановления о 
нарушении в адрес ЦНСИ.

ЦНСИ также жаловался на нарушение прокура-
турой порядка вынесения таких постановлений, 
а также сроков и предмета проведения проверки. 
Согласившись с наличием процессуальных нару-
шений в ходе привлечения ответчика к админис-
тративной ответственности, Куйбышевский рай-

суд штраф отменил, но дело не прекратил и отпра-
вил его на новое рассмотрение. Повторный процесс 
начнется не ранее начала апреля.

Как отметил господин Оленичев, в 2015 году тот же 
мировой судья оштрафовал ЦНСИ за нарушение зако-
на об иностранных агентах на 300 тыс. руб., но Верхов-
ный суд решение отменил, и уплаченный штраф был 
возвращен организации из федерального бюджета.

«Сейчас начинается тестирование закона о не-
желательных организациях. Это следующий этап в 
давлении на гражданское общество в России»,— за-
явила директор Клуба юристов НКО Мария Канев-
ская. Напомним, в сентябре прошлого года анало-
гичные дела были возбуждены против информа-
ционно-аналитического центра «Сова» и его гла-
вы Александра Верховского (см. 

”
Ъ“ от 7 сентября 

2017 года) — из-за ссылок на портале НКО на доно-
ров прошлых лет (Национального фонда в поддер-
жку демократии и Фонда Сороса). Несмотря на уда-
ление ссылок, аналитическому центру грозил круп-
ный штраф, но суд вернул дело в прокуратуру для 
устранения нарушений, и оно в итоге заглохло, рас-
сказал 

”
Ъ“ господин Оленичев. В ноябре 2017 года в 

Москве был оштрафован также на 50 тыс. руб. Фонд 
им. Андрея Рылькова, Мосгорсуд решение оставил 
в силе, сейчас жалоба фонда направлена председа-
телю Мосгорсуда.

Примечательно, что в 2016 году та же норма Ко-
АП была опробована в Самаре в отношении неком-
мерческого партнерства РА, не являющегося в отли-
чие от «Совы», Фонда имени Рылькова и ЦНСИ ино-
странным агентом. Согласно решению Самарско-
го облсуда, прокуратура в поиске экстремистских 
материалов обнаружила НП РА в качестве админи-
стратора сайта «От-идеи-до-бизнес-модели-за-54-ча-
са», где размещалась новость под названием «Про-
граммы грантов фонда USRF: Стратегия» с активной 
ссылкой на сайт Американо-российского фонда по 
экономическому и правовому развитию. 

Анна Пушкарская, Санкт-Петербург

Его поздравляет первый заместитель 
председателя комитета Госдумы  
по образованию и науке Геннадий 
Онищенко:
— Жорес Иванович — это выдающееся 
явление в нашей научной и политиче-
ской жизни. Обладание статусом Нобе-
левского лауреата по физике, в науке, 
которую никто не ставит под сомнение 

как науку, говорит о том, что он сегодня 
собой олицетворяет все то лучшее, что 
есть у российского образования. Он кро-
потливо выискивает молодые таланты 
и, не жалея сил и здоровья, закладывает 
фундамент для будущего нашей акаде-
мической науки. Жорес Иванович, хоте-
лось бы в этот день пожелать Вам творче-
ского долголетия. Оставайтесь таким же 

неуемным цельным человеком, отстаи-
вающим свои жизненные, нравствен-
ные и профессиональные принципы. 
Хотел бы пожелать себе еще долго и дол-
го вместе с Вами работать на любой пло-
щадке. С днем рождения, Жорес Ивано-
вич! Дай Вам Бог здоровья!

Рубрику ведет  
группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 88 лет  
члену президиума РАН, Нобелевскому лауреату 
Жоресу Алферову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Представитель ответчика 
Максим Оленичев 
настаи вает, что ссылка 
была размещена до вступ-
ления в силу 3 июня 2015 
года закона, установив-
шего запрет на распро-
странение и хранение ма-
териалов о нежелатель-
ных организациях
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Бывший сотрудник социального центра из 
Саратова Федор Чертовский оспорил в Вер-
ховном суде майские указы президента РФ 
о повышении заработной платы. В России на-
считывается более 600 тыс. сотрудников сфе-
ры социального обслуживания, но из-за ис-
пользованных в документе формулировок под 
действие указа попала лишь пятая часть соц-
работников. Истец усмотрел в этом ошибку. 
По мнению представителей президента РФ, 
в улучшении условий для избранных дискри-
минации нет, суд согласился с этой позицией.

Верховный суд (ВС) РФ рассмотрел иск с требо-
ванием признать недействительными положения 
указа президента РФ от 7 мая 2012 года №597 «О ме-
роприятиях по реализации государственной соци-
альной политики» — одного из 11 документов, ко-
торые называют майскими указами. По мнению 
истца, бывшего сотрудника ГБУ СО «Центр социаль-
ной помощи семье и детям Саратова» юрисконсуль-
та Федора Чертовского, пп. «а», «е», п. 1 указа про-
тиворечат ст. 3 Трудового кодекса РФ (запрещение 
дискриминации в сфере труда). В документе гово-
рится о повышении к 2018 году зарплаты для соц-
работников бюджетной сферы экономики до 100% 
от средней зарплаты в регионе. В Саратовской об-
ласти это чуть больше 25 тыс. руб., но господин Чер-
товский как социальный юрисконсульт получал в 
среднем 11 тыс. руб. со всеми надбавками.

«В сфере образования, здравоохранения, куль-
туры зарплата повышена указом всем высококва-
лифицированным работникам, а в сфере соцобслу-
живания заработная плата увеличена лишь по од-
ной профессии — соцработник,— зачитал судья ВС 
Николай Романенков доводы истца.— В результате 

высококвалифицированные специалисты, в част-
ности специалисты по социальной работе, психо-
логи и юристы, не получили повышения заработ-
ной платы, а люди без профессионального образо-
вания, работа которых заключается в мытье полов, 
приготовлении пищи, получили повышение». Го-
сподин Чертовский назвал указанные подпункты 
указа дискриминационными.

Ранее он уже обращался по поводу майских ука-
зов в правительство Саратовской области и проку-
ратуру, но ему отказали, сославшись на разъясне-
ние Министерства труда и соцзащиты от 12 ноября 
2013 года: «К категории работников, попадающих 
под действие подпункта 

”
е“ указа президента РФ от 

7 мая 2012 года №597, относятся социальные работ-
ники, по основной работе занятые на должностях 
социального работника».

«Применение бытового термина 
”
соцработник“ 

— ошибка в указе, которую оставили для экономии 
средств. Ведь в других бюджетных сферах всем под-
няли зарплату»,— пояснил 

”
Ъ“ господин Чертов-

ский. Он напомнил, что, согласно закону «Об осно-
вах социального обслуживания граждан в РФ», есть 
несколько видов соцуслуг, в том числе социально-
психологические и социально-правовые, но май-
ские указы охватывают исполнителей лишь одно-
го вида услуг — социально-бытовых. «А ведь мы все 
помогаем людям: и психологи, и юристы, и специ-
алисты по социальной работе. Кто-то ездит по до-
мам, кто-то принимает в центре. Но соцработника-
ми признаны люди без образования — те, кто хо-
дит по бабушкам и суп им варит, полы моет»,— го-
ворит юрисконсульт.

Отметим, в 2014 году в РФ был принят профстан-
дарт «социальный работник», после, по данным 

Счетной палаты РФ, отмечался перевод сотрудни-
ков соцсферы на должности, не попадающие под 
действие майских указов. Согласно данным Со-
юза социальных работников и социальных педа-
гогов, в России насчитывается 630 тыс. специали-
стов этой сферы. Но лишь 145 тыс. человек подхо-
дят под профстандарт «социальный работник», ука-
зывала ранее замминистра труда и социальной за-
щиты РФ Любовь Ельцова.

Представители президента РФ в пояснении, 
направленном в ВС, подчеркнули, что речь в ука-
зе идет о тех, кто занимает должность соцработни-
ка, и также напомнили о разработке специально-
го профстандарта. Поскольку юрисконсульт не соц-
работник, указ не распространяется на господина 
Чертовского, делают вывод представители ответ-
чика. Они указывают, что в повышении зарплат 
представителям лишь одной профессии нет дис-
криминации. «Ссылка на ст. 3 ТК РФ несостоятель-
на, так как в ней же закреплено, что дискримина-
цией не является установление различий, исклю-
чений, предпочтений, что обусловлено, в частно-
сти, особой заботой государства о лицах, нуждаю-
щихся в повышенной социальной и правовой за-
щите, а также в целях решения задач внутренней 
политики государства»,— зачитал судья позицию 
ответчика. Представитель Генпрокуратуры РФ Ла-
риса Мосалова поддержала эту позицию, отметив, 
что в российском законодательстве нет вышесто-
ящих правовых актов, которые требуют от прави-
тельства РФ предусмотреть повышение зарплаты 
всем бюджетникам.

В итоге ВС отказал истцу. Господин Чертовский 
намерен обжаловать это решение.

Анастасия Курилова

По пути к рабочим господину Пу-
тину напомнили об основных и са-
мых впечатляющих характеристи-
ках объекта (там фигурировали циф-
ры в 7 тыс. различных свай и 595 
опор), а также о том, что темпы ра-
бот позволяют сдать объект раньше 
декабря 2018 года. А затем замести-
тель главы «Стройгазмонтажа» Лео-
нид Рыженькин начал доклад о том, 
кто всем этим занимается на месте.

— Здесь участники, которые с са-
мого начала стройки: и тюменцы, и 
нижегородцы, и Центральная Рос-
сия...

— Интересный объект, мощ-
ный... И все получается у вас. Даже 
раньше срока, насколько я пони-
маю? — неожиданно спросил его 
Владимир Путин.

— Да, у нас в конце декабря 2018 
года автодорога должна открывать-
ся...— господин Рыженькин был 
осторожен.

— Так вы говорите, к маю будет го-
това? — переспросил президент.

— Стараемся, стараемся…— еще 
более аккуратно произнес замести-
тель главы «Стройгазмонтажа».

— Хотелось бы, конечно, чтобы 
люди могли в летний сезон восполь-
зоваться. Хотя подъездные пути еще 
нужны, дорожники чтобы поработа-
ли как следует. Сейчас уже можно на 
такой неподготовленной трассе от 
берега до берега проехать?

— Да,— ответил Леонид Рыжень-
кин, понимая, вероятно, что никако-
го другого ответа дать просто нельзя.

— А по второй части, железно-
дорожной, предстоит немало сде-
лать...— риторически сказал прези-
дент государства.

— Вот как раз молот стучит — по-
гружает трубосваи для железной до-
роги. Слышно? А впереди — Крым, 
рукой подать до фарватерного участ-
ка, совсем чуть-чуть осталось!

Ответы руководства «Стройгаз-
монтажа» президента удовлетвори-
ли, и он отправился к рабочим. Один 
из них поблагодарил господина Пу-
тина «за грандиознейший, значи-
мый проект и возможность его реа-
лизации».

— Крымский мост, считаю, явля-
ется очень важным событием в Рос-
сии! Оно дает надежду и веру в про-
цветание и укрепление нашей дер-
жавы! — отчеканил строитель.

— Это проект, который пытались 
реализовать еще при царе-батюш-

ке,— Владимир Путин углубился в 
историю.— Уже готовились к про-
ектным работам, но Первая миро-
вая война не дала возможности ре-
ализовать. В 1930-е годы пытались 
сделать — тоже не смогли! И позже 
пытались — ничего не получалось... 
А у вас получилось!

Большей похвалы, пожалуй, 
сложно было представить. Сфото-
графировавшись с рабочими, Вла-
димир Путин последовал вместе с 
господами Соколовым, Устиновым и 
Аксеновым далее по своему графику 
(см. стр. 1). Аркадий Ротенберг остал-
ся на Крымском мосту. Не подойти к 
нему было нельзя.

— Успеете в 2019 году железнодо-
рожные пути проложить? — спро-
сил я главу «Стройгазмонтажа».

— В декабре 2019 года должны все 
закончить...

— А трудностей вообще много 
было?

— Хватало...— признался госпо-
дин Ротенберг.— Приходилось мно-
гому учиться — например, установ-
ке наклонных свай...

Он говорил это с облегчением в 
голосе: в конце концов если сложно-
сти и были, то они уже позади.

— А вы часто вообще сюда приез-
жаете? Количество поездок не счита-
ли? — уточнил я.

— Приезжаю, количество не счи-
тал...— честно признался он.

— Аркадий Романович часто к 
нам приезжает,— сказал Леонид 
Рыженькин.— Чтобы придать уско-
рение.

И сразу же жестами рук объяснил, 
как это ускорение придается.

— Этот как в анекдоте «про кон-
кретику», знаете? — обратился дру-
гой подчиненный к господину Ро-
тенбергу. Тот был к анекдоту готов.

Сюжет был предельно прост: чело-
век нанял мастера, чтобы он постро-
ил ему мост, благодаря которому он 
смог бы пойти на охоту, не испачкав-
шись в болоте. Дал денег, но он ничего 
за месяц не построил. Дал еще денег 
— и опять нет результата. И так на про-
тяжении года. Потом поймал его, по-
бил и приказал все сделать за сутки. 
Через сутки мост был построен.

Заканчивался анекдот так:
— Что произошло? Почему ты год 

ничего не мог сделать, а сейчас сделал? 
— Ну... Сейчас конкретика появилась!

Аркадий Ротенберг засмеялся: 
анекдот ему явно пришелся по душе.

Иван Сафронов,  
Краснодарский край

Майские указы проверены на выборочность
Верховный суд не нашел дискриминации соцработников  
в постановлениях президента

Без смеха  
не построишь

— Владимиру Владимирови-
чу?..— поправлял я.— Или Дмитрию 
Анатольевичу?..

— Да нет,— поправляла меня 
она,— Овсянникову нашему!

Начался митинг-концерт, выпол-
ненный, я видел, по образу и подо-
бию недавнего лужниковского.

Тут, правда, ведущими были 
Александр Маршал и Екатерина Гра-
фодатская, и слова их были понят-
ны: «Четыре года назад, в такое же 
прохладное время, прошел референ-
дум, Крым вернулся домой…» О том 
же был певец Евгений Кунгуров с не-
избежным «Севастопольским валь-
сом» (он повторится тут сегодня, раз-
умеется, еще не раз)… Разогревать 
никого не надо было: главное пони-
мать, что при всех уже возникших 
вопросах и к новой власти люди тут 
и правда рады, что не надо больше 
учить украинский язык и что они и в 
самом деле — часть России. Им в са-
мом деле так легче.

На сцену выходила группа «Де-
кабрь», а я, наоборот, ушел за сцену, 
к белым шатрам, где были гример-
ные артистов. На каждом шатре име-
лась табличка: «Олег Газманов. Груп-
па 

”
Эскадрон“». «Хор Турецкого». «Де-

нис Майданов. Группа 
”
Декабрь“». 

«Любэ»…
Я увидел Василия Ланового и по-

дошел к нему:
— Часто теперь бываете в Севас-

тополе?
— Да это мой любимый город! — 

воскликнул Василий Лановой.— Я 
обожаю огни этого города, его камни! 
Я считаю его священным городом! 
Вчера я был в Херсонесе, обожаю его 
храм, эту русскую духовность!..

— А украинцы ведь до сих пор 
считают эту духовность украин-
ской…— осторожно сказал я.

— Украинцы? — переспросил Ва-
силий Лановой.— Да пошли они в 
ср…у, украинцы! Дякую!

И он отвлекся на пробегавшую 
мимо собачку, к которой наклонил-
ся и что-то шепнул ей, после чего 
та вдруг наскочила на другую про-
бегавшую мимо собачку, раздался 
страшный визг…

Да, тут было, похоже, самое не-
спокойное место площади Нахи-
мова.

Из шатра с табличкой «Зара» выш-
ла, видимо, Зара.

Вдруг пробежал пожарный с ог-
нетушителем, хотя не было вроде ни 
дыма, ни огня, но теперь, я понимал, 
будут.

Я подошел к Олегу Газманову, ко-
торый казался очень насторожен-
ным, особенно после вопроса, мно-
го ли он уже городов объехал как до-
веренное лицо Владимира Путина.

— У меня идет концертный тур, 
не связанный с выборами,— разъ-
яснил Олег Газманов, после того как 
потребовал, чтобы я показал ему ре-
дакционное удостоверение, и убе-
дился, что я соответствую, и убедил-
ся, что я правдив.

Честно говоря, он тут был, по-мо-
ему, единственным человеком, ко-
торый был тут по своим делам. Ему 
к тому же удавалось при этом оста-
ваться доверенным лицом Владими-
ра Путина.

— У меня новый альбом,— до-
бавил Олег Газманов,— называется 
«Жить так жить!».

— Да ведь так и предвыборная 
программа Владимира Путина могла 
бы называться! — предположил я.

— Почему сразу? Нет, не могла,— 
Олег Газманов даже сделал шаг на-
зад от меня.— У меня в альбоме мно-
го разных песен. А вот песня «На за-
кате плачет мачо» — это тоже, думае-
те, про него?

Я машинально кивнул. Олег Газ-
манов покачал головой: ну, вроде то-
го, и ну…

— Я считаю,— произнес он,— 
нам повезло, что есть возможность 
еще раз выбрать Владимира Путина!

Да разве больше не представится, 
подумал я.

— Но это не значит,— предупре-
дил артист,— что я готов все безого-
ворочно принимать! Но я же все ви-
жу! Коррупционеров сажают, рота-
ция идет, свежие кадры появляют-
ся… Ну что еще? — он замялся в пои-
сках чего-то еще.— Так вот, это не за-
стой! Я сейчас песню буду петь «Впе-
ред, Россия!», и там есть строки: «Чем 
выше давление, тем крепче бетон!»

— Давно написали? — сочувст-
венно спросил я.

— Давно…— вздохнул Олег Газ-
манов.

Василий Лановой рядом кормил 
ветчиной, которую вынес из бли-
жайшего шатра, пострадавшую со-
бачку.

Теперь накалялась обстановка на 
сцене. Человек в форме морского 
офицера кричал:

— Пока есть Черноморский флот, 
Крым будет российским!

Мало того, Вика Цыганова пела 
новую песню.

Пора было выходить Владимиру 
Путину.

Но вышел Николай Расторгуев с 
песней «Батяня-комбат». Но после 
этого уж точно должен был появить-
ся российский президент. Он и поя-
вился — под слова ведущего: «У нас с 
вами одна земля, один язык и один 
президент!» (И все это, видимо, не из-
менится.)

Александр Маршал еще добавил, 
что это человек, благодаря которо-
му Крым вернулся домой, но Влади-
миру Путину эта честь оказалась не 
нужна:

— Благодаря вашим решени-
ям,— обратился он к людям, стоя-
щим на площади (по оценкам поли-
ции, их тут было примерно 30 тыс.— 
А. К.),— Севастополь и Крым верну-
лись в дом нашей матушки-России!.. 
Вы таким образом восстановили 
историческую справедливость! — 
воскликнул Владимир Путин и до-
бавил, что крымчане, приняв учас-
тие в референдуме, исправили юри-
дическую ошибку советского време-
ни, которую допустил, таким обра-
зом, Никита Хрущев.

— Большое спасибо,— неожидан-
но закончил президент,— мои доро-
гие! Я вас крепко-крепко обнимаю!

Вся его речь заняла таким обра-
зом не больше минуты.

— Мы с вами знаем, за кого будем 
голосовать 18 марта! — Александр 
Маршал был чересчур прямолинеен 
(но это на мой вкус).

И тут люди стали даже как-то ли-
хорадочно покидать площадь На-
химова. Они решили, видимо, что 
если Путин ушел, значит, все кончи-
лось — разве кто посмеет сказать по-
следнее слово после его последнего 
слова?

А ведь еще больше половины ар-
тистов даже не вышли на сцену: ни 
Василий Лановой, ни Олег Газманов, 
ни Денис Майданов, наконец.

Сам я покидал митинг под завод-
ную песню кого-то из артистов: «И 
Ленин такой молодой, и юный Ок-
тябрь впереди!»

Товарищ Грудинин мог бы гор-
диться проведенным на площади 
Нахимова мероприятием.

Андрей Колесников,  
Севастополь

Сценный подарок

На оборонных предприятиях мо-
жет появиться новая должность: 
«ответственный за диверсифика-
цию». По мнению членов думской 
комиссии по правовому обеспе-
чению развития ОПК и комитета 
по оборонной промышленности 
ассоциации «Лига содействия 
оборонным предприятиям», 
это необходимо для выполнения 
президентских поручений об уве-
личении гражданской продукции 
предприятиями ОПК. Власти уве-
рены, что мер по поддержке уже 
достаточно, но предприятия о 
них просто не знают: для борьбы 
с отсутствием информированно-
сти будет также создана «горячая 
линия по диверсификации».

Тема диверсификации обсужда-
лась 14 марта на совместном заседа-
нии думской комиссии по правово-
му обеспечению развития организа-
ций ОПК и комитета по оборонной 
промышленности ассоциации «Ли-
га содействия оборонным предпри-
ятиям» с участием представителей 
профильных организаций. Речь шла 
о необходимых мерах для исполне-
ния президентских поручений, дан-
ных в начале 2018 года. 

В протоколе, который будет подго-
товлен через семь—десять дней после 
совместного заседания, будут указа-
ны несколько пунктов, «важных для 
достижения заявленных президен-
том целей». В частности, представите-
ли предприятий должны будут при-
слать свои пожелания об изменениях 
законодательства в части диверсифи-
кации. На каждом предприятии пред-
лагается назначить ответственного за 
диверсификацию производства. «Вот 
многие здесь даже не знают о том, что 
в РФ очень много мер по поддержке. 
Знаете, сколько их? 700!» — заявил 
зампред коллегии Военно-промыш-
ленной комиссии Олег Бочкарев. По 
его словам, причиной многих про-
блем является недостаточная инфор-
мированность предприятий. Чтобы 
это поправить, создадут горячую ли-
нию по диверсификации — обратить-
ся на нее сможет любой сотрудник. 

Ранее президент сформулиро-
вал план по существенному увели-

чению доли гражданской продук-
ции на предприятиях ОПК: «Страте-
гическая задача — повысить к 2025 
году долю гражданской продукции 
до 30% от общего объема продукции 
ОПК, а к 2030 году — до 50%»,— за-
являл он. Кроме того, господин Пу-
тин предлагал проанализировать, 
чего в законодательстве не хвата-
ет, а что является избыточным. «Ра-
бота по устранению таких барьеров 
должна быть проведена уже в весен-
нюю парламентскую сессию»,— ска-
зал тогда президент.

Тему развил вице-премьер Дмит-
рий Рогозин, назвав три важных на-
правления, на которые ориентиру-
ется ОПК в рамках диверсификации: 
создание продукции для топливно-
энергетического комплекса, меди-
цинское оборудование, а также бы-
товая техника и телекоммуникаци-
онное оборудование. 

Председатель думской комиссии 
по правовому обеспечению разви-
тия организаций ОПК, президент 
«Лиги содействия оборонным пред-
приятиям» Владимир Гутенев про-
тив того, чтобы для всех оборонных 
предприятий был один рецепт «ор-
ганизовать выпуск гражданской 
продукции на своих мощностях и 
довести его до установленной доли». 
По его мнению, тогда и производст-
во будет неэффективно, и граждан-
ская продукция неконкурентоспо-
собна. Господин Бочкарев подчерк-
нул, что для диверсификации ОПК 
недостаточно принципа «Делай в 
России»: «Следует говорить: 

”
Делай в 

России и покупай в России“».
Между тем, как сообщил источ-

ник 
”
Ъ“, знакомый с ситуацией на 

предприятиях, при выполнении за-
дач по диверсификации они столк-
нутся с проблемами. Это вопросы 
ценообразования, большие наклад-
ные расходы, а также временные и 
финансовые затраты на сертифи-
кацию продукции гражданского и 
двойного назначения. «У людей так-
же не хватает опыта по маркетингу 
и продвижению гражданской про-
дукции на рынках»,— рассказал со-
беседник 

”
Ъ“.

Александра Джорджевич

Гражданская оборонка
Диверсификацию производства  
на предприятиях ОПК  
подкрепят горячей линией

с1

с1

По оценкам полиции,  
на митинге было  
примерно 30 тыс. человек,  
на концерте — столько же 
ФОТО ВИКТОРА КОРОТАЕВА
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Вчера стало известно, что наци-
ональная полиция Украины объ-
явила в международный розыск 
российского вора в законе Вла-
димира Тюрина. Он заочно об-
виняется в организации убий-
ства в Киеве в марте прошлого 
года экс-депутата Госдумы Рос-
сии от КПРФ Дениса Вороненко-
ва. Защита господина Тюрина 
называет выдвинутое Генпроку-
ратурой Украины обвинение «аб-
сурдом, не требующим коммен-
тариев». В СКР, который также 
ведет расследование этого резо-
нансного убийства, не видят при-
знаков причастности криминаль-
ного лидера к преступлению.

Вчера МВД Украины и прокурату-
ра Киева сообщили о том, что в меж-
дународный розыск объявлен вор в 
законе Владимир Тюрин (Тюрик). Со-
ответствующие документы направ-
лены в Интерпол. В полиции поясни-
ли, что это было сделано в связи с тем, 
что российская сторона не ответила 
на запрос Генпрокуратуры о его экс-
традиции на Украину. Генпрокурор 
Украины Юрий Луценко вчера выра-
зил сомнение в том, что Москва вы-
даст Владимира Тюрина, но при этом 
не исключил, что криминального ли-
дера могут судить заочно. Формально 
считается, что он скрывается от укра-
инской прокуратуры с октября прош-

лого года — момента, когда ему было 
заочно предъявлено обвинение.

На Украине господин Тюрин об-
виняется по п. 6, п. 11 и п. 12 ч. 2 
ст. 115 УК (умышленное убийство, 
совершенное по заказу из корыст-
ных побуждений группой лиц по 
предварительному сговору). Как ра-
нее заявлял генпрокурор Украины 
Луценко, «фактическим заказчиком 
убийства стал подконтрольный ФСБ 
уголовный авторитет Тюрин Влади-
мир Анатольевич, гражданин Рос-
сийской Федерации».

Денис Вороненков был расстре-
лян 23 марта в центре Киева. Кил-
лер открыл по нему огонь возле от-
еля «Премьер Палас», куда Воронен-
ков шел на встречу с еще одним быв-
шим депутатом Госдумы РФ Ильей 
Пономаревым. По версии украин-
ских правоохранителей, бывший 
гражданский муж оперной певицы 
Марии Максаковой-Игенбергс Вла-
димир Тюрин заказал убийство Де-
ниса Вороненкова по указанию ФСБ. 
Мотивом убийства российского экс-
депутата, по украинской версии, по-
служили два фактора: месть за то, 
что тот выступил в качестве свиде-
теля по расследуемому в Киеве уго-
ловному делу о госизмене в отноше-
нии экс-президента Украины Викто-
ра Януковича, а также личная непри-
язнь и желание отомстить Марии 

Максаковой, с которой он расстался 
после восьми лет совместной жизни.

Летом прошлого года украинские 
правоохранители задержали 36-лет-
него Ярослава Тарасенко и Алексан-
дра Лося, которые, говорится в деле, 
непосредственно помогали килле-
ру Павлу Паршову (был убит охран-
ником экс-депутата). На днях обоим 
в очередной раз был продлен срок 
ареста. Еще два фигуранта — Яро-
слав Левенец и Юрий Василенко — 
находятся в розыске. Именно с Ва-
силенко, по версии следствия, плот-
но общался 32-летний сын Владими-
ра Тюрина Дмитрий, который также 
разыскивается правоохранительны-
ми органами Украины. Отметим, что 
госпожа Максакова заявляла ранее, 
что у нее нет «никаких оснований» 
сомневаться в выводах украинских 
следователей.

Иного мнения придерживает-
ся СКР. Российские следователи до-
просили господина Тюрина, кото-
рый по своей инициативе приехал 
в Следственный комитет, и его сына 
Дмитрия, а также ближайшее окру-
жение авторитетного бизнесмена. 
Проверив полученные в ходе допро-
сов данные, российские следовате-
ли не установили причастности или 
заинтересованности Владимира Тю-
рина в убийстве господина Воро-
ненкова, с которым он даже не был 

знаком. Российские правоохрани-
тели склоняются к версиям, связан-
ным с имущественными конфликта-
ми бывшего депутата.

По словам адвоката Владими-
ра Тюрина Сергея Беляка, «объявле-
ние моего доверителя в розыск — 
это продолжение войны с Россией». 
С октября прошлого года, утвержда-
ет адвокат, прокуратурой Украины в 
адрес господина Тюрина не было на-
правлено ни одной повестки, не об-
ращались они и в российскую Ген-
прокуратуру с просьбой о содейст-
вии в допросе. «То, что они объяви-
ли Владимира Тюрина в розыск,— 
абсурд, не требующий комментари-
ев»,— заключил господин Беляк.

Юрий Сенаторов

СКР предъявил обвинение в орга-
низации преступного сообщест-
ва известному приморскому биз-
несмену Родиону Тихонову. Он 
был задержан спецбригадой ФСБ 
и вместе с предполагаемыми со-
общниками доставлен в Москву, 
где их арестовали. По версии 
следствия, обвиняемый орга-
низовал ввоз в Россию десятков 
контейнеров с тканями и шуба-
ми под видом дешевых стройма-
териалов. Афере способствова-
ли коррупционные связи в ФТС, 
один из чиновников которой так-
же оказался в СИЗО. Ущерб от 
деятельности ОПС еще предсто-
ит подсчитать, но он, по предва-
рительным данным, может ис-
числяться сотнями миллионов 
недополученных таможенных 
платежей.

Операция по задержанию кон-
трабандистов и связанных с ними 
бизнесменов и таможенников бы-
ла проведена во Владивостоке при-
бывшей из Москвы бригадой следо-
вателей ГСУ СКР и оперативников 
ФСБ. Основной целью москвичей 
являлся известный в Приморье биз-
несмен Родион Тихонов. Его основ-
ным активом является склад вре-
менного хранения ЗАО «Дальзавод 
Терминал», расположенный в цен-
тре Владивостока в крупнейшем 
в регионе и к тому же незамерзаю-
щем порту. Общая площадь «Даль-
завод Терминала» составляет почти 
20 тыс. кв. м, а длина причальной 
стенки — 260 м. Основной специа-
лизацией терминала являются кон-
тейнерные грузы, а складская пло-
щадь и технические возможности 
предприятия позволяют штабели-
ровать контейнеры до пяти ярусов 

и единовременно размещать 14 400 
двадцатифутовых контейнеров.

По предварительным данным, 
причиной задержания господина 
Тихонова стали злоупотребления 
при оформлении грузов на таможне. 
Вместе с ним оперативники надели 
наручники и отправили в Москву на 
самолете четверых связанных с ним 
коммерсантов — Дмитрия Ходячих, 
Евгения Оксиюка, Дениса Марса и 
Алексея Набока. Кроме того, этим 
же лайнером под конвоем в столицу 
был доставлен замначальника тамо-
женного поста «Морской порт Влади-
восток» Евгений Романченко.

Последнего следователи СКР об-
винили в получении взятки долж-
ностным лицом в особо крупном 
размере (ч. 6 ст. 290 УК РФ), а госпо-
дина Тихонова и его партнеров — в 
организации преступного сообщест-
ва, участии в нем, а также в неуплате 
таможенных платежей в особо круп-
ном размере (ч. 1, 2 ст. 210 УК и ч. 4 
ст. 194 УК РФ). Всех фигурантов рас-
следования по ходатайству ГСУ СКР 
Басманный райсуд отправил в СИЗО.

Адвокат Кирилл Скарабевский, 
представлявший интересы госпо-
дина Ходячих, пояснил 

”
Ъ“, что при 

избрании меры пресечения обви-
нение ссылалось на тяжесть воз-
можного наказания. По его словам, 
немногочисленные доводы следо-
вателей по большей части основы-
вались на справках и рапортах опе-
ративников ФСБ. Адвокат также за-
явил, что сам он просил поместить 
подзащитного под домашний арест, 
но суд счел это невозможным, так 
как он зарегистрирован во Влади-
востоке. Он также подчеркнул, что 
после задержания Дмитрий Ходя-
чих отказался от дачи показаний, 

сославшись на ст. 51 Конституции 
РФ. В СКР от комментариев воздер-
жались. В «Дальзавод Терминале» 
сложившуюся ситуацию также ком-
ментировать не стали, а Владиво-
стокская таможня лишь подтверди-
ла факт ареста замначальника по-
ста, подчеркнув, что «планомерно и 
последовательно борется с корруп-
цией в своих рядах».

Стоит отметить, что ранее «Даль-
завод Терминал» неоднократно вел 
тяжбы с таможенными органами 
в арбитражных судах относитель-
но стоимости ввезенных в Россию в 
контейнерах товаров. Однако если 
ранее речь шла об относительно не-
больших спорах о 35 контейнерах, 
то в ноябре прошлого года оператив-
ники в порту Владивостока перехва-
тили партию уже из 80 контейнеров, 
в которых по документам должны 
были находиться отделочные мате-
риалы, а оказались дорогие ткани и 
шубы. Контрабандный товар был за-
держан, а о происшедшем уведоми-
ли руководство ФТС и, судя по всему, 
других спецслужб.

Родион Тихонов ранее фигури-
ровал в ряде коррупционных скан-
далов, в которых ему отводилась 
роль обладателя мощнейших свя-
зей в местных структурах госвлас-
ти и правоохранительных органах. 
Именно поэтому расследование де-
ятельности ОПС решили проводить 
в Москве, а не во Владивостоке. При 
этом, по данным источников 

”
Ъ“, в 

СКР рассчитывают на сотрудничест-
во фигурантов расследования, что 
позволит выявить их новые корруп-
ционные связи.

Сергей Сергеев;  
Алексей Чернышев,  
Владивосток

Шубы отделали под стройматериалы
Преступное сообщество из Владивостока расследуют в Москве

Как стало известно ”Ъ“, после  
визита президента Владимира 
Путина в Дагестан СКР активизи-
ровал расследование уголовного 
дела в отношении бывших членов 
правительства республики. Экс-
премьера Дагестана Абдусамада 
Гамидова и его заместителя Раю-
дина Юсуфова ознакомили с ре-
зультатами экспертиз и другими 
материалами, из которых, в част-
ности, следовало, что разгово-
ры чиновников прослушивались 
ФСБ с 2014 года.

Для проведения следственных 
действий обвиняемых в особо круп-
ном мошенничестве (ч. 4 ст. 159 УК 
РФ) Абдусамада Гамидова и Раюдина 

Юсуфова вчера привезли в изолятор 
временного содержания на Петровку, 
38. Дело в том, что в самом Лефортов-
ском СИЗО, где содержатся арестан-
ты, на несколько недель вперед за-
няты все кабинеты. За день арестан-
ты сумели ознакомиться лишь с не-
большой частью документов — все-
го в деле более полутора сотни экс-
пертных заключений, с помощью ко-
торых следствие рассчитывает дока-
зать причастность фигурантов гром-
кого расследования к хищениям.

Так, согласно выводам экспертов, 
более чем на 20 млн руб. была завыше-
на сметная стоимость работ при рас-
ширении автотрассы Махачкала—Ка-
спийск. При этом, по версии следст-
вия, часть средств коммерсанты «от-
катили» заказчикам работ, а те — чле-
нам правительства республики. В част-
ности, следствие полагает, что бывшие 
члены правительства получали «отка-
ты» от ООО «Градстрой», которому ре-
гулярно доставались выгодные заказы 
от казенного предприятия «Дирекция 
государственного заказчика». Однако 
доказать это будет сложно, так как вла-
делец ООО Нафик Караев исчез, когда 
начались задержания чиновников.

Как рассказал 
”
Ъ“ источник, близ-

кий к следствию, телефоны практиче-
ски всех ключевых чиновников пра-
вительства Дагестана, включая премь-
ера Гамидова, прослушивались ФСБ с 
2014 года. «Среди записей есть разго-
вор с участием Гамидова, который от-
крытым текстом требовал от подчи-
ненного увеличить смету расходов по 
строящемуся на бюджетные деньги 
объекту»,— отметил собеседник 

”
Ъ“.

При этом дагестанские чиновни-
ки тратили госсредства даже на об-
устройство личных объектов. Так, 
бывший вице-премьер Шамиль Иса-
ев, также проходящий обвиняемым, 
распорядился о финансировании в 
размере 86 млн руб. восстановитель-

ных работ на собственной турбазе 
«Орлиное гнездо». Стоит отметить, что 
объект расположен в одном из самых 
привлекательных для туристов месте 
Дагестана — в Гунибе, где во времена 
Кавказской войны располагалась ре-
зиденция имама Шамиля.

По словам источника 
”
Ъ“, экс-пре-

мьеру Гамидову по результатам экс-
пертиз могут быть предъявлены и но-
вые обвинения. У него дома были изъ-
яты пистолеты Макарова, Beretta, по-
золоченный ТТ, а также автомат Ка-
лашникова. Оружие проходит бал-
листическое исследование, которое 
должно показать, использовалось оно 
или нет в криминальных целях.

Адвокаты обвиняемых заявили 

”
Ъ“, что данные экспертизы являются 

недопустимым доказательством, по-
скольку проводились в рамках других 
расследований. Защитник Дагир Ха-
савов, представляющий интересы об-
виняемого Раюдина Юсуфова, заявил 

”
Ъ“, что в этих материалах имя его кли-

ента не фигурирует. «Юсуфов ни в ка-
ких коррупционных схема не участво-
вал, а в дело попал, что называется, за 
компанию»,— полагает адвокат.

Муса Мурадов

ФСБ заслушалась 
дагестанским 
премьером
Обвиняемым чиновникам  
предъявили сотню экспертиз

Новый ГОСТ дорожной разметки, 
утвержденный Росстандартом, 
содержит ряд нововведений,  
которые вскоре станут замет-
ны всем участникам движения. 
В частности, зоны, где запрещен 
обгон, впервые будут обозначе-
ны желтыми полосами, а полосы 
движения на перекрестках — си-
ними. Новые обозначения на ас-
фальте не дадут пропустить во-
дителям зону разворота или 
запрета выезда на перекресток. 
Разработчики нового стандар-
та пояснили ”Ъ“, что постарались 
сделать разметку максималь-
но удобной для участников дви-
жения. Нововведения вступают 
в силу 1 июня 2018 года.

Приказом Росстандарта №81-ст 
утвержден новый ГОСТ Р 51256–
2018 «Технические средства орга-
низации дорожного движения. Раз-
метка дорожная. Классификация. 
Технические требования». Доку-
мент, который готовился по заказу 
Росавтодора, вступает в силу 1 ию-
ня 2018 года.

Согласно стандарту, все основ-
ные виды дорожной разметки, раз-
деляющей потоки и полосы движе-
ния (одинарная и двойная сплош-
ная, прерывистая, комбинация пре-
рывистой и сплошной) могут быть 
как белого, так и желтого цвета. До 

сих пор желтая маркировка при-
менялась только для обозначения 
зон запрета стоянки. Синими могут 
стать прерывистые линии, исполь-
зуемые для направления движения 
на перекрестках.

Вводится ряд новых обозначе-
ний, которые наносятся на асфальт: 
знак, обозначающий станцию за-
рядки электромобилей, разметка 
типа «вафельница» (зона, в которую 
запрещено въезжать во время зато-
ра на перекрестке). Последняя в ка-
честве эксперимента, отметим, уже 
применяется на 30 перекрестках в 
Москве, новым ГОСТом она будет 
легализована. Стандартом впервые 
предусмотрена стрелка, обозначаю-
щая зону разворота,— в старом ГО-
СТе ее не было, были только стрел-
ки поворотные.

Новый ГОСТ принят в рамках 
приведения документации в соот-
ветствие с техрегламентом Тамо-
женного союза 2011 года «Безопас-
ность автодорог» и ПДД, рассказал 

”
Ъ“ разработчик стандарта генди-

ректор центра инженерно-техни-
ческих исследований (ЦИТИ) «Дор-
контроль» Владимир Свежинский. 
Разметка желтого цвета, пояснил он, 
позволяет «улучшить ее видимость», 
особенно в регионах, где обильно 
выпадает снег. Синяя разметка, го-
ворит господин Свежинский, будет 

применяться для обозначения плат-
ной и бесплатной парковки, но кон-
кретные правила применения за-
крепит в новой редакции другого 
ГОСТа, который сейчас также пере-
рабатывается. Любопытно, что раз-
метка 1.7 (синяя по новому ГОСТу) 
могла использоваться в качестве 
разметки парковочных зон до июля 
2017 года: в ПДД были внесены из-
менения, и эту опцию убрали.

Замначальника ситуационного 
центра московского ЦОДД Андрей 
Мухортиков нововведения поддер-
жал, отметив важность разметки, 
обозначающий разворот. «До сих пор 
под знаком 

”
Разворот“ размещалась 

стрелка с поворотом, что, конечно, 
путало водителей,— рассказал он.— 
Логика появления синих линий по-
нятна, она уже давно применяется в 
Европе для обозначения парковоч-
ных зон». Cплошные осевые линии, 
обозначения обочин, влияющие на 
безопасность, должны быть белы-
ми, желтыми, оранжевыми, то есть 
яркими, говорит он, остальные ли-
нии имеют второстепенное значе-
ние и не должны отвлекать водите-
ля от движения.

Вопрос появления новой размет-
ки на дорогах, в частности в Москве, 
пока не решен, отмечает господин 
Мухортиков. Распоряжением пра-
вительства РФ №2438-р от 4 ноября 

2017 года утвержден перечень стан-
дартов, обязательных к соблюде-
нию. «Он в текущей редакции ссыла-
ется на старый ГОСТ 2011 года, ана-
логичная ссылка есть и в ПДД,— по-
яснил Андрей Мухортиков.— Поэто-
му с юридической точки зрения обя-
зательным пока является прежний 
стандарт». 

Даже оперативное внесение из-
менений в документы не гаранти-
рует, что в 2018 году в столице по-
явится новая разметка. Такие ре-
шения, говорят в ЦОДД, принима-
ются не быстро: сначала готовит-
ся проект организации движения, 
затем его утверждает департамент 
транспорта Москвы, после чего до-
кумент направляется в департа-
мент ЖКХ, а откуда уже попадает к 
исполнителю — ГБУ «Автомобиль-
ные дороги», которое наносит но-
вую разметку при плановой заме-
не асфальта. «Проекты готовятся за-
ранее, до начала ремонтного сезо-
на, в связи с ГОСТом в них надо бу-
дет снова вносить коррективы, это 
долгая,— говорит господин Мухор-
тиков.— В любом случае, даже если 
стандарт станет обязательным, я не 
вижу оснований, что в Москве надо 
будет что-то срочно менять: все при-
меняющиеся сегодня варианты по-
прежнему допускаются».

Иван Буранов

Жизнь водителей заиграет новыми красками
К белому на дороге добавят желтого и синего

Владимиру Тюрину закрывают выезд из России
Украина объявит его в розыск через Интерпол

Экс-премьеру Гамидову по результатам 
экспертиз могут быть предъявлены  
новые обвинения



Яду ищут токсичные ответы
По словам собеседника 

”
Ъ“, бри-

танцы давно проводили негласную 
политику «выдавливания» россий-
ских дипломатов из страны: «Не про-
длевали им визы и не давали визы 
тем, кто должен приехать на сме-
ну уезжающим». Со временем рос-
сийская сторона стала отвечать зер-
кальными мерами. Проблема встала 
столь остро, что глава МИД РФ Сер-
гей Лавров решил лично поставить 
ее перед своим британским колле-
гой Борисом Джонсоном, когда тот 
приехал в Москву в конце прошло-
го года. Источник 

”
Ъ“ рассказал: рос-

сийский министр показал гостю 
список дипломатов, ожидающих ви-
зы в Великобританию. В ответ Борис 
Джонсон развел руками, сказав, что 
визами не занимается.

Теперь ситуация усложнится еще 
больше: как призналась Тереза Мэй, 
отношения отныне «не могут быть 
прежними». Причем сказаться это 
может и на бытовом уровне — МИД 
Великобритании вчера призвал со-
граждан учитывать при поездках 
в Россию риск проявления антибри-
танских настроений и агрессии.

Налаживать отношения при этом 
будет трудно: второй объявленной 
вчера мерой стала заморозка двусто-
ронних контактов на высоких уров-
нях. «Это включает отзыв приглаше-
ния Сергею Лаврову посетить Вели-
кобританию с ответным визитом. 
И на летнем чемпионате мира в Рос-
сии не будут присутствовать ни ми-
нистры, ни члены королевской се-
мьи»,— заявила глава британского 
правительства. «Мэй 

”
отозвала“ при-

глашение Лаврову на посещение Ве-
ликобритании. Только он его не при-
нимал»,— отреагировала на это пред-
ставитель МИД РФ Мария Захарова.

Кроме того, в планах правитель-
ства Британии — «усиление возмож-
ностей вводить санкции в ответ на 
нарушение прав человека» в Рос-
сии (Тереза Мэй и депутаты в связи 
c этим вчера не раз вспоминали при-
нятые в США и Канаде «законы име-
ни Сергея Магнитского»). Госпожа 
Мэй также анонсировала усиленные 
проверки российских частных само-
летов, прилетающих в страну, и за-
морозку государственных активов 
России — в случае появления «свиде-
тельств того, что они могут быть ис-
пользованы для совершения дейст-
вий, угрожающих жизни или собст-
венности граждан Британии или жи-
телей страны». Кроме того, рестрик-
тивные меры могут быть приняты 
в отношении «преступных элемен-
тов и коррумпированных предста-
вителей российской элиты». «Этим 
людям и их деньгам не место в на-
шей стране»,— заявила она.

«Подобные формулировки кажут-
ся чрезмерно расплывчатыми. Но 
вполне возможно принятие огра-
ничительных мер в отношении ря-
да российских граждан. Наиболее 
удобные цели — рассматриваемые 
в качестве близких к Кремлю и пра-
вительству состоятельные россияне, 
имеющие движимое и недвижимое 
имущество, банковские счета, дол-
госрочные визы или статус резиден-
та в Великобритании,— заявил 

”
Ъ“ 

глава французского отделения бри-
танской консалтинговой компании 
Aperio Intelligence Джордж Воло-
шин.— Британское казначейство мо-
жет ввести односторонние финан-
совые и визовые санкции наподо-
бие тех, что были приняты начиная 
с 2014 года в рамках единой санкци-
онной политики ЕС».

«В 2017 году Британия приня-
ла Criminal Finances Act, согласно 
которому власти вправе при нали-
чии любых подозрений в отноше-
нии лиц, имеющих активы свыше 
£50 тыс., запрашивать от них сведе-
ния о происхождении этих активов 
и требовать раскрыть источники до-
ходов. Под закон, который был при-

нят в рамках борьбы с отмыванием 
доходов, коррупцией и финанси-
рованием терроризма, подпадают 
так называемые политически зна-
чимые лица. Если требуемые све-
дения не будут предоставлены или 
власти Британии сочтут их недоста-
точными, то активы могут быть аре-
стованы»,— напомнила 

”
Ъ“ руково-

дитель проектов адвокатского бюро 
«S&K Вертикаль» Алена Бачинская. 

По ее словам, «фактически любой 
гражданин РФ, имеющий в Брита-
нии активы более чем на £50 тыс., 
может попасть под риск их замо-
розки». «Аресты в рамках Criminal 
Finances Act пока не получили мас-
сового распространения, учитывая 
объемы частного иностранного ка-
питала в Великобритании, но обо-
стрение отношений с Москвой мо-
жет привести к более агрессивному 
применению нового закона»,— со-
глашается Джордж Волошин.

Британия, далее — везде
Накануне британские СМИ преду-
преждали, что ответ Терезы Мэй мо-
жет быть еще жестче. Например, го-
ворилось о содействии отключению 
российских банков от системы Swift 
и включении РФ в список стран—
спонсоров терроризма. Об этом, од-
нако, объявлено не было. Не стала Те-
реза Мэй и запрещать вещание на тер-
ритории страны телеканала RT. Она 

пояснила, что отзыв лицензии — это 
прерогатива медиарегулятора Ofcom, 
а не правительства. Напомним, ра-
нее Мария Захарова предупреждала: 
«Если они (британцы.— 

”
Ъ“) закроют 

RT, ни одно британское СМИ в нашей 
стране работать не будет». 

Между тем, выступая в парламен-
те, глава британского правительства 
упомянула о существовании неких 
секретных мер против «враждебно-
го государства», о которых «из соо-
бражений национальной безопас-

ности нельзя говорить прилюдно». 
При этом она дала понять, что объ-
явленными шагами все может не 
ограничиться. Глава правительства 
пообещала вернуться в парламент, 
если «со стороны России будут даль-
нейшие провокации», и рассказать 
о планах расширения санкций.

Что именно еще можно сделать, 
главе правительства активно под-
сказывали на дебатах депутаты — 
причем всех партий. «Современная 
Россия собрала в себе худшие чер-
ты коммунизма и безудержного ка-
питализма: люди в стране бед ны, 
а политических оппонентов убива-
ют»,— заявил лейборист Крис Бра-
йант. «Россия традиционно уважа-
ет силу»,— продолжил консерва-
тор Джулиан Льюис, высказавшись 
за увеличение расходов на оборо-
ну и дальнейшие высылки дипло-
матов, в том числе и посла Алексан-
дра Яковенко. Члены парламента 
призывали покупать газ у Катара, 
Малайзии и Австралии, а не у Рос-
сии, увеличивать присутствие бри-
танских военных в Эстонии (там 
размещается одна из баз НАТО), 
исключить Москву из Совета Евро-
пы, «признать оккупацию Россией 
Грузии», провести реформу Совбеза 
ООН с целью уменьшения роли РФ. 
Последнее предложение Тереза Мэй 
сочла нереалистичным (так как Мо-
сква обладает в Совбезе правом ве-

то), но всех внимательно выслушала 
и их активность поддержала.

Более того, британское прави-
тельство решило не ограничиваться 
односторонними шагами. Вчера ве-
чером по инициативе Лондона «де-
ло Скрипаля» обсудил Совбез ООН. 
Тем временем члены НАТО вырази-
ли «глубокую озабоченность в связи 
с первым случаем боевого примене-
ния нервно-паралитического газа на 
территории альянса с момента осно-
вания НАТО», призвав Россию «отве-
тить на все вопросы Лондона». «Де-
ло Скрипаля» обсудят и на следую-
щем саммите Евросоюза 22–23 мар-
та. Его основной темой должен был 
стать очередной этап переговоров 
по «Брекситу», на которых Британия 
жестко отстаивает свои позиции пе-
ред лицом остальных 27 членов ЕС. 

Между тем теперь отношение 
к британской делегации может быть 
скорректировано. «Великобрита-
ния — исторический и стратегиче-
ский союзник Франции»,— поддер-
жал вчера Терезу Мэй представитель 
правительства Франции Бенжамен 
Гриво. «Мы воспринимаем выводы 
британского правительства очень 
серьезно»,— отметила канцлер ФРГ 
Ангела Меркель. А президент Поль-
ши Анджей Дуда заверил: «Использо-
вание химоружия на территории на-
шего стратегического союзника не 
может остаться без ответа».

«То, в каком ключе развивается си-
туация и как происходит обществен-
ная 

”
накачка“, свидетельствует о том, 

что британцы не склонны разбирать-
ся в произошедшем. Тем более не 
склонны приглашать Россию участво-
вать в расследовании инцидента»,— 
заявил 

”
Ъ“ программный директор 

международного дискуссионного 
клуба «Валдай» Андрей Сушенцов. По 
данным 

”
Ъ“, в переданной во вторник 

послу Британии в Москве Лори Бри-
стоу ноте протеста содержалось пред-
ложение начать совместное расследо-
вание «дела Скрипаля». А точнее, за-
действовать предусмотренные Кон-
венцией по запрещению химическо-
го оружия процедуры, позволяющие 
на двусторонней основе официально 
обратиться к Москве для получения 
разъяснений. После получения тако-
го запроса у российской стороны бы-
ло бы десять дней для предоставле-
ния Лондону ответа. Однако этот ме-
ханизм задействован не был. 

Лидер оппозиционной Лейбо-
ристской партии Джереми Корбин 
в ходе заседания парламента поинте-
ресовался у Терезы Мэй, почему бри-
танские власти не пошли по офици-
альному пути. Однако премьер его 
вопрос проигнорировала.

Павел Тарасенко,  
Елена Черненко,  
Анна Занина

Премьер Британии Тереза 
Мэй подробно объяснила 
депутатам, почему 
отношения с Россией 
«не могут быть прежними»  
ФОТО AP

Филиппинский президент 
объявил себя неподсудным
Родриго Дутерте вывел страну  
из Международного уголовного суда

Президент Филиппин Родри-
го Дутерте вывел страну из-под 
юрисдикции Международного 
уголовного суда (МУС) после то-
го, как прокуроры суда начали 
в отношении него расследование 
по подозрению в массовых убий-
ствах. По его словам, суд пред-
взят в отношении него и «заранее 
повесил ярлык убийцы и преступ-
ника». Ранее верховный комис-
сар ООН по правам человека Зейд 
Раад аль-Хусейн рекомендовал 
филиппинскому лидеру «срочно 
пойти и проверить психическое 
здоровье». Впрочем, на рейтин-
ге политика эта история не сказы-
вается: население поддерживает 
и его антинаркотическую кампа-
нию, и внутренние реформы.

«Я подтверждаю, что по распоря-
жению президента Родриго Роа Ду-
терте мы выходим из Римского ста-
тута Международного уголовного су-
да»,— сообщил вчера пресс-секре-
тарь президента Эрминьо Роке. «На-
лицо последовательные усилия ча-
сти спецпосланников ООН изобра-
зить меня безжалостным и бессердеч-
ным нарушителем прав человека, ко-
торый организовал тысячи внесудеб-
ных убийств,— прокомментировал 
свое решение сам филиппинский ли-
дер.— Характер начавшегося рассле-
дования наводит на мысли о том, что 
в МУС меня уже осудили».

О том, что МУС начинает рассле-
дование деятельности филиппин-
ского президента, стало известно 
9 февраля. Впрочем, возможность 
вывода страны из-под юрисдикции 
суда Родриго Дутерте тогда не допу-
скал. «Не волнуйтесь за меня, я могу 
встретить МУС лицом к лицу,— заяв-
лял он 13 февраля.— Если они хотят 
осудить и заключить меня под стра-
жу, я с радостью пойду на это ради 

моей страны. Я готов пройти тот же 
путь, что и Рисаль». Хосе Рисаль — 
филиппинский национальный ге-
рой и революционер, расстрелян-
ный испанцами в 1896 году за учас-
тие в подготовке восстания против 
их владычества на островах.

Прокуроры МУС начали рассле-
дование запущенной Родриго Дутер-
те в середине 2016 года кампании по 
борьбе с наркотиками, основным 
методом которой стали убийства лю-
дей, подозреваемых в распростра-
нении или употреблении наркоти-
ков. Численность жертв полиции 
на начало 2018 года оценивалась 
в диапазоне от 4 тыс. человек (пра-
вительственные данные) до 13 тыс. 
(данные неправительственных ор-
ганизаций). В это число не входят 
2,4 тыс. человек, которые погибли 
от «убийств, связанных с антинарко-
тической кампанией», то есть внесу-
дебных расправ дружин «народных 
добровольцев», которым Родриго Ду-
терте обещал защиту от уголовного 
преследования. «Если вы знаете на-
ркоманов, наркоторговцев, идите 
и убейте их, заставлять их родите-
лей делать это слишком жестоко,— 
заявлял он 1 июля 2016 года, в день 
инаугурации.— Не бойтесь тюрь-
мы, я пойду в тюрьму за вас всех». 
Он также обещал тогда, что убьет 
100 тыс. наркоторговцев и наркома-
нов и сбросит их тела в Манильский 
залив, где «рыбы разжиреют, пита-
ясь ими».

Практически все мировые пра-
возащитные организации и Управ-
ление верховного комиссара ООН 
по правам человека (УВКПЧ) неод-
нократно критиковали Родриго Ду-
терте, требовали немедленно оста-
новить инициированную им кампа-
нию и наказать виновных в убийст-
вах. В пятницу, 9 марта, верховный 

комиссар Зейд Раад аль-Хусейн зая-
вил, что президенту Родриго Дутер-
те «нужно срочно пойти и проверить 
психическое здоровье». Ремарка по-
следовала после того, как Родриго Ду-
терте посоветовал спецпосланнику 
УВКПЧ Аньес Калламар, прибывшей 
в страну для расследования, «не свя-
зываться с ним» и снабдил пожела-
ние нецензурными ругательствами.

Международный уголовный суд 
был создан в 2002 году. В его компе-
тенцию входит расследование дел 
о таких преступлениях, как геноцид, 
военные преступления, преступле-
ния против человечества. Подсуд-
ны суду только граждане тех стран, 
которые подписали и ратифициро-
вали Римский статут. Отметим, что 
объявленный Родриго Дутерте вы-
вод Филиппин из-под действия это-
го статута в реальности состоится не 
раньше чем через год — таковы про-
цедуры в МУС.

По мнению эксперта Центра стра-
тегических разработок Антона Цве-
това, даже разрыв Родриго Дутерте 
с международными институтами не 
ослабит его позиции внутри страны, 
которые остаются очень прочными: 
по опросам Manila Times, его рей-
тинг в декабре 2017 года колебался 
в районе 80%. На руку филиппинско-
му президенту играют масштабные 
внутренние программы, эффект от 
которых заметен куда большему чи-
слу филиппинцев, чем критика чи-
новников из ООН. «Какого-то замет-
ного падения рейтингов пока не на-
мечается, в Конгрессе у него огром-
ная поддержка, позволяющая ему 
заняться его самым большим проек-
том — федерализацией Филиппин 
и необходимыми для этого консти-
туционными изменениями»,— по-
яснил 

”
Ъ“ эксперт.

Михаил Коростиков

Ангеле Меркель  
отсчитали голосов
Канцлер ФРГ переизбрана на четвертый срок 
с минимальной поддержкой

В Берлине вчера состоялась ина-
угурация канцлера ФРГ Ангелы 
Меркель: вместе со своим каби-
нетом министров она  принесла 
присягу перед парламентом. 
 Перед этим депутаты официаль-
но переизбрали ее на четвертый 
срок. Сделано это было с мини-
мальным перевесом, а значит, 
канцлеру еще не раз  придется 
столкнуться с разногласиями 
в Бундестаге. Но едва ли эти раз-
ногласия затронут политику на 
российском направлении: экс-
перты уверены, что новое прави-
тельство ФРГ, включая министра 
иностранных дел Хайко Мааса, 
по-прежнему будет придержи-
ваться жесткой линии в отноше-
нии Москвы. 

Вчерашний день прошел для Ан-
гелы Меркель и 15 министров ее но-
вого кабинета в череде церемоний: 
сбор депутатов бундестага, их пере-
кличка, тайное голосование по утвер-
ждению нового канцлера, подсчет го-
лосов, первые поздравления, встреча 
с президентом Франком-Вальтером 
Штайнмайером, торжественная при-
сяга в парламенте и, наконец, дол-
гожданное первое заседание нового 
правительства. Долгожданное в пря-
мом смысле: между парламентскими 
выборами и подписанием коалици-
онного договора между Христианско-
демократическим союзом (ХДС) Ан-
гелы Меркель, баварским Христиан-
ско-социальным союзом (ХСС) и Со-
циал-демократической партией Гер-
мании (СДПГ) прошло почти полгода. 
Для сравнения, первое правительст-
во Ангелы Меркель в 2005 году было 
сформировано за 65 дней. 

Поддержать канцлера в здание 
рейхстага вчера пришли мать и су-
пруг, ученый Иоахим Зауэр — он 
присутствовал на голосовании Бун-

дестага впервые. Всего в парламен-
те 709 депутатов, действительными 
были признаны 688 бюллетеней, из 
них за переизбрание канцлера было 
отдано 364 голоса. При этом в коали-
цию ХДС/ХСС и СДПГ входят 399 де-
путатов. Впрочем, СМИ тут же на-
помнили, что собственная коалиция 
и в предыдущие три раза не отдава-
ла все голоса своему канцлеру. «Я про-
сто рада, что мне было оказано это до-
верие»,— прокомментировала такой 
результат сама Ангела Меркель.

В числе первых канцлера ФРГ по-
здравил с переизбранием россий-
ский президент Владимир Путин. 
В телеграмме, о которой сообщает-
ся на сайте Кремля, говорится: пре-
зидент РФ пожелал госпоже Меркель 
и ее министрам «крепкого здоровья, 
благополучия и успехов» и подчерк-
нул «важность развития двусторон-
него российско-германского сотруд-
ничества в различных сферах, а так-
же конструктивного взаимодействия 
стран на международной арене».

Опрошенные 
”
Ъ“ эксперты уве-

рены, что принципиальных изме-
нений политики Берлина в отноше-
нии Москвы ждать не стоит (см. “Ъ“ от 
7 февраля). Это фактически подтвер-
дил вчера в своей первой программ-
ной речи новый глава МИД ФРГ Хай-
ко Маас. «Россия была и остается са-
мым большим соседом Европы. Нам 
нужны конструктивные каналы диа-
лога на наибольшем количестве уров-
ней»,— заявил он, впрочем, сразу ого-
ворившись: Берлин по-прежнему на-
стаивает на выполнении минских до-
говоренностей по урегулированию 
конфликта в Донбассе и не приемлет 
«противоправную аннексию Россией 
Крыма, как и ее продолжающуюся аг-
рессию в отношении Украины». 

Хайко Маас также отметил, что 
Берлин «крайне обеспокоен оценка-

ми британского правительства» си-
туации вокруг покушения на быв-
шего сотрудника ГРУ Сергея Скрипа-
ля. «И мы разочарованы тем, что Рос-
сия, по всей видимости, еще не гото-
ва делать вклад в расследование. Мо-
сква должна быть готова продемон-
стрировать транспарентность в этом 
деле. Ясно, что этот инцидент не дол-
жен остаться без последствий»,— 
сказал Хайко Маас.

«Если Россия все больше дистан-
цируется от Запада и даже восприни-
мает себя как его противник, то мы 
можем только выразить сожаление. 
Но в любом случае это меняет реа-
лии нашей внешней политики»,— 
резюмировал министр. 

51-летний Хайко Маас — выходец 
из небольшого города Саарлуи на 
юго-западе Германии. Известно, что 
он активно увлекается триатлоном. 
Исполняющая обязанности сопред-
седателя СДПГ Андреа Налес сказа-
ла, что «выносливость ему совершен-
но точно потребуется, ведь серьез-
ные конфликты не всегда получает-
ся быстро урегулировать». Непосред-
ственно международного опыта у го-
сподина Мааса не много: новый гла-
ва внешнеполитического ведомства 
до сих пор руководил Минюстом.

«Хайко Маас будет вынужден про-
должать определенную линию во 
внешней политике в отношении 
России, и вряд ли от него стоит ждать 
каких-то сюрпризов,— пояснил “Ъ” 
руководитель Центра германских 
исследований Института Европы 
РАН Владислав Белов.— Позиция 
нового правительства четко записа-
на в коалиционном договоре, кото-
рый предусматривает увязку снятия 
санкций с выполнением минских 
соглашений при сохранении суще-
ствующих площадок диалога».

Галина Дудина

с1
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Выступая в парламенте, глава британ-
ского правительства упомянула 
о существовании неких секретных мер 
против «враждебного государства», 
о которых «из соображений националь-
ной безопасности нельзя говорить 
прилюдно»
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 21777,29 (-190,81)
РТС 1251,19 (−34,61)
FTSE 100 7132,69 (−6,09)

DAX 30* 12237,74 (+16,71)
DJIA* 24871,79 (−135,24)
NASDAQ Composite* 7522,651 (+11,639)

*На 20:48     По данным агентства Reuters. 

декабрь январьянварьянварьянварьянварь февраль февраль февраль февраль февральдекабрьдекабрьдекабрьдекабрь

54,0 62,0

54,0

55,6

57,2

58,8

60,4

62,0руб. ● 56,9372

0,00%
1,0 1,3

1,00

1,06

1,12

1,18

1,24

1,30$ ● 1,2373

0,13%
1,8 2,4

1,80

1,92

2,04

2,16

2,28

2,40тыс. пунктов ● 2,275

1,90%
45,0 75,0

45

51

57

63

69

75$ / баррель

0,31%
21,0 27,0

21,0

22,2

23,4

24,6

25,8

27,0

0,55%

● 64,39тыс. пунктов ● 24,870

 Индексы ведущих фондовых бирж на 14.03.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 15.03.18
Австралийский доллар 44,8665
Английский фунт 79,4103
Белорусский рубль** 29,0793
Датская крона* 94,5675

Доллар США 56,9372
Евро 70,5338
Индийская рупия*** 87,6901
Казахский тенге*** 17,6843

Канадский доллар 43,9432
Китайский юань* 90,1433
Норвежская крона* 73,6308
СДР 82,6039

Сингапурский доллар 43,4569
Новая турецкая лира 14,7372
Украинская гривна* 21,9231
Шведская крона* 69,3156

Швейцарский франк 60,1937
Японская иена*** 53,3870
*За 10. **За 10 000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Кредитные организации, перемани-
вая заемщиков друг у друга, активно 
рекламируют программы рефинан-
сирования ипотеки, завлекая клиен-
тов низкими ставками. И это работа-
ет, но не всегда приводит к ожидаемо-
му результату.

Рекордсмен на рынке рефинан-
сирования, несомненно, Сбербанк. 
У него и ставки низкие, и сервис 
«на уровне». Чтобы заполучить каче-
ственного заемщика, банк готов раз-
делить тяготы переоформления за-
лога с клиентом. Казалось бы, под-
держка и опора такого финансово-
го гиганта — залог успеха. Кому, как 
не Сбербанку, на который приходит-
ся фактически полрынка ипотеки, 
знать все тонкости и нюансы офор-
мления залогов, думала я, принимая 
решение о переводе ипотеки из ВТБ 
в Сбербанк.

И начиналось все неплохо. Для по-
мощи в оформлении документов мне 
был выдан личный менеджер, кото-
рый сопровождал меня на всех эта-

пах сбора, подачи документов, даже 
в МФЦ. И все прошло, как говорить-
ся, без сучка, без задоринки, через во-
семь дней мне обещали выдать пакет 
документов о регистрации залога, 
после чего я бы стала полноценным 
ипотечным заемщиком Сбербанка 
и получила сниженную ставку.

Но что-то пошло не так. В назна-
ченный день и час в МФЦ мне сооб-
щили нерадостную весть — о прио-
становлении регистрационного дей-
ствия из-за неполного пакета доку-
ментов. Как выяснилось, сотрудник 
Сбербанка забыл вложить в пакет до-
кументов закладную, погашенную 
ВТБ. Похоже, что об этом требовании 
Росреестра доблестный менеджер 
Сбербанка просто не знал — он соби-
рался сдать этот бесценный документ 
в архив. Перехватив закладную, я уже 
одна вернулась с ней в МФЦ.

Оставалось подождать еще восемь 
дней. Но и на этот раз чуда не прои-
зошло. В МФЦ мне сообщили, что 
к погашенной закладной ВТБ надо 
было приложить доверенность, кото-
рую банк дал мне вместе с закладной. 
Однако информация о необходимо-
сти ее подачи всплыла впервые. На-
чатое нужно довести до конца, реши-
ла я. И донесла доверенность — по-
шел отсчет очередных восьми дней. 
Омрачает ожидание повышенный 
процент, который я вынуждена пла-
тить Сбербанку до оформления обре-
менения залога.

А ведь все могло бы быть совсем 
не так — все процедуры банки могли 
бы провести без моего участия. Закон 
«Об ипотеке» допускает повторный 
залог ипотечного объекта недвижи-
мости. Вполне логично, чтобы при 
оформлении кредитного договора 
на рефинансирование клиент однов-
ременно подписывал и ипотечный 
договор, а также оформлялась новая 
закладная, которая ложилось бы еще 
одним обременением на заложенную 
квартиру. И банк, от которого клиент 
уходит, просто бы снимал свое обре-
менение после погашения кредита. 
Но два гиганта российской банков-
ской системы пока не достигли тако-
го совершенства коммуникаций.

правила  
игры

При рефинансирова-
нии ипотеки заемщи-
ку стоит взять в свои 
руки переоформле-
ние залогов, иначе 
кредит неожиданно 
может оказаться до-
роже, чем ожидалось

в рефинансирование ипотеки 
перезакладывает корреспондент 
отдела финансов

Вероника Горячева

Genser встает под разборку
Активами проблемного автодилера заинтересовался и «Авилон»

Как стало известно 
”
Ъ“, помимо «Роль-

фа» и «Фаворит Моторс» активами за-
кредитованного автодилера Genser 
заинтересовался и премиальный «Ави-
лон». Источники 

”
Ъ“ утверждают, что 

«Авилон» больше привлекают здания 
дилерских центров, «оптимизирован-
ные под автобизнес», нежели контрак-
ты с брендами. Но в отрасли уверены, 
что ключевой кредитор Genser Сбер-
банк не готов распродавать компанию 
по частям.

Дилерский холдинг «Авилон» заинтере-
сован в покупке активов проблемного авто-
дилера Genser, рассказали 

”
Ъ“ в пресс-служ-

бе «Авилона», уточнив, что рассматривают, 
«в частности, отдельные локации». В компа-
нии не уточнили, какие именно дилерские 
центры их интересуют.

• Genser — один из крупнейших автодилеров 
страны, на начало года компании принадле-
жало 45 центров. Но долговая нагрузка диле-
ра достигает, по неофициальным данным, 
12 млрд руб., и в марте Genser начал растор-
гать контракты с концернами. Прекращено 

сотрудничество с Audi, Datsun, Volvo, в про-
цессе расторжения контракт с Ford, по дан-
ным 

”
Ъ“, может закрыться один из двух цен-

тров Infiniti. С начала марта «Российский ка-
питал», МКБ и ВТБ уже сообщили о планах по-
дать иски о банкротстве структур Genser.
В портфель ГК «Авилон» входит поряд-

ка 22 брендов, в основном люксовые и пре-
миальные марки, но есть и Hyundai, Ford, 
Volkswagen. Интерес «Авилона» к Genser 
ожидаем: когда осенью 2017 года прекра-
тил работу другой проблемный дилер — «Не-
зависимость», «Авилон» забрал себе центр 
BMW на Белой Даче и освободившийся ди-
лерский контракт «Независимости» с Volvo. 
Тогда в «Авилоне» говорили и о планах 
расширения бизнеса, и об инвестициях 
в премиальные бренды, в частности Porsche, 
Lexus, Toyota, которых пока нет в портфеле 
холдинга.

Из трех интересующих «Авилон» брендов 
в портфеле Genser есть Toyota, но два дилер-
ских центра этого бренда находятся в Белго-
роде и Калуге и, по мнению собеседников 

”
Ъ“ в отрасли, не подойдут «Авилону» (все ди-

лерские центры компании в Москве). Источ-
ник 

”
Ъ“, знакомый с ситуацией, утверждает, 

что «Авилону» интересны не столько бренды, 
сколько здания, принадлежащие Genser,— 
они «подготовлены к автобизнесу, расходы 
на инвестиции в инфраструктуру будут ми-
нимальные». Также он подчеркивает, что ин-
терес зависит от цены, «дилер рассматри-
вает активы Genser как убыточные и не го-
тов выкупать его части по рыночной цене». 
В Genser не ответили на запрос 

”
Ъ“.

Участникам рынка интерес «Авило-
на» не кажется легко реализуемым. Источ-
ник 

”
Ъ“ рассказывал, что Сбербанк (ключе-

вой кредитор) планирует сохранить биз-
нес Genser через сделку с крупнейшим иг-
роком на рынке: активы компании могут 
достаться «Рольфу», а банк получит долю 
в объединенной компании (банк и «Рольф» 
это не комментируют). Президент «Фаво-
рит Моторс» (один из крупнейших дилеров 
РФ) Владимир Попов подтвердил, что сегод-
ня Genser по частям не продают. Он расска-
зал 

”
Ъ“, что хотел купить дилерский центр 

Volkswagen, но «приобрести его отдельно 

нельзя». По мнению топ-менеджера, это наи-
более интересный московский актив Genser: 
Nissan и Infiniti — «низкодоходные бренды». 
Audi в формате, построенном Genser, «про-
ект не для автобизнеса».

Господин Попов отмечает, что выкупать 
центры стоит для того, чтобы либо усили-
вать те направления, которые уже есть в пор-
тфеле и доходны (как поступил «Авилон», за-
брав центр BMW от «Независимости»), либо 
чтобы получить новый бренд. Для премиаль-
ного «Авилона» новый бренд — это Infiniti, 
но это не особо привлекательный актив, 
рассуждает дилер. Другой собеседник 

”
Ъ“, 

знакомый с ситуацией, также отмечает, что 
«Авилон» «не охотится за Infiniti». Из преми-
альных брендов у Genser есть и Volvo — Вла-
димир Попов отмечает, что это «нормаль-
ный бизнес», но конкретно этот центр нахо-
дится в «неудачной локации» (85-й километр 
МКАД). «Монстрообразный дворец Audi, име-
ющий много этажей, но без кузовного цеха, 
расположенный там же, больше подходит 
для овощного рынка»,— говорит бизнесмен.

Яна Циноева

«Кристалл-Лефортово» прекращает розлив
Алкогольная группа останавливает работу своих заводов
Один из крупнейших в России про-
изводителей и продавцов водки — 
ГК «Кристалл-Лефортово» (в портфеле 
брендов «Старая Москва», «Путинка», 
«Столичная») прекращает выпуск ал-
коголя: один из заводов компании 
уже закрыт, два других остановятся 
в ближайшее время. Причиной это-
го стало финансовое положение груп-
пы, осложнившееся крахом ее партне-
ра по дистрибуции «Статус-групп», чей 
долг перед «Кристалл-Лефортово» до-
стиг 6 млрд руб. 

О том, что «Кристалл-Лефортово» соби-
рается остановить два своих предприя-
тия — «ЛВЗ Кристалл-Лефортово» в Саранс-
ке и «СК Родник» в Самаре, 

”
Ъ“ сообщила ди-

ректор по маркетингу группы Алла Пост-
нова. «Это произойдет без процедуры бан-
кротства, но с сокращением персонала»,— 
отметила она. В начале года компания так-
же закрыла свой третий завод в Курске — 
«ПК Кристалл-Лефортово». Дальнейшее про-
изводство брендов, по словам госпожи Пост-
новой, возможно, будет осуществляться по-
средством контрактов с другими производи-
телями алкоголя.

Участники алкогольного рынка, с кото-
рыми пообщался 

”
Ъ“, говорят, что группа 

«Кристалл-Лефортово» оказалась в сложной 
финансовой ситуации в связи с крахом ди-
стрибуторской компании «Статус-групп» 
(подала заявление о собственном банкротст-
ве в феврале 2018 года). С ней в начале 2017 
года «Кристалл-Лефортово» объединила 
продажи. От «Статуса» в общий портфель во-
шли водки «Добрый медведь», «Калина крас-
ная», Drova, «Путинка» и др., от «Кристалл-
Лефортово» — «Старая Москва», «Празднич-
ная», «Белая сила» и др. Как единый дистри-
бутор «Кристалл-Лефортово» и «Статус» ста-
ли крупнейшим оптовым продавцом водки 
в России. РБК со ссылкой на данные Nielsen 
в апреле 2017 года писал, что на обе компа-
нии приходилось 17% продаж водки в стра-
не. В рамках партнерства со «Статусом» заво-
ды «Кристалл-Лефортово» также осуществля-
ли по ее заказу выпуск продукции.

«Насколько я знаю, 
”
Кристалл-Лефорто-

во“ поручалась перед кредиторами и постав-
щиками 

”
Статуса“, и теперь они требует дол-

ги уже с нее»,— объясняет ситуацию один 
из источников 

”
Ъ“. У группы сегодня «огром-

ный масштаб финансовой задолженности», 
признает госпожа Постнова. Она говорит, 
что сотрудничество со «Статус-групп» при-
вело к неудовлетворительным результатам 
по итогам 2017 года: «Долг 

”
Статуса“ перед 

предприятиями 
”
Кристалл-Лефортово“ пре-

вышает 6 млрд руб. и в процедуре банкрот-
ства (

”
Статус-групп“.— 

”
Ъ“), вероятно, будет 

признан безнадежным к взысканию». Соб-
ственный долг «Кристалл-Лефортово» перед 
кредиторами госпожа Постнова не назвала.

• «Кристалл-Лефортово» существует с 1999 
года. Основным бенефициарам компании счи-
тается Павел Сметана. По итогам 2017 го-
да, по данным участников рынка, группа бы-
ла четвертым по величине производителем 
водки в России с объемом выпуска 3,86 млн 
дал. Финансовые показатели «Кристалл- 
Лефортово» не раскрываются. 
С начала 2018 года компании, входящие 

в ГК «Кристалл-Лефортово», получили иски, 
общая сумма которых превысила 5,5 млрд 
руб., следует из материалов картотеки ар-
битражных судов. Больше всего требова-
ний — 3,7 млрд руб.— предъявил ОФК-банк. 
Он же крупный кредитор «Статус-групп» (см. 

”
Ъ“ от 26 декабря 2017 года). В числе дру-

гих истцов — дагестанский производитель 
вина ДЗИВ, ставропольский алкогольный 
завод «Пантеон», Владикавказский завод ал-
когольных напитков, а также оптовые тор-
говцы спиртными напитками. Практически 
все иски к структурам «Кристалл-Лефортово» 
были поданы в прошлом месяце.

Как говорит Алла Постнова, в дальней-
шем «Кристалл-Лефортово» «сосредоточит 
усилия на обслуживании контрактов фе-
деральных сетей с удержанием достигну-
того ранее уровня объемов продаж». В сре-
ду ряду контрагентов компании пришли 
уведомления о том, что с 26 марта все кон-
трактные обязательства «Кристалл-Лефор-
тово» по отгрузке продукции переходят 
к ООО «Геба». Получение такого письма 

”
Ъ“ 

подтвердил, в частности, гендиректор сети 
«Верный» Олег Высоцкий. Госпожа Постно-
ва утверждает, что перевод части отгрузок 
на «Гебу» — техническая процедура. Источ-
ник 

”
Ъ“ на алкогольном рынке говорит, что 

«Геба» может быть аффилирована с «Кри-
сталл-Лефортово». По данным «СПАРК-Ин-
терфакс», ООО зарегистрировано в Москве 
и занимается оптовой продажей алкоголя, 
его выручка в 2016 году — 3,17 млрд руб.

Среди водок, дистрибуцией которых за-
нимается «Кристалл-Лефортово», есть также 
государственные бренды «Столичная» и «Мо-
сковская». В ФКП «Союзплодоимпорт», кото-
рое является держателем этих марок, 

”
Ъ“ 

заявили, что мониторят ситуацию вокруг 
«Кристалл-Лефортово» с целью «минимизи-
ровать возможные риски».

Олег Трутнев

Хакеры проводят атаки 
на криптовалютные биржи 
не только с целью кражи денег, 
но и чтобы повлиять на кур-
сы криптовалют, утверждают 
в Positive Technologies. Вероят-
ность таких атак, по мнению 
аналитиков, выросла после 
запуска торгов фьючерсами 
на биткойн в декабре 2017 года. 
Пока основной целью атак все 
же остается вывод криптова-
люты с взломанных кошель-
ков, уверены участники рынка.

Киберинциденты на биржах не-
благоприятно сказываются на кур-
се криптовалют, стоимость кото-
рых восстанавливается до преж-
них значений лишь спустя не-
сколько месяцев, говорится в отче-
те Positive Technologies. Например, 
в ходе атаки на венчурный фонд 
The DAO в июне 2016 года, когда 
было украдено около $50 млн, токе-
ны DAO потеряли в цене 60%. При 
этом курс криптовалюты Ethereum, 
которая использовалась для покуп-
ки токенов DAO, снизился с $21,49 
до $13,76. Восстановление ее курса 
до значения на день атаки произош-
ло только в марте 2017 года. Дру-
гой пример случился летом 2017 
года: в результате атаки на пользо-
вателей сервиса по управлению 
Ethereum-кошельками Parity было 
похищено более $30 млн, а курс 
Ethereum упал с $305 до $291 и вос-
становился за два месяца.

Эмитенты токенов должны учи-
тывать возможные риски, связан-

ные с колебаниями курса, на ко-
торый могут воздействовать ки-
берпреступники, констатируют 
в Positive Technologies. После за-
пуска торгов фьючерсами на бит-
койн в декабре 2017 года можно 
ожидать роста интереса к подоб-
ным атакам, полагают аналити-
ки. Кибератаки на биржи возмож-
ны как ради снижения, так и ради 
повышения курса биткойна в за-
висимости от того, продавец или 
покупатель фьючерса попытается 

таким образом заработать, полага-
ют в Positive Technologies. Напри-
мер, играя на понижение, мож-
но заказать в даркнете DDoS-ата-
ку на одну из криптовалютных 
бирж, что повлечет падение кур-
са основных криптовалют, гово-
рит директор безопасности при-
ложений Positive Technologies Де-
нис Баранов. В декабре 2017 года 
во время DDoS-атаки на крипто-
валютную биржу Bitfinex цена 
битк ойна  опуск алась  ниже 

$11 тыс. при среднем курсе $11,5–
12 тыс., напоминает он.

Когда выходят новости о ки-
бератаках на конкретную биржу, 
курсы основных криптова -
лют — Bitcoin, Ethereum, Ripple 
и Litecoin — падают, поскольку 
люди стараются вывести средст-
ва с этих бирж и перевести в фиат-
ные деньги, объясняет старший ана-
литик ИК «Фридом Финанс» Вадим 
Меркулов. Обычно падение стоимо-
сти криптовалют может колебаться 

от 5% до 25% в зависимости от раз-
мера украденных денег и последст-
вий взлома. Кибератаки могут при-
меняться для понижения курса бит-
койна и альтернативных крипто-
валют, а вот для его повышения по-
требуется больше усилий, считает 
эксперт: киберпреступники этим 
не занимаются. В связи с рисками 
он предлагает инвесторам покупать 
криптовалюты не более чем на 5% 
от инвестиционного портфеля.

Падение курсов криптовалют 
при кибератаках связано с пани-
ческим поведением непрофессио-
нальных участников рынка, согла-
шается директор по инновациям 
компании «Иннодата» Александр 
Дроздов. Но последствия кибератак 
не так велики, как попытки жестко-
го госрегулирования или законода-
тельного ограничения криптоинду-
стрии в отдельных странах, подчер-
кивает он.

Курс криптовалюты может па-
дать, если взломщики пытаются 
быстро продать большое количест-
во украденных токенов на рынке 
и сильно занижают цену, добавляет 
управляющий партнер The Token 
Fund. Владимир Смеркис. По его 
мнению, атаки на криптобиржи для 
изменения курса валют пока воз-
можны лишь чисто теоретически — 
сейчас такое не практикуется. Реаль-
ной целью атак становятся взлом ак-
каунтов и вывод средств с биржи, 
причем крупных взломов было все-
го несколько, заключает эксперт.

Кристина Жукова

Хакеры познакомятся с фьючерсами
Аналитики оценили влияние кибератак на курсы криптовалют

В
И

К
ТО

Р
 Ч

У
М

А
Ч

Е
В



8

Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Выдворение российских дипло
матов из Великобритании при
вело к росту волатильности на 
российском валютном рынке. 
Курс доллара, торговавшегося 
большую часть дня в красной 
 зоне, ближе к закрытию торгов 
поднялся до уровня 57,19 руб./$. 
Негатив царил и на фондовом 
рынке: ведущие российские ин
дексы снизились на 1,3–2%, про
демонстрировав худшую дина
мику среди развивающихся 
и развитых стран.

14 марта торги на Московской бир-
же американская валюта начала осла-
блением позиций. Уже с первых ми-
нут основной сессии курс доллара опу-
стился ниже уровня 57 руб./$, а к 11:40 
по московскому времени откатился к 
отметке 56,79 руб./$. Это на 26 коп. ни-
же закрытия основных торгов вторни-
ка. Однако после 15:40 по московско-
му времени ситуация кардинально из-
менилась. По итогам основной торго-
вой сессии курс доллара вырос до 
уровня 57,26 руб./$, что почти на 50 
коп. выше значения закрытия вторни-
ка. Котировки евро менялись менее 
стремительно. В середине дня курс ев-
ропейской валюты опускался ниже 
70,30 руб./€, однако в результате под-
нялся до 70,76 руб./€, вернувшись к 
значениям закрытия вторника.

«Медвежья» игра велась и на рос-
сийском рынке акций. По итогам тор-
гов индекс ММВБ снизился на 1,9%, до 
отметки 2275,2 пункта. Индекс РТС по-
терял 2,7%, опустившись до 1251,2 пун-

кта. В результате российские фондо-
вые индикаторы оказались в числе 
аутсайдеров среди развитых и разви-
вающихся стран. Ведущие азиатские 
индексы по итогам среды снизились 
на 0,4–0,9%, европейские потеряли 
0,1–1,2%, американские открылись 
снижением в пределах 0,5%.

Ослабление рубля и падение рос-
сийских индексов начались после со-
общений о том, что Великобритания 
высылает российских дипломатов из 
страны. В среду глава британского 
правительства Тереза Мэй объявила, 
что в связи с «делом Скрипаля» Лон-
дон намерен выслать 23 российских 
дипломата, работающих, по ее сло-
вам, на разведку. По словам директора 
центра макроэкономического про-
гнозирования Бинбанка Наталии Ши-
ловой, угроза блокировки активов, 
высылки дипломатов и созыв внеоче-
редного заседания ООН добавили не-
гатива по отношению к российской 
валюте. «Эти решения заставили нем-
ного понервничать инвесторов, что 
вылилось в рост курса доллара на вы-
соких оборотах»,— отметил трейдер 
западного банка.

Впрочем, падение рубля сегодня 
происходит не обособленно, а вместе 
с другими валютами развивающихся 
стран. При этом российская валюта де-
монстрирует не самую худшую дина-
мику. По данным Bloomberg, сильнее 
всего снижаются турецкая лира и бол-
гарский лев. Валюты развивающихся 
стран негативно отреагировали на 
статистику по экономике США. По 

данным Министерства торговли стра-
ны, розничные продажи в феврале 
снизились вопреки ожиданиям тре-
тий месяц подряд — сокращение со-
ставило 0,1% по сравнению с предыду-
щим месяцем. «Выход данных по роз-
ничным продажам оказался хуже 
ожиданий, что снижает аппетит инве-
сторов к общемировому риску»,— от-
мечает Наталия Шилова. Переизбра-
ние канцлером Германии Ангелы 
Меркель на четвертый срок также не 
воодушевило трейдеров по причине 
ее слабого сопротивления напору До-
нальда Трампа в торговой войне, отме-
чает главный аналитик банка «Глоб-
экс» Виктор Веселов.

Тем не менее участники рынка по-
ка не видят серьезных угроз для рубля. 
«На данном этапе проблем для эконо-
мики РФ от данных санкций мы не ви-
дим, хотя в целом усиливающийся 
разрыв отношений между РФ и Запа-
дом, безусловно, будет снижать спрос 
на российские активы в 2018 году»,— 
отмечает Наталия Шилова. По словам 
аналитика Абсолют-банка Егора Муса-
това, серьезные изменения рыночной 
конъюнктуры могут произойти лишь 
на фоне дальнейшего обострения от-
ношений между Россией и странами 
Запада. «В ближайшее время амери-
канская валюта может вырасти на 20–
30 коп. по сравнению с текущем уров-
нем, но ее рост будет связан больше с 
нервами игроков валютного рынка, 
чем с реальной рыночной ситуаци-
ей»,— отмечает господин Мусатов.

Виталий Гайдаев

Рубль нон грата
Валютный рынок отыграл высылку  
российских дипломатов из ВеликобританииЕдиную для рынка площадку — 

«финансовый супермаркет» с сис
темой удаленной идентифика
ции и регистрацией финансовых 
трансакций граждан — планиру
ется запустить в конце года. В те
стовом режиме прототип реше
ния заработает уже в конце апре
ля. Техническим строительством 
платформы занимаются две бир
жи, а первопроходцами станут 
пять коммерческих банков, гос
банки пока предпочитают оста
ваться в стороне.

Единая площадка онлайн-дистри-
буции финансовых услуг, так называе-
мый маркетплейс, может заработать в 
«боевом» режиме в конце текущего го-
да, рассказал первый зампред ЦБ Сер-
гей Швецов. По его словам, прототип, 
разработкой которого сейчас занима-
ются под эгидой ЦБ участники рынка, 
будет запущен в тестовом режиме в 
конце апреля. На этой стадии планиру-
ется осуществить ряд тестовых сделок 
по открытию банковских депозитов — 
пока без реального движения денег, но 
с удаленной идентификацией физли-
ца и регистрацией его трансакций.

Впервые о проекте было объявле-
но на форуме Finopolis в Сочи (см. 

”
Ъ“ 

от 9 октября 2017 года). Тогда господин 
Швецов обратился к рынку с предло-
жением объединить усилия для разра-
ботки технической части проекта. ЦБ 
же взял на себя роль идейного вдохно-
вителя и поставщика регуляторных 
решений.

В результате построением плат-
форм займутся Московская биржа и 
Санкт-Петербургская биржа (принад-
лежит НП РТС). По словам господина 
Швецова, необходимым опытом и 
мощностями обладают также крупные 
IT-структуры вроде «Яндекса» и Mail.ru, 
однако переговоры с ними пока не ве-
лись. Как сообщили 

”
Ъ“ на Московской 

бирже, в проекте пока не будут задейст-
вованы уже имеющиеся технические 
решения, высоконагруженная плат-
форма для маркетплейса будет созда-

ваться как новая IT-инфраструктура. 
Роль регистратора сделок возьмет на се-
бя Национальный расчетный депози-
тарий. Для этого планируется исполь-
зовать и масштабировать уже имеющи-
еся технологии, сообщили там. Он-
лайн-витрины для финансовых про-
дуктов предоставят агрегаторы финан-
совой информации — порталы banki.
ru и fins.money (проект брокера БКС).

В тестировании примут участие 
пять коммерческих банков: «Ак Барс», 
«Центр-инвест», «Зенит», Совкомбанк и 
Росбанк. «Маркетплейс — хорошая воз-
можность протестировать решения и 
подходы, а также понять барьеры, кото-
рые встают на пути дистанционного 
обслуживания клиентов»,— выразил 
общее мнение зампред правления Сов-
комбанка Алексей Панферов. По сло-
вам директора по управлению измене-
ниями Росбанка Елены Бронниковой, 
участие в проекте «подразумевает сов-
местное создание программного обес-
печения, проработку каналов обмена 
информацией, решение юридических 
и операционных вопросов».

По мнению ЦБ, маркетплейс даст 
участникам рынка равные условия для 
дистрибуции продуктов: единое для 

всех техническое решение не потребу-
ет таких финансовых затрат, как при 
самостоятельной разработке. Участни-
ки проекта это мнение разделяют. По 
словам директора по инновациям 
«Центр-инвеста» Юрия Богданова, мар-
кетплейс позволит банку «расширить 
присутствие на рынке». Руководитель 
проектов «Ак Барс Цифровые техноло-
гии» Артем Остапчук ожидает притока 
клиентов. Директор по развитию роз-
ничного бизнеса «Зенита» Михаил Во-
ронько и госпожа Бронникова рассчи-
тывают на значительное снижение сто-
имости их привлечения.

Все это, вероятно, оказалось не 
столь актуально для крупнейших гос-
банков, которых изначально называли 
возможными бенефициарами созда-
ния маркетплейса. Ни один из них не 
присоединился к проекту. «Есть ощу-
щение, что они будут последними, кто 
это сделает»,— отметил господин Шве-
цов. Начальник управления цифровой 
трансформации ВТБ Алексей Чубарь 
сообщил, что банк заинтересован в 
проекте и «как только он будет запущен 
в рамках ассоциации 

”
ФинТех“, банк 

присоединится к нему». В Сбербанке 
отказались от комментариев. Но не 
только госбанки испытывают сомне-
ния. «Проект искусственный, мертво-
рожденный. Не думаю, что он 

”
поле-

тит“, инициатива опять исходит не от 
бизнеса, а от регулятора», — посетовал 
один из банкиров. По словам другого 
собеседника 

”
Ъ“, чтобы получить эф-

фект, рынку понадобится лет десять.
В любом случае для того, чтобы мар-

кетплейс заработал в промышленной 
версии, потребуются законодательные 
изменения. По словам директора де-
партамента развития финансовых 
рынков ЦБ Елены Чайковской, необхо-
димо принять закон о регистраторах 
финансовых трансакций — планирует-
ся, что он окажется в Госдуме осенью, а 
также внести поправки в пакет законов 
о финансовых консультантах (принят в 
первом чтении в декабре 2017 года).

Мария Сарычева

Удаленный доступ стал ближе
«Финансовый супермаркет» для граждан пройдет тест в апреле

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

После двухнедельного перерыва 
«Газпром» вновь вышел на внеш
ний рынок заимствований. В сре
ду компания привлекла на евро
пейском рынке €750 млн под 2,5% 
годовых. Размещение проходило 
в Лондоне и Париже, но разразив
шийся в Великобритании скан
дал вокруг российских послов 
не повлиял на спрос на бумаги 
российского газового монопо
листа со стороны иностранных 
инвесторов.

14 марта «Газпром» закрыл книгу 
заявок по размещению восьмилетних 
еврооблигаций на сумму €750 млн. 
Спрос на бумаги эмитента более чем 
втрое превысил предложение. Это 
 позволило организаторам размеще-
ния трижды снизить ориентир по до-
ходности — с первоначальных 2,875% 
до финальных 2,5%. Организаторами 
сделки выступили Газпромбанк, «ВТБ 
Капитал», Deutsche Bank, JP Morgan и 
«Ренессанс Капитал». Road show выпу-
ска прошло в Париже и Лондоне 12–
13 марта. «Сделка размещена без пре-
мии к вторичному рынку»,— отметил 
первый вице-президент Газпромбан-
ка Денис Шулаков.

Успешному завершению размеще-
ния еврооблигаций «Газпрома» в Лон-
доне не помешал разразившийся в Ве-

ликобритании скандал, связанный с 
выдворением из страны российских 
дипломатов. «Несмотря на крайне не-
гативный новостной фон вокруг Рос-
сии в Великобритании, инвесторы, в 
том числе и из самой Великобрита-
нии, продемонстрировали доверие к 

”
Газпрому“»,— отметил Денис Шула-

ков. По его словам, более 120 институ-
циональных инвесторов приняли 
участие в размещении, причем около 
5% спроса обеспечили инвесторы из 
Великобритании, около 3% из США. 
На долю инвесторов из Германии при-
шлось почти 40% выпуска, из Швейца-
рии — 8,1%, российские инвесторы 
выкупили 12,9% бумаг.

По словам гендиректора «Арикапи-
тала» Алексея Третьякова, повышен-
ный уровень политических рисков 
стал нормальным фоном не только в 
развивающихся, но и развитых стра-
нах (выборы в Италии, «Брексит», дей-
ствия Дональда Трампа и т. д.) и уже не 
оказывает сильного влияния на отно-
шение инвесторов к риску. «Динами-
ку рынка в первую очередь определя-
ют действия регуляторов: ФРС США и 
ЕЦБ»,— отмечает господин Третьяков.

Удачному размещению способство-
вала высокая надежность эмитента в 
глазах инвесторов, указывают экспер-
ты. «Разместился качественный госу-

дарственный эмитент с вполне прием-
лемой ставкой в евро,— отмечает пор-
тфельный управляющий по облигаци-
ям General Invest Алексей Губин.— 

”
Газ-

пром“ известен во всем мире и входит 
в индексы, на которые ориентируются 
в том числе и иностранные фонды». По 
мнению главного аналитика долгово-
го рынка БК «Регион» Александра Ерма-
ка, повышенному спросу на новый са-
мый долгосрочный выпуск могло спо-
собствовать погашение в текущем году 
двух выпусков еврооблигаций компа-
нии, также номинированных в евро, 
на общую сумму €1,9 млрд.

Размещение «Газпромом» рекорд-
ного по длине выпуска станет ориен-
тиром для других российских эмитен-
тов. «Оно показывает, что, несмотря на 
ухудшение геополитического фона, 
интерес международных инвесторов 
к российским эмитентам остается вы-
соким,— указывает Денис Шулаков.— 
Это создает возможность для россий-
ских компаний выйти на рынок». Од-
нако ликвидность и глубина спроса в 
зоне евро для эмитентов из развиваю-
щихся стран значительно хуже, чем в 
долларе США. «Поэтому стоит ждать 
скорее выпусков долларовых облига-
ций, ставки по которым заметно вы-
ше»,— считает Алексей Третьяков.

Виталий Гайдаев

«Газпром» скандалов не боится
Негативный информационный фон  
не повлиял на размещение еврооблигаций

По словам директора по маркетин-
гу компании Solar Security Валентина 
Крохина, мошеннические схемы, по-
лученные из соцсетей, потом публику-
ются в специальных сообществах мо-
шенников, дорабатываются и тиражи-
руются. По словам Артема Сычева, по-
чти каждое сообщение в соцсетях об 
успешной атаке в 2017 году сначала да-
вало резкий всплеск аналогичных хи-
щений, а потом модификацию атаки.

Речь идет о довольно простых, но 
многообразных схемах, рассчитан-
ных в первую очередь на доверчи-
вость граждан. «Например, злоумыш-
ленники звонят под видом сотруд-
ника кредитной организации или 
МФО потенциальной жертве с сооб-
щением, что ей одобрен кредит в ре-
жиме онлайн и теперь нужны лишь 
реквизиты карты для зачисления де-
нег,— рассказывает господин Сы-
чев.— Вариаций множество, и они 

постоянно модифицируются, в том 
числе с учетом данных из соцсетей».

Собранные данные злоумышлен-
ники чаще всего используют для хи-
щений с использованием электрон-
ных средств платежа (в онлайн). Со-
гласно статистике ЦБ, в 2017 году бы-
ло совершено 317,1 тыс. хищений с ис-
пользованием электронных средств 
платежа на сумму 961 млн руб., среди 
которых более 90% связаны с побуж-
дением владельца карты к совер-
шению операции путем обмана или 
 злоупотребления доверием. Доля не-
санкционированных операций с кар-
тами, о которых пострадавшие не со-
общили в правоохранительные ор-
ганы,— 97%. И это лишь статистика 
по инцидентам, о которых клиенты 
сообщили в банк.

Эксперты отмечают, что проблему 
излишней откровенности пользовате-
лей соцсетей, которая множит атаки, 
необходимо решать. В частности, до 
граждан необходимо донести риски 

публичного раскрытия определенной 
информации. «Когда речь идет о хище-
нии нескольких сотен рублей, то для 
многих нет смысла обращаться в по-
лицию: деньги не вернуть, однако по-
делиться хочется,— отмечает Алексей 
Новиков.— Но важно помнить о по-
следствиях и делать это как минимум 
в личной переписке». Способствовать 
решению проблемы, по его мнению, 
могло бы введение упрощенной про-
цедуры информирования полиции о 
подобных «копеечных» инцидентах, 
чтобы сложность процедуры не отпу-
гивала пострадавших. По словам Ва-
лентина Крохина, самый действен-
ный способ борьбы с этим явлением 
— применение сервисов мониторин-
га и анализа социальных сетей теми 
же правоохранительными органами 
и самими банками для выявления в 
них жалоб, с описанием схем хище-
ний, для предотвращения повторной 
реализации их на практике.

Вероника Горячева

Хакер, шер, репост

Маркетплейс —  
это система, где продавцы 

встречаются  
с покупателями. Там будет 

действовать система — 
поставка против платежа 

и обмен информации
— Сергей Швецов,

первый зампред ЦБ, 6 октября 2017 года

Ц И Т А Т А

с1
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

На фоне продолжающегося па
дения объемов авиаперевозок 
между Россией и странами СНГ 
в авиаотрасли повторяется се
зонный конфликт между ави
авластями РФ и сопредельных 
 государств. Таджикистан отка
зался допустить «Уральские авиа
линии» к полетам в страну из рос
сийских регионов. Источники 

”
Ъ“ в отрасли считают, что на су

жающемся рынке власти отдель
ных стран СНГ пытаются удер
жать доли своих авиакомпаний.

«Уральские авиалинии» вместе с 
властями РФ пытаются решить про-
блему, связанную с отказом Таджикис-
тана подтвердить компании допуск 
на ряд маршрутов в страну из россий-
ских регионов, сообщило «РИА Ново-
сти». Перевозчик не получил разреше-
ние на полеты из Перми в Душанбе. 13 
марта представитель Минтранса рас-
сказал, что в нарушение международ-
ных договоренностей и без уведомле-
ния таджикская сторона также не вы-
дала разрешение на полеты «Ураль-

ских авиалиний» из Краснодара в Худ-
жанд, из Челябинска в Душанбе и из 
Жуковского в Куляб. Заявки были по-
даны «с учетом двухсторонних догово-
ренностей», но остаются неподтвер-
жденными по неизвестным причи-
нам, отметил представитель мини-
стерства. Если программа полетов так 
и не подтвердится, Москва может 
«прибегнуть к зеркальным мерам», до-
бавил он. У «Уральских авиалиний» 
пока сорвался только один рейс из 
Перми в Душанбе.

Источник 
”
Ъ“ в авиаотрасли гово-

рит, что возникший конфликт «уже 
становится традицией в преддверии 
начала весенне-летнего расписания 
полетов» в последние выходные мар-
та. «Накануне высокого сезона сторо-
ны пытаются решить различные 
острые вопросы в свою пользу»,— от-
мечает собеседник 

”
Ъ“. В марте 2016 

года между РФ и Казахстаном разго-
релся конфликт из-за того, что Москва 
отказывалась разрешать Air Astana ле-
тать по транссибирским маршрутам в 
Монголию без роялти. Тогда же РФ 

спорила с Казахстаном и Таджикиста-
ном о статусе аэропорта Жуковский: в 
Душанбе и Астане отказывались при-
знать его региональным, вследствие 
чего, по их мнению, на аэропорт 
должны были распространяться кво-
ты на полеты, выделенные для Мос-
ковского авиаузла.

Собеседник 
”
Ъ“ говорит, что сейчас 

на рынке СНГ обострилась конкурен-
ция на фоне резкого снижения объема 
авиаперевозок между РФ и СНГ. Из ста-
тистики Росавиации следует, что если 
с января по май 2017 года перевозки 
прирастали в среднем на 25–30% в ме-
сяц, то уже в июне — на 3,3%, в ноябре 
сократился до 1%, а в декабре перевоз-
ки упали на 3,4%. В январе 2018 года па-
дение усилилось до 5%, а в феврале, по 
данным 

”
Ъ“, составило уже 7%.

Исполнительный директор «Авиа-
порта» Олег Пантелеев отмечает, что 
авиарынок СНГ начал восстанавли-
ваться после кризиса к концу 2016 го-
да. Кроме того, говорит он, еще в 2016 
году на фоне закрытия туристических 
чартеров ряд стран СНГ стал дешевым 

заменителем турецкого направления. 
Но открытие полетов в Турцию верну-
ло ситуацию на круги своя. Главный 
эксперт Института экономики тран-
спорта и транспортной политики НИУ 
ВШЭ Федор Борисов добавляет, что из 
стран Азии в РФ летают в основном 
трудовые мигранты, а этот рынок 
очень зависим от состояния экономи-
ки и рынка строительства в РФ. Неза-
висимый авиационный эксперт Анд-
рей Крамаренко замечает, что стати-
стика Росавиации не учитывает рабо-
ту иностранных перевозчиков в СНГ. 
«На некоторых рынках, особенно 
Молдавии, российским авиакомпани-
ям пришлось сократить емкости: из-за 
запрета пролета над территорией Ук-
раины рейсы российских перевозчи-
ков теперь на 1,5 часа длиннее и менее 
выгодны по сравнению с более корот-
кими маршрутами молдавских пере-
возчиков»,— говорит он. Также часть 
российского пассажиропотока на Ук-
раину забрала на себя белорусская «Бе-
лавиа», добавляет эксперт.

Елизавета Кузнецова

«Уральские авиалинии» уперлись в границу
Авиакомпании не согласовывают рейсы в Таджикистан

Но источники 
”
Ъ“ на рынке ут-

верждают, что силовики уже обра-
щались на Волгоградский и Кстов-
ский НПЗ ЛУКОЙЛа, о запросах к Мо-
сковскому НПЗ «Газпром нефти» они 
не слышали (в компаниях не ответи-
ли 

”
Ъ“). В РСПП и Ростехнадзоре 

”
Ъ“ 

не ответили.
В нормативных актах есть различ-

ные определения опасных веществ, а 
в законе о промбезопасности вообще 
не разъясняется, что имеется в виду 
под «опасными химическими и био-
логическими веществами». Екатери-
на Верле из юрфирмы Goltsblat BLP 
считает, что надо исходить из требова-
ний этого закона и федерального ре-
гистра потенциально опасных хими-
ческих и биологических веществ. «Но 
по большому счету получается, что 
остановиться должны любые пред-
приятия, подпадающие под катего-
рию ОПО и работающие просто с 
опасными веществами»,— подыто-
живает юрист. Источник 

”
Ъ“, близкий 

к Ростехнадзору, поясняет, что опера-
тивные штабы возглавляют сотрудни-
ки ФСБ, а «у них свое понимание обес-
печения безопасности, часто избы-
точное», Ростехнадзор в этом вопросе 
не играет ведущей роли.

Сейчас компании активно предо-
ставляют оперштабам разъяснения о 
невозможности остановки предприя-
тий. Так, «Росэнергоатом» направил 
обоснование о невозможности оста-
новки Белоярской АЭС, аналогичные 
письма в ближайшее время направят 
по Ростовской и Ленинградской АЭС. 
Ряд металлургов в январе заявляли 

”
Ъ“ о готовности временно приоста-

новить некоторые технологические 
операции и повысить меры безопас-

ности — об этом официально говори-
ли в НЛМК, ОМК и неофициально в 
других компаниях. Но волгоградский 
«Красный Октябрь», находящийся не-
далеко от стадиона, будет остановлен 
на время чемпионата, заявлял его ген-
директор Игорь Сизов.

На одном из химпредприятий 
Дзержинска 

”
Ъ“ рассказали, что уст-

но в Роспотребнадзоре и региональ-
ном УФСБ сообщили, что на время 
чемпионата химзаводы города будут 
работать. «Кажется, все налаживает-
ся,— говорит собеседник 

”
Ъ“.— По-

сле того как распоряжение силови-
ков было предано огласке, власти на-
чали просчитывать последствия. А 
то привыкли исполнять все под ко-
зырек». В Волгоградской области по-
ка решения нет. «Пока работает меж-
ведомственная комиссия,— пояс-
нил 

”
Ъ“ представитель ГК 

”
Нико-

хим“ (завод 
”
Каустик“) Валерий Тара-

нов.— Мы не понимаем, что кон-
кретно надо закрыть, на какой срок».

Сотрудники нескольких ростов-
ских предприятий говорят, что ком-
пания сейчас ведет переписку с си-
ловиками, чтобы уточнить требова-
ния ведомств по регламенту работы 
предприятий, так как они описаны 
неясно. В правительстве Свердлов-
ской области уточнили, что област-
ной минпром получает запросы от 
предприятий. Губернатор области 
Евгений Куйвашев ранее заявлял: «Я 
уверен, что правительство страны не 
подразумевало полную остановку 
предприятий».

Дмитрий Козлов,  
Анна Занина, отдел бизнеса, 
региональные редакции ”Ъ“
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Киев задумался о поисках заме
ны не только российскому газу, 
но и удобрениям. Украина вве
ла полное эмбарго на импорт 
минудобрений из РФ до утвер
ждения новых антидемпинго
вых мер и решения вопроса ди
версификации поставок. Закон 
о расширении закупок уже се
годня обсудят в Верховной ра
де, а новые пошлины — в пра
вительственной комиссии.

Правительство Украины поручило 
Минэкономики, Минюсту и другим 
ведомствам ввести временный за-
прет на ввоз удобрений из РФ, сооб-
щил премьер Владимир Гройсман 14 
марта. Ограничение будет действо-
вать до расширения антидемпинго-
вых пошлин на химию из РФ и увели-
чения пошлин, а также до диверсифи-
кации поставок за счет других стран. 
Рассматривать соответствующие ме-
ры правительство и Верховная рада 
будут уже в четверг. Как пояснила за-
меститель главы Минэкономики Ук-
раины Наталия Микольская, межве-
домственная комиссия по междуна-
родной торговле собирается увели-
чить число таможенных кодов во из-
бежание их обхода российскими по-
ставщиками, пересмотреть пошли-
ны. А Верховная рада может принять 
закон, расширяющий список стран-
поставщиков. То есть эмбарго может 
не успеть вступить в силу или дейст-
вовать совсем недолго, пояснили 

”
Ъ“ 

на рынке.
В Минэкономики Украины 

”
Ъ“ по-

яснили, что речь идет о полном запре-
те на ввоз карбамида, селитры, разно-
го рода смесей — «11 кодов ТН ВЭД». 
При этом антидемпинговых пошлин 
вводить вообще не предполагается, 
добавили там. Основными поставщи-
ками из РФ в Минэкономики назвали 
«Еврохим» и «Тольяттиазот».

На Украине давно пытаются сни-
зить зависимость от продукции рос-
сийских химиков, доля которых на 
рынке удобрений доходит до 90%. С 
2014 года на пять лет была введена ан-
тидемпинговая пошлина на аммиач-
ную селитру из РФ в 20,51–36,03%. 
Местные потребители стали закупать 
более дорогие карбамид и карбами-
до-аммиачную селитру, но и они по-
пали под пошлины — 31,84% с мая 

2017 года. А затем Киев запретил ввоз 
из РФ гранулированной и кальцини-
рованной аммиачной селитры и суль-
фата аммония с 1 марта 2018-го до 
конца 2019 года. Главным лоббистом 
запрета считали владельца заводов 
азотных удобрений Дмитрия Фирта-
ша, Потребители Украины выступали 
против ограничений.

Российские химики внешне спо-
койно отнеслись к эмбарго. В «Евро-
химе» (поставки на Украину — около 
1 млн тонн в год, в основном азотных 
удобрений) отметили 

”
Ъ“: «Чтобы го-

ворить о цифрах, нужно увидеть доку-
мент из кабмина. Но мы категориче-
ски против вмешательства политики 
в бизнес. 

”
Еврохим“ знал об этих ини-

циативах, было время подготовить-
ся». Компания успела в 2017 году ввес-
ти на Украине комплекс по ингибиро-
ванию карбамида, этот продукт экс-
портируется с Украины в Болгарию и 
Румынию. В «Еврохиме» добавляют, 
что он поставляет удобрения на Укра-
ину не только с российских заводов, 
но и из Бельгии и Литвы. В компании 
считают, что «товар будет без потерь и 
в самые короткие сроки переориен-
тирован на эти каналы сбыта».

В «Уралхиме» 
”
Ъ“ сообщили, что 

«пока конкретных решений по запре-
ту нет, идет обсуждение в украинском 
правительстве, сейчас оценивать 
ущерб рано». В компании считают Ук-
раину «важным рынком», куда постав-
ляются сотни тысяч тонн продукции в 
год, и негативно относятся к запрету. 
Решение негативно и для Украины — 
возникает риск для посевной, гово-
рят в «Уралхиме». В «Тольяттиазоте» 

”
Ъ“ сообщили, что разбираются в си-

туации. В «Фосагро» и «Акроне» ситуа-
цию комментировать не стали.

Олег Петропавловский из БКС от-
мечает, что эмбарго в начале посев-
ной станет проблемой скорее для аг-
рариев Украины. Производители из 
РФ легко смогут переориентировать 
объемы с украинского рынка в дру-
гие страны, полагает он, но потреби-
тели на Украине могут столкнуться 
если не с дефицитом удобрений (вну-
тренние производители теоретиче-
ски смогут покрыть спрос), то с про-
блемой качества и цены.

Ольга Мордюшенко;  
Олег Гавриш, Киев

Разошлись 
по разным 
гектарам
Украина запрещает  
ввоз удобрений из РФ
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ФГУП «Связь-безопасность», охраняющее объекты 
«Почты России», «Ростелекома» и Российской теле-
визионной и радиовещательной сети (РТРС), на-
стаивает на повышении тарифов на свои услуги. 
Из-за роста МРОТ на предприятии пришлось по-
вышать зарплаты, что может грозить сокращени-
ями персонала и даже банкротством, предупре-
ждают профсоюзы. Стороны утверждают, что уже 
практически договорились о новых контрактах.

Руководство подведомственного Минкомсвязи ФГУП 
«Связь-безопасность» предложило повысить тарифы на 
услуги охраны объектов «Почты России», «Ростелекома» и 
РТРС, следует из писем председателя профсоюза работ-
ников связи России Анатолия Назейкина к гендиректору 
«Почты России» Николаю Подгузову, президенту «Росте-
лекома» Михаилу Осеевскому и гендиректору РТРС Анд-
рею Романченко (копии писем есть у 

”
Ъ“). У ФГУПа сло-

жилось «крайне тяжелое финансово-экономическое по-
ложение», говорится в письмах, отправленных в февра-
ле. Повысить тарифы на 10% предлагается «в целях недо-
пущения банкротства» ФГУПа и сокращения более 
16 тыс. его сотрудников.

Тарифы «Связь-безопасности» не повышались с 2013 
года и «стали существенно ниже себестоимости оказыва-
емых услуг», следует из писем. При этом с 1 января 2018 
года минимальный размер оплаты труда (МРОТ) вырос 
до 9489 руб., а с 1 мая увеличится до 11 163 руб. ФГУП 
должно обеспечить заработную плату сотрудников не 
ниже этого уровня, но «на реализацию данного обяза-
тельства требуются многомиллионные средства, кото-
рых у предприятия нет».

Из-за резкого повышения МРОТ до прожиточного ми-
нимума с 1 мая 2018 года «Связь-безопасность» столкну-
лась с «экономическими трудностями», подтвердила 

”
Ъ“ 

представитель предприятия Татьяна Малашкевич. Про-
блемы также связаны с отсутствием госполитики в опре-
делении тарифов на услуги ведомственных государствен-
ных охранных предприятий, считают в «Связь-безопас-
ности». ФГУП прорабатывает тарифы по собственной ме-
тодике с каждым заказчиком и, по словам его представи-
теля, уже практически договорился с «Ростелекомом», 
«Почтой России» и РТРС. «Достигнутые соглашения о по-
вышении тарифов на физическую охрану объектов по-

зволят выплачивать заработную плату основному произ-
водственному персоналу не ниже уровня МРОТ и обеспе-
чат экономическую стабильность предприятия»,— под-
черкнула госпожа Малашкевич. Угрозы банкротства 
предприятия в настоящее время не существует, отметила 
она. Не планирует ФГУП и масштабных сокращений: с 
учетом внедрения IT на постоянной основе проводится 
лишь точечное сокращение управленцев, уточняет его 
представитель. Выручка «Связь-безопасности» в 2017 году 
составила 4,8 млрд руб., чистая прибыль — 51,2 млн руб.

В «Ростелекоме», на «Почте России» и в РТРС получили 
письма господина Назейкина. РТРС, по словам пресс-се-
кретаря Игоря Степанова, ведут консультации со «Связь-
безопасностью» по проекту договора на 2018 год. «Росте-
леком» продолжит работать со «Связь-безопасностью» в 
2018 году, заверил представитель оператора Андрей По-
ляков. «Почта России» по состоянию на 13 марта одобрила 
дополнительное соглашение в рамках действующего до-
говора со «Связью-безопасностью» о поэтапном повыше-
нии тарифов на охрану: с 1 марта и 1 мая, сообщили в 
пресс-службе «Почты России».

В сфере ведомственной охраны обострилась «борьба 
за рынок», констатирует собеседник 

”
Ъ“, знакомый с ситу-

ацией. Так, договор на оказание услуг между «Почтой Рос-
сии» и «Связь-безопасностью» на 3,8 млрд руб. был заклю-
чен в 2015 году до 1 июля 2018 года. На этот контракт так-
же претендовало ФГУП «Охрана», на тот момент входив-
шее в МВД России, а сейчас — в Росгвардию. Это ведомст-
во, как уже сообщал 

”
Ъ“, в 2017 году провело проверку в 

ряде ведомственных охранных предприятий, включая 
ФГУП «Связь-безопасность», обнаружив нарушения. Рос-
гвардия через суд добивалась от ФГУПа прекращения ох-
раны «Ростелекома» и еще около двух сотен объектов.

В конце 2017 года обострение конкуренции на рынке 
охранных услуг отметила и Федеральная антимонополь-
ная служба (ФАС). ФАС заподозрила ФГУП «Охрана» в нару-
шении закона о конкуренции и выписала предупрежде-
ние после того, как предприятие разослало в «Связь-без-
опасность» и управление Роспотребназдора по Курганской 
области требование расторгнуть госконтракт как неправо-
мерно заключенный и предупредило о «негативных по-
следствиях» в случае продолжения сотрудничества.

Владислав Новый

Безопасность связи 
подорожает
Ведомственная охрана «Почты России» и «Ростелекома» 
добивается повышения тарифов

Производитель органических 
продуктов «Агриволга», принад-
лежащий топ-менеджеру «Ин-
терроса» и гендиректору курор-
та «Роза Хутор» Сергею Бачину, 
получил контроль над двумя 
сыродельными заводами в Яро-
славской области. Сделки, об-
щая сумма которых могла соста-
вить 310-360 млн руб., позволят 
холдингу увеличить мощность 
переработки молока в 8,5 раза 
и в перспективе выпускать бо-
лее 7 тыс. тонн сыров в год.

О том, что «Агриволга» приобре-
ла имущественный комплекс 
Угличского экспериментального 
сыродельного завода (УЭСЗ) и стала 
владельцем 63% ОАО «Даниловский 
маслосырзавод» в Ярославской об-
ласти, 

”
Ъ“ рассказал президент хол-

динга Андрей Молев. По его сло-
вам, по объему переработки новые 
активы стали крупнейшими для 
молочного бизнеса «Агриволги». 
Имущество УЭСЗ было выкуплено в 
рамках процедуры банкротства в 
начале марта 2018 года примерно за 
160 млн руб. Ранее завод принадле-
жал Россельхозакадемии. Мажори-
тарный пакет Даниловского масло-
сырзавода холдинг купил у не-
скольких акционеров. Сделка с ни-
ми была закрыта несколько недель 
назад, ее сумму и продавцов долей 
господин Молев не раскрыл. Как 
следует из списка аффилирован-
ных лиц на 31 декабря 2015 года, 
33,51% ОАО принадлежали Алек-
сандру и Нине Питерским. Минори-
тарные доли были у Владимира Бе-
лова, Татьяны Павловой и Валенти-
ны Малагиной.

«Агриволга» (кроме молочных 
продуктов выпускает также органи-
ческие мясные продукты и овощи) 
принадлежит Сергею Бачину, генди-

ректору горнолыжного курорта «Ро-
за Хутор», которым владеет «Интер-
рос» Владимира Потанина. У холдин-
га уже есть молочный завод в Яро-
славской области мощностью пере-
работки около 20 тонн сырья в сутки. 
Предприятие выпускает молоко, 
сливки, кефир и творог под бренда-

ми «Углече Поле» и «Из Углича». Сы-
ры «Агриволга» производит на мощ-
ностях ВНИИ маслоделия и сыроде-
лия. Объемы производства мини-
мальны, их не хватает для покрытия 
спроса даже в собственной рознице, 
говорит Андрей Молев. По его сло-
вам, частично с этим и был связан 
интерес холдинга к расширению 
производства.

Даниловский маслосырзавод, по 
данным «Агриволги», может пере-
рабатывать в сутки около 20 тонн 
молока, УЭСЗ — до 150 тонн. Таким 
образом, сделки позволят холдин-
гу нарастить потенциальную мощ-
ность переработки в 8,5 раза. По 

подсчетам исполнительного дирек-
тора Национального союза произ-
водителей молока Артема Белова, 
совокупно УЭСЗ и Даниловский ма-
слосырзавод могут выпускать око-
ло 7,5 тыс. тонн сыров в год. Это 
средний объем для России, тогда 
как текущее производство сыров 
«Агриволги» — нишевого уровня, 
отмечает он. Примерную стои-
мость Даниловского маслосырзаво-
да господин Белов оценивает в 150–
200 млн руб. без учета долга. В 2016 
году УЭСЗ и Даниловский масло-
сырзавод в совокупности получи-
ли 428,1 млн руб. выручки и 
34,2 млн руб. чистого убытка (дан-
ные «СПАРК-Интерфакс»). Финансо-
вые показатели «Агриволги» не рас-
крываются.

Новые предприятия «Агриволги» 
будут выпускать органические сыры 
премиального формата, а также про-
дукцию в сегментах «средний» и 
«средний плюс» под собственными 
брендами холдинга, говорит госпо-
дин Молев. За счет новых мощно-
стей холдинг хочет нарастить по-
ставки в собственную розницу, а так-
же в федеральные и региональные 
сети. Представитель «Азбуки вкуса» 
Андрей Голубков отмечает, что пре-
миальные молочные продукты «Аг-
риволги» востребованы у потребите-
лей, стремящихся покупать продук-
ты для здорового питания. В интер-
нет-магазине «Углече Поле. Органик 
маркет» твердые органические сыры 
производства «Агриволги» доступны 
по 130–390 руб. за 100 г. Для сравне-
ния, твердый сыр «Ламбер» (PepsiCo) 
в «Перекрестке» продается по 
711 руб. за 1 кг. Первую продукцию 
на новых площадках «Агриволга» 
планирует получить в сентябре–ок-
тябре 2018 года.

Анатолий Костырев

Сырам добавят мощности
Холдинг Сергея Бачина  
увеличит переработку молока в 8,5 раза

Аудитория российских кино-
театров продолжает взрослеть, 
следует из данных Фонда кино 
и ВЦИОМа. Средний возраст 
 посетителя кинотеатра достиг 
30 лет, при этом доля зрителей 
34  лет и младше снижается, 
а старше — растет. Это положи-
тельная тенденция, уверены 
 эксперты: аудитория расширяет-
ся за счет взрослых людей, кото-
рых наконец смогли заинтересо-
вать отечественные продюсеры.

Число зрителей российских ки-
нотеатров растет в возрастных ка-
тегориях, начиная с 35 лет, тогда 
как доля подростков и молодых лю-
дей 14–34 лет снижается, говорится 
в исследовании Фонда кино и ВЦИ-
ОМа. Опрос проводился с декабря 
2017-го по февраль 2018 года, в нем 
участвовали 8,4 тыс. кинозрителей, 
которых опрашивали при выходе 
из кинозалов в 12 городах-милли-
онниках. Средний возраст киноз-
рителя достиг 30 лет. Как сообщал 
ранее 

”
Ъ“, в 2017 году похожий ана-

лиз аудитории проводила «Нева-
фильм Research», тогда среднему 
зрителю было 29 лет.

По данным Фонда кино и ВЦИО-
Ма, больше всего зрителей прихо-
дится на возраст 25–34 лет — 31% ау-

дитории кинотеатров. В аналогич-
ном исследовании, опубликован-
ном Фондом кино в 2017 году, доля 
сегмента достигала 33%. Сократи-
лась и доля зрителей в возрасте 18–

24 лет — до 24% с 27% годом ранее, а 
также подростков 14–17 лет — с 15% 
до 13%. Напротив, выросли более 
возрастные категории: зрителей 35–
55 лет оказалось 20% против 15% го-
дом ранее, зрителей 45–59 лет — 10% 
против 9%, а зрителей старше 60 
лет — 3% против 2%.

Среди кинозрителей преоблада-
ют женщины — их 57%. 35% респон-
дентов приходят в кино с парой, 
29% — с родителями или детьми, 
25% — с друзьями. Средний доход по-
сетителя кино составляет 46,4 тыс. 
руб. в месяц. В среднем зрители ходят 
в кино 15 раз в год, 42% делают это 
один-два раза в месяц, 26% — один-
два раза в три месяца, 15% — один-
два раза в полгода, 10% — раз в неде-
лю и чаще, а 7% — раз в год или реже. 
В целом люди стали чаще ходить в 
кинотеатры: в 2016 году средняя ча-
стота посещений была 14 в год.

Российские зрители заранее вы-
бирают фильм для просмотра: 68% 
опрошенных решают, что смотреть, 
более чем за сутки. Около полови-

ны респондентов получают инфор-
мацию о фильмах на «КиноПоиске» 
(входит в «Яндекс»), но лишь 0,3% 
оставляют там отзывы. Хотя бы раз 
покупали в интернете билеты 46% 
опрошенных, при этом только 17% 
посетили кинотеатр по онлайн-би-
лету в день опроса. Последняя оцен-
ка соотносится с данными самих 
кинотеатров о доле билетов, прода-
ющихся через интернет-площадки.

Продолжает сокращаться число 
зрителей, категорически не прием-
лющих отечественное кино. В опро-
се 2017 года 17% опрошенных зая-
вили, что если в кинотеатре есть се-
ансы только российских картин, то 
они будут ждать выхода зарубеж-
ных. В 2018 году число таких отве-
тов сократилось до 10%. Кроме того, 
61% опрошенных против 58% годом 
ранее отметили, что качество отече-
ственных фильмов растет. По дан-
ным Фонда кино, совокупные сбо-
ры российских кинотеатров в 2017 
году выросли на 10,9%, до 53,6 млрд 
руб., посещаемость — на 11,4%, до 
213,4 млн человек. Доля зрителей 
российского кино составила ре-
кордные 25,6%.

Сокращения молодой аудитории 
в абсолютных показателях не проис-
ходит, но расширяется общее число 
зрителей, в том числе за счет людей 
старшего возраста, подчеркивает 
член экспертного совета Фонда кино 
Олег Иванов. Это происходит из-за 
того, что российские продюсеры ста-
ли лучше фокусироваться на своих 
зрителях, считает эксперт: раньше 
они говорили, что снимают кино 
«для всех», но такого быть не может

Аудитория меняется по демогра-
фическим причинам, отмечает ген-
директор «Невафильм Research» 
Олег Березин: родившихся в начале 
2000-х годов физически мало. «При 
этом люди, которым сейчас около 
40, активно ходили в кино в 2000-е, 
но потом стали заниматься семьей. 
Сейчас же снова вернулись в киноза-
лы, и привели туда уже своих де-
тей»,— поясняет он. Осознанно или 
нет, но российские продюсеры попа-
дают в эту повзрослевшую аудито-
рию, считает господин Березин: на-
пример, собиравшие большую кассу 
в последнее время «Движение 
вверх», «Время первых», «Салют 7» 
рассчитаны на взрослых людей, а не 
тинейджеров.

Елизавета Макарова

В кино приходят с опытом
Средний возраст посетителей кинотеатров снова вырос

Доля апартаментов в проектируе-
мых московских новостройках 
за последние четыре года умень-
шилась в четыре раза, снизив-
шись до 10%. Такое падение отно-
сительное: оно произошло на фо-
не двукратного увеличения пред-
ложения в сегменте квартир. 
 Общие продажи апартаментов 
в столице выросли почти вдвое, 
достигнув пикового значения.

Московские девелоперы стали ре-
же проектировать апартаменты в но-
вых проектах, подсчитали в аналити-
ческом центре ЦИАН. За прошедшие 
четыре года доля такого жилья в кор-
пусах, заявленных в старых границах 
Москвы, снизилась в четыре раза: 
если в 2014 году на апартаменты при-
шлось 43% предложения, то в прош-
лом году — всего 10%. В ЦИАН гово-
рят, что такая динамика отмечается с 
2015 года, когда началось активное ос-
воение столичных промзон. Тогда мэ-
рия начала упрощать порядок вовле-
чения промышленных территорий в 
оборот, параллельно ограничивая их 
нецелевое использование.

Падение доли апартаментов в про-
ектируемых новостройках не означа-
ет охлаждения спроса к этому сегмен-
ту недвижимости. «Девелоперы стара-
ются балансировать предложение, 
апартаменты становятся частью мно-
гофункциональных комплексов, в со-
ставе которых есть и обычные кварти-
ры. Под апартаменты выделяют не-
большие корпуса, секции или отдель-
ные этажи»,— сказано в материалах 
ЦИАН. Доля апартаментов в смешан-
ных проектах с 2015 по 2017 год выро-
сла с 2% до 7%. Руководитель аналити-
ческого центра ЦИАН Алексей Попов 
говорит, что абсолютные показатели 
в сегменте апартаментов свидетельст-
вуют об их востребованности у поку-
пателей. «Снижение относительных 
показателей связано с увеличением 
предложения и продаж в сегменте 
традиционного жилья»,— поясняет 
он. Так, доля сделок по продаже апар-
таментов в общем объеме жилья в но-
востройках в 2017 году снизилась до 
12%, тогда как в 2014 году она достига-
ла 19%. Но количество сделок за тот же 
период выросло почти вдвое — с 
2,3 тыс. до 4,4 тыс., а спрос на кварти-
ры вырос в 3,4 раза, отмечает госпо-

дин Попов. По данным «Метриум», 
объем предложения квартир в Мо-
скве с 2014 года к концу 2017 года вы-
рос с 17,5 тыс. до 38,5 тыс. лотов.

Участники рынка, опрошенные 

”
Ъ“, подтверждают: внутри сегмента 

апартаментов продажи остаются по-
ложительными. Директор по связям с 
общественностью ГК МИЦ Ольга Но-
вицкая говорит, что компания реали-
зовала два проекта в этом сегменте, и 
не исключает их появления в портфе-
ле в будущем. По оценкам управляю-
щего партнера «Метриум» Марии Ли-
тинецкой, по итогам 2017 года на 
апартаменты пришлось 22,3% всего 
объема предложения на первичном 
рынке жилья Москвы. «Это пиковое 
значение за прошедшие три года»,— 
отмечает она, добавляя, что в экспози-
ции ежегодно находится 10–11 тыс. 
апартаментов и этот показатель не 
снижается. Продажи апартаментов 
растут и у компании «Бест-ново-
строй», говорит ее председатель сове-
та директоров Ирина Доброхотова. В 
2017 году таких сделок у компании 
было на 24% больше, чем в 2016 году.

Директор по маркетингу «Маги-
страт» (входит в ГК «Интеко») Ольга Во-
ронцова говорит, что в 2017 году объ-
ем продаж апартаментов в компании 
превысил показатели 2014 года почти 
на 50% благодаря ипотеке: «Доля сде-
лок с привлечением ипотечного кре-
дита в прошлом году выросла в два ра-
за по сравнению с предыдущим пери-
одом и составила 40%». По словам го-
спожи Воронцовой, спрос на апарта-
менты сравним со спросом на кварти-
ры. «Апартаменты до 10% дешевле, но 
чтобы привлечь покупателя, они 
должны обладать лучшими качества-
ми, например за счет локации»,— от-
мечает она. Девелоперы это поняли, и 
изменения быстро стали заметны в 
структуре предложения: доля апарта-
ментов эконом- и комфорт-класса 
снизилась с 2014 по 2017 год с 53% до 
36%. Сейчас в предложении преобла-
дают лоты бизнес-класса, на них при-
ходится 50% (данные ЦИАН). Этот сег-
мент апартаментов единственный, 
где цены растут. По данным госпожи 
Литинецкой, если в 2014 году ква-
дратный метр стоил 128,6 тыс. руб., то 
в 2017 году — 145,4 тыс. руб.

Екатерина Геращенко

Апартаменты 
затерялись в квартирах
Их доля в новом московском жилье 
существенно снизилась

Процент потребления 
элитных сыров, я думаю, 

что 3% населения —  
тех, кто к ним именно 
«прикипел», о них знает 

и покупает
— Александр Ткачев,

глава Минсельхоза, в ноябре 2017 года, 
«Интерфакс»

Ц И Т А Т А

477 рублей
в среднем тратят 
россияне на поход 
в кинотеатр (данные 
«Невафильм 
Research»  
на июль 2017 года)
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Выходит в прокат франко-канадская драма «До свидания там, наверху» — 
экранизация книги гонкуровского лауреата Пьера Леметра  
о Первой мировой войне

Франция готова расстаться с искусст-
вом доколониальной Африки, которое 
хранится в ее музеях, в том числе в му-
зее имени Жака Ширака на набережной 
Бранли. Обещание, которое президент 
Эмманюэль Макрон дал во время сво-
его африканского турне, обретает кон-
кретные формы. К ноябрю 2018 года 
эксперты должны разработать прин-
ципы, последовательность и технику 
реституции африканского наследия. 
Однако этот частный случай может 
привести к глобальному музейному 
 переделу, считает корреспондент ”Ъ“ 
во Франции Алексей Тарханов.

президента Франции Эмманюэля 
Макрона есть пять лет для того, чтобы «со-
здать условия для временного или постоян-
ного возвращения африканского культур-
ного наследия в Африку». Он пообещал это 
студентам и преподавателям университета в 
столице Буркина-Фасо Уагадугу. С тех пор его 
мнение о том, что «африканское наследие не 
может быть узником европейских музеев», 
не изменилось. Во время недавнего визита 
во Францию президента Бенина Патриса Та-
лона он подтвердил свое намерение начать 
процесс реституции.

Бенин активнее других африканских 
стран настаивает на возвращении из Фран-
ции памятников своей истории. Прежде 
всего, из коллекции Музея примитивного 
искусства на парижской набережной Бран-
ли. В этом музее среди произведений искус-
ства Азии, Океании, доколумбовой Амери-
ки и Африки хранятся, в частности, вещи из 
Бенина: троны и скипетры, священные две-
ри королевского дворца, привезенные в Па-
риж после второй франко-дагомейской вой-
ны 1892–1894 годов, когда столица короля 
Беханзина город Абомей был захвачен фран-
цузским экспедиционным корпусом. И это 
лишь самая заметная часть бенинского на-
следия, которое страна считает своей нес-
праведливо утраченной собственностью. 
По оценке Ирене Зевуну, представительни-
цы Бенина в ЮНЕСКО, речь может идти о 
4,5–6 тыс. объектов, находящихся в государ-
ственных музеях и частных коллекциях. Од-
нако хранители музея Бранли напоминают, 

что, кроме вещей, доставшихся Франции в 
качестве трофеев, есть и немало произведе-
ний, проданных африканцами, так сказать, 
за ненадобностью — к примеру, статуи родо-
вых богов, оказавшиеся ненужными дерев-
не, принявшей ислам.

При прежних президентах Франция дея-
тельно сопротивлялась реституции, ссыла-
ясь на принципы неделимости и неотчужда-
емости государственных музейных коллек-
ций. Президент Жак Ширак, позаботивший-
ся о том, чтобы у музея на набережной Бран-
ли появилось современное здание работы 
Жана Нувеля, и слышать не хотел о том, что-
бы его экспонаты вернулись в Африку. Сей-
час же глава музея Стефан Мартен говорит 

о том, что «в мире родилась новая культур-
ная география. Карта стран, участвующих в 
представлении мирового наследия, все вре-
мя расширяется, и можно представить себе 
перераздел коллекций между большим чи-
слом партнеров».

Молодой президент Макрон считает, что 
пора закрыть старые счеты: «Я из поколения 
французов, для которого преступления ев-
ропейской колонизации неоспоримы». Ра-
боту над реституционными списками он по-
ручил таким же молодым исследователям. 
Это профессор истории искусств в берлин-
ском Техническом университете францу-
женка Бенедикт Савуа и ее одногодок, 45-лет-
ний Фелвин Сарр, экономист, музыкант, из-
датель, профессор Университета Гастон-Бер-
же в сенегальском Сен-Луи. Они должны из-
учить провенанс музейных предметов и воз-
можности того, каким образом Бенин смо-
жет вернуть их на свою землю.

Другой вопрос, как он будет в дальней-
шем сохранять свое искусство. Состояние 
и техническое оснащение фондов в стране 
несравнимо с уровнем европейских музе-
ев. Один из самых известных французских 
галеристов примитивного искусства Робер 
Валуа, открывший в Бенине частный музей 
и пожертвовавший для него экспонаты, го-
ворит, что государство мало интересуется 
существующими коллекциями. Неслучай-
на поэтому оговорка президента Макрона, 
что реституция окажется невозможна, если 
не соблюдены условия хранения, нет му-
зейных специалистов, чтобы сохранять па-
мятники истории, если вещи станут объек-
том торговли, если создастся угроза того, что 
они будут уничтожены. Разрушение талиба-
ми статуй бамианских будд в Афганистане в 
2001 году, разграбления музеев Ирака в 2003 
году или снос исламистами мавзолеев свя-
тых в городе Тимбукту на севере Мали в 2012 

году — лишь самые яркие примеры того, как 
уязвимо искусство в нестабильном мире.

Обсуждаются разные варианты реститу-
ции. Например, возвращение с условиями 
(под гарантии сохранности), временная пе-
редача или даже изготовление копий. Но ед-
ва ли на это пойдут африканские политики, 
требующие безоговорочного возвращения и 
считающие любые контрдоводы «наследием 
колониализма» и «продолжением неравен-
ства». И даже если речь пойдет о временном 
возвращении, никто не сможет обещать, что 
вещи, переданные на время, не останутся в 
руках новых хозяев навсегда. Эксперты на-
поминают о древних рукописях из Кореи, 
которые находились в собрании француз-
ской Национальной библиотеки. Когда по-
надобилось укреплять отношения с Коре-
ей, сначала президент Франсуа Миттеран, а 
потом и Никола Саркози передали в 2010-м 
эти рукописи для временных выставок и из-
учения. Однако теперь никто не знает, когда 
они вернутся и вернутся ли вообще.

Чего бы ни хотел президент, закон не по-
зволяет произвольно исключать произведе-
ния из музейного фонда. По каждой вещи, 
внесенной в списки национального насле-
дия, потребуется специальное решение, 
прежде чем она сможет отправиться в путе-
шествие на родину. Так что речь пока не идет 
о массовом расточении музейного фонда, 
вроде того, что происходило в первые годы 
советской России. Важнее сам факт: впервые 
за последние десятилетия политиками по-
ставлен под сомнение принцип неделимо-
сти музейных коллекций, основа существо-
вания так называемых универсальных, все-
мирных музеев, объединяющих произведе-
ния разных времен и культур, вроде фран-
цузского Лувра или российского Эрмитажа.

Реституционные требования выдвига-
ют к британцам, итальянцам и немцам гре-
ки, лишившиеся многих произведений ан-
тичности. Судьба «трофейного искусства» не 
раз осложняла отношения России с Герма-
нией, Венгрией, Австрией. Ну а пока экспер-
ты пытаются решить эти вопросы на теоре-
тическом уровне, инициатива президента 
Макрона разделила французов. Одни обви-
няют колониальную администрацию в гра-
бежах, а нынешнее правительство в неоко-
лониализме; другие в ответ упражняются в 
расистских высказываниях типа «пусть аф-
риканцы забирают свое искусство, но не за-
будут при этом и своих понаехавших».

МУЗЕИ РЕСТИТУЦИЯ

Африке вернут взятое без спроса
Франция готовится отдать чужое культурное наследие

28 мая в спорткомплексе «Олим-
пийский» выступит супергруппа 
Hollywood Vampires, в которой, 
помимо ее основателей Элиса 
Купера, Джонни Деппа и гитари-
ста Aerosmith Джо Перри, уча-
ствовали Пол Маккартни, Джо 
Уолш, Робби Кригер, Слэш, Зак 
Старки и Дейв Грол. Элис Ку-
пер нашел в своем расписании 
время для разговора с Борисом 
 Барабановым.

— Насколько я знаю, в февра-
ле-марте этого года вы плани-
ровали засесть за новый альбом 
Hollywood Vampires.
— Сейчас у моей собственной груп-
пы большой тур по США. В моих 
ближайших планах — репетиции 
новой версии оперы «Иисус Хри-
стос — суперзвезда». Я играю царя 
Ирода. Премьера состоится на Пас-
ху, 1 апреля, ее покажут на NBC. Вот 
то, что занимает все мои мысли сей-
час. А с «Вампирами» мы воссоеди-
нимся только в мае.
— Первый альбом Hollywood 
Vampires состоял из кавер-версий.
— В новом альбоме их не будет во-
обще. Сейчас у нас есть 19 новых пе-
сен, которые написали Джо Перри, 
Джонни Депп, мой гитарист Том-
ми Хенриксен и я. Вот только что 
я их все прослушал. Хочу вам ска-
зать, что многих слушателей ждет 
сюрприз. Как вам объяснить… Ко-
нечно, там будет присутствовать на-
строение классического гитарного 
рок-н-ролла и хард-рока. Но это не 
тот рок, который следует в русле, 
скажем, The Rolling Stones. Я хочу 
сказать, это нечто странное и забав-
ное, то, что мы придумали именно 
в Hollywood Vampires. Но все это не 
отменяет нашего желания испол-
нять на концертах песни наших лю-
бимых музыкантов, так что вы их 
все услышите.
— Нет сомнений в том, что мно-
гим из тех, кто придет на концерт 
Hollywood Vampires, особенно 
юным зрителям, будет интерес-
но посмотреть на Джека Воробья, 
играющего на гитаре. Но так ли 
уж важен гитарист Джонни Депп 
для вас? Вы ведь играли с лучши-
ми гитаристами мира.
— Послушайте, я вам вот что хочу 
сказать. Джонни Депп — это чело-
век, у которого Джо Перри берет уро-

ки игры на гитаре. Ясно? Это что-
бы вы понимали, насколько Джон-
ни Депп хорош как гитарист. Джон-
ни играл с Полом Маккартни, с 
The Rolling Stones, c Aerosmith, c 
Мэрилином Мэнсоном, с Элисом 
Купером. У нас был случай, когда 
Hollywood Vampires должны были 
играть концерт в Бруклине и Джо 
Перри не смог быть с нами в тот ве-
чер. Так Джонни сыграл все его пар-
тии. В музыкальном мире о нем ни-
кто не говорит как об актере. Он пре-
жде всего гитарист.
— Когда выходил первый альбом 
Hollywood Vampires, вы не снима-
ли видеоклипов для группы. Это 
какая-то осознанная стратегия?
— Не уверен. Больше скажу, я не ду-
маю, что эта арт-форма в принци-
пе работает. В 1980-е — да, снимать 
клипы было круто. Но сейчас, мне 
кажется, интереснее посмотреть 
просто живой концерт Hollywood 
Vampires. MTV в Америке сейчас во-
обще музыку не крутит, так имеет ли 
смысл снимать клипы? На это лето у 
нас запланирован большой концерт 
в Лондоне, думаю, мы снимем его 
и сделаем концертный альбом. Но 
если вдруг появится хорошая идея 
для клипа — почему бы и нет.
— В выступлениях вашей собст-
венной группы вы используете 
много театральных эффектов — 
костюмы, гильотина, вот это все. 
К шоу Hollywood Vampires у вас 
другой подход?

— Вы правы, мои собственные шоу 
— это спектакль от начала до конца. 
Я даже со зрителями не общаюсь, я 
нахожусь в замкнутом мире Элиса 
Купера. Но Элис Купер из концер-
тов Hollywood Vampires — не сов-
сем тот же человек. И вот он-то как 
раз болтливый тип. Он может тра-
вить байки о The Doors, или о Джо-
не Ленноне, или о папе Джонни Деп-
па. За что я люблю играть концерты с 
Hollywood Vampires — вот за эту воз-
можность.
— Старые Hollywood Vampires 70-
х — Джон Леннон, Джим Морри-
сон, Кит Мун — они ведь все пре-
жде всего были собутыльниками. 
Но вы-то, похоже, трезвенники.
— Был смешной момент, когда мы 
записывали первый альбом «Вам-
пиров». Мы ведь тогда хотели отдать 
дань памяти всем нашим друзьям, 
которые не справились с зависимо-
стью от алкоголя и наркотиков, вот 
этому «клубу 

”
27“». Мы с Джо Перри 

когда-то были в шаге от того, чтобы 
разделить ту же участь. И вот мы си-
дели в студии, я посмотрел на людей 
вокруг и сказал: «В этой комнате все 
трезвые». Уникальность Hollywood 
Vampires в том, что в какой-то мо-
мент каждый из нас нашел в себе 
смелость принять решение не уми-
рать. Вместо этого мы продолжали 
делать музыку.

полная версия 
kommersant.ru/12264

ГАСТРОЛИ РОК

«Я играю царя Ирода»
Элис Купер о трезвости, Джонни Деппе-музыканте  
и группе Hollywood Vampires

В прокат выходит приключенче-
ский боевик «Tomb Raider: Ла-
ра Крофт» — перезапуск постав-
ленной по компьютерной игре 
кинофраншизы о дерзкой архе-
ологине в обтягивающей майке. 
Рассказывает Юлия Шагельман.

 По жанру новая «Лара Крофт» 
— так называемая origin story, рас-
сказ о становлении героя и услов-
ный приквел к фильмам 2001 и 2003 
годов с Анджелиной Джоли. Впро-
чем, от них в картине почти ниче-
го нет, кроме одинокого привета 
в самом финале, а опирается она в 
основном на видеоигру Tomb Raider 
2013 года вплоть до полного перене-
сения на экран некоторых ее сцен. В 
этом контексте, конечно, особенно 
наивно выглядят претензии созда-
телей на «реалистичность» героини.

Да, теперь Лара Крофт похожа не 
на куклу Барби с пистолетами, а да-
же немножко на настоящую живую 
женщину. Заметно, что студии MGM 
очень хотелось замахнуться на «фе-
министский блокбастер» (это сей-
час хорошо продается), но заманить 
на проект еще и режиссера-жен-
щину не получилось, поэтому при-
шлось довольствоваться норвеж-
ским гастарбайтером Роаром Утха-
угом, по доброй голливудской тра-
диции найденным среди когдатош-
них номинантов на «Оскар» за луч-
ший иностранный фильм.

Для пущей убедительности ге-
роиню все время мажут грязью, за-
ставляют бегать в потной майке и 
стонать от боли, наносят ранения 
разной степени тяжести, а здоро-
венных мужиков она раскидывает 
голыми руками не сразу, а предва-
рительно помучившись. И посколь-
ку Алисия Викандер, несмотря на 
все свои красочно расписанные 
тренировки, все-таки не выглядит 
как человек, способный удержать в 
руках сразу два пистолета Heckler & 
Koch USP Match, ее главное оружие 
в фильме — лук и стрелы. На этом 
месте «реалистичность» оконча-
тельно расходится со здравым смы-
слом, но кого он заботит в фильме 
по видеоигре.

В этой Ларе нет ни капли секса, 
зато есть чувства — видимо, как раз 
для их выражения на роль потребо-
валась аж целая лауреатка «Оскара». 
Точнее, чувство одно — несколь-

ко даже тревожная привязанность 
к отцу (Доминик Уэст), бесследно 
сгинувшему семь лет назад. Дочка 
упрямо отказывается признавать, 
что папа исчез навсегда, не пользу-
ется его деньгами и работает про-
стым курьером. Собственно, сю-
жет запускается, когда Лара почти 
случайно находит оставленные от-
цом бумаги, из которых следует, что 
лорд Ричард Крофт вовсе не был тем 
солидным и заурядным бизнесме-
ном, каким казался.

Что бы там лорд в своих путеше-
ствиях по миру ни искал изначаль-
но, нашел он гробницу японской 
«императрицы смерти» Химико, ко-
торую надо снова спрятать, пото-
му что она понадобилась злодей-
ской организации «Тринити», жа-
ждущей, само собой, мирового го-
сподства, для чего ей надо овладеть 
сверхъестественными силами. Су-
дя по размаху этой конторы (злове-
щие красные стрелки тянутся из ее 
штаб-квартиры по всему глобусу), 
мир она уже захватила, но, как мы 
знаем из кино и даже из Умберто 
Эко, таким товарищам вечно ней-
мется. Ларе же на захват мира до по-
ры наплевать, она отправляется ис-

кать гробницу Химико, потому что, 
по ее расчетам, пропавший папа 
должен быть где-то рядом.

Помогает ей в этой миссии пью-
щий рыбак из Гонконга Лу Рен (Дэ-
ниел Ву), чья основная задача — про-
двигать фильм на перспективном 
китайском рынке. Вместе они доби-
раются до острова в Японском море, 
где удобно расположились в шаго-
вой доступности и гробница, и впол-
не живой папа, и плохой парень по 
фамилии Фогель (Уолтон Гоггинс), за 
семь лет не сумевший найти Хими-
ко буквально у себя под носом. Тут 
различия между кино и его праро-
дительницей-видеоигрой оконча-
тельно стираются: следующие пол-

тора часа герои будут прыгать, бе-
гать, увертываться от летящих на 
них предметов, нажимать разные 
кнопочки в стенах и попутно спасать 
мир от страшной угрозы.

Смотреть на это если и интерес-
но, то на игровом же мониторе. Нари-
сованные на компьютере трюки вы-
глядят совсем ребячески, сантимен-
ты дочки и папы отнюдь не заставля-
ют сильнее за них болеть, да и Гоггинс 
был гораздо более убедительным зло-
деем в сериале «Завучи». А затравлен-
ное выражение «и как меня угора-
здило» на лице Викандер наводит на 
мысль, что ей, в отличие от предше-
ственницы, вряд ли суждено царить 
в грезах нового поколения задротов.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Гробница на замке
Алисия Викандер в роли Лары Крофт

Заметно, что студии MGM 
очень  хотелось замахнуться 
на  «феминистский блокбастер» 

В роли Лары Крофт нежной 
Алисии Викандер прихо-
дится поражать врагов 
не пулями, а в основном 
стрелами  

Витрины многих известных  
музеев (например, парижского  
Музея на набережной Бранли)  
теперь  рискуют опустеть
ФОТО REUTERS
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В матчах «Барселона»—«Челси»  
и «Бешикташ»—«Бавария»  
определились два последних участника  
1/4 финала Лиги чемпионов

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Футбол
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ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

«Манчестеру» 
устроили сцену
Вылет команды Жозе Моуринью в 1/8 финала  
вызвал в Англии бурю эмоций

Одним из главных событий стартово-
го раунда play-off Лиги чемпионов стал 
вылет из розыгрыша английского «Ман-
честер Юнайтед», который после ну-
левой ничьей на выезде проиграл ис-
панской «Севилье» дома — 1:2. Волну 
критики в адрес клуба и его наставни-
ка Жозе Моуринью в британской прес-
се, впрочем, вызвал не столько резуль-
тат ответной встречи, сколько слишком 
скучная игра манчестерцев, а также по-
ведение их тренера, который наотрез 
отказывался признать очевидные про-
блемы команды.

овостной фон после ответно-
го матча между «Манчестер Юнайтед» и «Се-
вильей» был лишним напоминанием о том, 
что быть игроком или тренером «большого» 
клуба, конечно, здорово, но у медали есть и 
оборотная сторона. Окажись на месте ман-
честерцев команда менее статусная, с бэк-
граундом поскромнее, результат ее проти-
востояния в 1/8 финала Лиги чемпионов 
вряд ли создал бы такое бурление. Строго 
говоря, ничего экстраординарного — или, 
как сформулировал тренер «Манчестер 
Юнайтед» Жозе Моуринью, «ничего ново-
го» — действительно не произошло. Леген-
дарный клуб, полдесятилетия назад сбро-
шенный с прежних высот и с тех пор стара-
ющийся изо всех сил и немножко неловко 
обратно на них взобраться, уступил котиро-
вавшемуся пониже, но все-таки не настоль-
ко, чтобы считать осечку громом среди яс-
ного неба, крепкому сопернику из топового 
чемпионата. В этом матче озарение нашло 
на форварда «Севильи» Виссама Бен Йедде-
ра. Сразу после выхода на замену во втором 
тайме он забил два гола, превратив 0:0 в без-
надежные для хозяев 0:2, а один отыгран-
ный теми в концовке гол уже, конечно, ни-
чего изменить не мог. Трагедия, но не шекс-
пировского масштаба.

Однако британская пресса придала ей 
масштаб именно шекспировский. И пово-
ды для того, чтобы так поступить, обнаружи-
ла без труда, акцентировав внимание не на 
цифрах, не на самом факте довольно ранне-
го вылета «Манчестер Юнайтед» из Лиги чем-
пионов, а на его деталях. В первую очередь 
— на игре команды.

Все ресурсы, уделяющие футболу мно-
го внимания, вчера, анализируя ее, делали 
акцент на одном и том же — на тоске, кото-
рой веяло от манчестерского футбола в обе-
их встречах с «Севильей». На маниакальном 
упрямстве, с которым в важных матчах Жо-
зе Моуринью прибегает к любимой со вре-
мен его работы в «Челси», «Интере», «Реале» 
тактике — играть от защиты, «от оппонен-
та». Не то чтобы она никогда не приносила 
плодов, но, кажется, в Англии уже изумля-
ются тому, что до отвала напичканный игро-
ками атакующего плана, яркими и дороги-
ми футболистами, «Манчестер Юнайтед» не 
способен выдавать на поле спектакли, кра-
сотой соответствующие их стоимости.

Эксперт BBC, знаменитый в прошлом 
шотландский нападающий Алистер Мак-
койст бушевал особенно яростно. Претен-
зий и печальных наблюдений после двух 
матчей 1/8 финала у него накопилась целая 
стопка. Маккойста возмущала статистика: в 
двух играх «Севилья», которая по идее долж-
на была испытывать пиетет перед против-
никами, нанесла 36 ударов по чужим воро-
там. У манчестерцев их набралось только 23. 
Преимущество по ударам в створ было еще 

более показательным: 14 — у «Севильи», все-
го-то четыре — у «Манчестер Юнайтед».

Маккойста возмущало отсутствие у хозя-
ев какого-то внятного, четко различимого 
плана на ответный матч. У него сложилось 
ощущение, что они решили, будто госте-
вые 0:0 позволяют не думать о нападении, 
о прессинге на испанской половине, об аг-
рессии, в то время как такой счет заделом 
не назовешь: он неплох, но предполагает 
как раз агрессию.

Маккойста возмущало, как нерациональ-
но использовались некоторые игроки «Ман-
честер Юнайтед»: и отправленный на пра-
вый фланг Маркус Рашфорд, только что, в 
субботу, дважды забивший «Ливерпулю», 
играя на фланге противоположном, и при-
обретенный в зимнее трансферное окно 
Алексис Санчес.

Его возмущали настрой манчестерцев 
на матч, который, как показалось Маккой-
сту, совершенно не коррелировал с рангом 
игры, вялость игроков. Про Поля Погба, по-
явившегося во втором тайме, чтобы, види-
мо, встряхнуть игру, но слишком часто оши-
бавшегося и вообще не «искрившего», он 
сказал, что, если бы капитаном «Манчес-
тер Юнайтед», как в эпоху великого трене-
ра Алекса Фергюсона (собственно, кризис 
разразился после его ухода на пенсию), по-
прежнему был неистовый Рой Кин, тот бы 
«взял Погба за шкирку и выкинул с поля».

Не возмутила Маккойста тишина на три-
бунах: английских фанов легко перекри-
кивала немногочисленная группа испан-
ских. По его мнению, нынешний «Манчес-
тер Юнайтед» и не заслуживает поддержки.

А вот, скажем, The Times и The Guardian 
не меньше, чем манчестерская игра, по-
разило поведение Жозе Моуринью после 
матча, его односложные, грубые ответы на 
пресс-конференции, отказ признать собст-
венные ляпы и командные проблемы, хо-
тя вроде бы опять же ничего сенсационно-
го в этом не было. Разве Моуринью в мину-
ты неудач когда-либо проявлял склонность 
к доброму и конструктивному общению? 
Но, видимо, и в этом смысле, что называет-
ся, накипело.

Другое дело, что радикальных выводов 
из этого кипения никто из рецензентов из-
влекать все же не хотел. Клеить на Жозе Мо-
уринью, который в «Манчестер Юнайтед» 
проводит второй сезон, а в дебютном выиг-
рал с ним два трофея — Кубок Европы и Ку-
бок английской лиги — ярлык тренера, ко-
торый не подходит для того, чтобы возро-
ждать былое величие гранда, видимо, еще 
так же рано, как и подходить к оценке ман-
честерских результатов с мерками эры Алек-
са Фергюсона и Роя Кина.

Алексей Доспехов

По словам главного тренера  
«Манчестер Юнайтед»  
Жозе Моуринью, ничего «нового»  
в вылете его команды на стадии 
1/8 финала Лиги чемпионов нет

СКАНДАЛ

Греческому футболу предложили сложить оружие
Клубы страны могут оказаться за бортом еврокубков

Греческие футбольные клубы, если не 
будут приняты меры по недопущению 
повторения инцидентов сродни тому, 
что имел место в минувшее воскресе-
нье, когда владелец клуба ПАОК россий-
ский предприниматель Иван Саввиди 
во время матча против AEK в сопрово-
ждении охраны выбежал на поле и пы-
тался угрожать судье, могут быть исклю-
чены из международных соревнований. 
С таким заявлением выступил предста-
витель Международной федерации фут-
бола (FIFA) Герберт Хюбель, отметив-
ший, что греческий футбол оказался 
«на краю пропасти».

чера глава комитета FIFA по мони-
торингу греческого футбола, созданного ле-
том прошлого года после череды инциден-
тов с участием болельщиков, Герберт Хюбель 
выступил с весьма тревожным заявлением, 

суть которого сводится к тому, что дальше 
терпеть ситуацию, сложившуюся в грече-
ском футболе, невозможно.

Господин Хюбель прибыл в Грецию для 
обсуждения весьма громкого скандала, выз-
ванного тем, что в минувшее воскресенье 
владелец клуба ПАОК, российский предпри-
ниматель, председатель совета директоров 
группы «Агроком» Иван Саввиди в сопрово-
ждении охраны выбежал на поле во время 
матча его команды против AEK. При этом, 
как видно на видео и фотоматериалах, на по-
ясе у него висел револьвер.

В результате господину Саввиди бы-
ли предъявлены обвинения в нарушении 
спортивных регламентов, а прокуратура 
выписала ордер на его арест. Предприни-
мателю грозит до пяти лет запрета на посе-
щение стадионов и штраф €50 тыс. Это до-
вольно мягкие санкции, учитывая, что из-
за действий господина Саввиди греческие 
власти приостановили чемпионат страны, 
который, по словам президента националь-

ной федерации футбола Вангелиса Грамме-
носа, возобновится не ранее чем через неде-
лю. Напомним, что господин Саввиди при-
нес извинения за свое поведение, но отме-
тил, что его «эмоциональная реакция была 
спровоцирована общей негативной ситу-
ацией, царящей в греческом футболе в по-
следнее время».

Господин Хюбель отметил, что «Грекзит», 
то есть отстранение греческих клубов от уча-
стия в еврокубках, еще недавно считавший-
ся чрезмерно жестким ответом на регуляр-
ные проявления насилия в греческом фут-
боле (в феврале правительство страны да-
же запретило болельщикам «Олимпиакоса», 
«Панатинаикоса», АЕК и ПАОК посещать го-
стевые матчи своих команд, поскольку «вы-
езды» регулярно завершались беспорядка-
ми), больше не является чем-то невероят-
ным. «Греческий футбол стоит на краю про-
пасти»,— заявил Герберт Хюбель. Предста-
витель FIFA добавил также, что для преодо-
ления кризиса все участники футбольного 

процесса должны взять на себя обязательст-
во «сложить оружие и придерживаться поли-
тики, отрицающей насилие».

Впрочем, вероятность быстрых перемен 
представляется невысокой. Показательным 
является то, что греческая полиция после по-
лучения ордера на арест господина Саввиди 
так и не смогла установить место его нахожде-
ния. При этом многочисленные свидетели 
видели бизнесмена в лобби принадлежаще-
го ему отеля в компании с игроками ПАОК.

Футбольный кризис, не исключено, мо-
жет оказать влияние и на внутреннюю поли-
тику Греции. Дело в том, что господин Сав-
види считается активным сторонником пре-
мьера Алексиса Ципраса, которого он даже 
сравнил с Владимиром Путиным, отметив, 
что «ему нужен именно такой глава государ-
ства». Предполагается, что хорошие отноше-
ния с премьером позволили Ивану Саввиди 
развить свой греческий бизнес. Оппоненты 
господина Ципраса полагают, что Иван Сав-
види содействовал премьеру в проведении 

приватизации государственного имущест-
ва. Но после воскресной выходки Ивана Сав-
види премьеру Ципрасу будет непросто объ-
яснить сохранение тесных контактов с рос-
сийским предпринимателем. Неудивитель-
но, что господин Ципрас уже заявил, что ни-
какие политические издержки не остановят 
его стремление к восстановлению функцио-
нирования греческого футбола.

Александр Петров

РЕЗУЛЬТАТ

Хоккей
Кубок Гагарина
Восточная конференция. 1/4 финала.  
Серия до четырех побед
«Салават Юлаев»—«Авангард» 3:2 (овертайм);  
счет в серии 4:3.
В 1/2 финала (серии до четырех побед) встречаются  
«Салават Юлаев»—«Трактор», «Ак Барс»—«Металлург» (Мг).  
Преимущество своей площадки будут иметь команды,  
указанные в парах первыми.

ТЕННИС

Дарья Касаткина 
набрала скорость
Новая первая ракетка России вышла  
в 1/4 финала турнира в Индиан-Уэллсе

В матче за выход в чет-
вертьфинал BNP Paribas 
Open — крупного турни-
ра Женской теннисной ас-
социации в Индиан-Уэлл-
се с призовым фондом 
$8,6 млн — Дарья Касатки-
на в двух сетах обыграла 
вторую ракетку мира дат-
чанку Каролину Возняцки. 
Таким образом, 20-лет-
няя теннисистка, которая 
ранее по ходу этого состя-
зания впервые обеспе-
чила себе звание первой 
ракетки России, в ближай-
ший понедельник практи-
чески гарантировала се-
бе 15-е место в мировом 
рейтинге.

Каролиной Возняц-
ки, которая в конце января 
триумфально завершила пер-
вый в сезоне чемпионат Боль-
шого шлема — Australian 
Open, Дарья Касаткина встре-
тилась уже второй раз за по-
следние шесть недель. И сно-
ва, как и в начале февраля в 
четвертьфинале St Petersburg 
Ladies Trophy, победила в 
двух партиях. Правда, если 
в Санкт-Петербурге датчан-
ка встречалась с россиянкой 
всего через шесть дней после 
своего мельбурнского триум-
фа, на фоне акклиматизации 
и смены часовых поясов, то 
сейчас подобные объясне-
ния неудачи Каролины Воз-
няцки уже не срабатывали. 
С точки зрения подготовки 
к матчу обе теннисистки на-
ходились в равных условиях.

Тем не менее Дарья Касат-
кина снова оказалась на вы-
соте. Причем в обеих парти-
ях ей приходилось догонять. 
В первом сете россиянка на-
шла свою игру после того, 
как отдала 10 из 11 первых 
розыгрышей. А во втором 
сете датская победительни-
ца турнира в Индиан-Уэллсе 
2011 года вела со счетом 5:3 и 
30:15 на своей подаче, после 
чего ее соперница поймала 
просто сумасшедший кураж. 
Сделав брейк и отдав в трех 
последующих геймах все-
го два очка, Касаткина фи-
нишным спуртом ворвалась 
в четвертьфинал, где ее со-
перницей теперь будет дру-
гая экс-первая ракетка мира 
немка Анжелик Кербер.

После окончания матча 
победительница сравнила 
его с шахматной партией, в 
которой и она, и ее соперни-
ца вели острую тактическую 
борьбу. Касаткина действова-
ла разнообразнее, а в неко-
торых случаях ей удавались 
просто шедевральные удары, 
к которым, например, отно-
сятся ее фирменные бэкхен-
ды в прыжке с задней линии. 
Однако в данном случае она 
превзошла Возняцки не толь-
ко в разнообразии игровых 
ходов, но еще и в агрессив-
ности. Теннис в исполнении 
20-летней россиянки сейчас 
основан на хорошей физиче-

ской готовности, которую она 
с помощью своего старшего 
брата Александра совершен-
ствует буквально на глазах.

Но главная заслуга в по-
следних достижениях Да-
рьи Касаткиной, которая по-
сле серии январских неудач 
в Австралии дошла до полу-
финала в Санкт-Петербурге, 
финала в Дубае и сейчас все-
го лишь в третий раз за карь-
еру пробилась в четвертьфи-
нал турнира второй соглас-
но градации WTA категории 
Premier Mandatory, все-таки 
принадлежит ее тренеру Фи-
липпу Дехасу. С этим бель-
гийским специалистом она 
возобновила сотрудничество 
в октябре прошлого года по-
сле расставания со словаком 
Владимиром Платеником.

Дехас прекрасно зна-
ет чемпионку юниорского 
Roland Garros 2014 года, ра-
ботавшую с ним до 17 лет, и 
очень высоко оценивает ее 
потенциал. При этом он пы-
тается развивать важнейшее, 
по его мнению, качество сво-
ей подопечной — креатив-
ность. Кстати, минувшей зи-
мой основной тренировоч-
ной базой россиянки, соглас-
но договоренности с Плате-
ником, оставалась академия 
в Трнаве, где словак является 

шеф-тренером, но она актив-
но подыскивала новые вари-
анты недалеко от Барсело-
ны, где с удовольствием про-
водит свободное время.

За период работы с Деха-
сом 20-летняя Касаткина до-
билась ощутимого прогрес-
са, поднявшись в рейтинге 
с 28-го места на 19-е. А в бли-
жайший понедельник вне 
зависимости от результата 
четвертьфинала против нем-
ки Анжелик Кербер она по-
чти наверняка будет 15-й ра-
кеткой мира (помешать это-
му может лишь весьма мало-
вероятная победа в Индиан-
Уэллсе испанки Карлы Суа-
рес Наварро, которой теперь 
предстоит непростой матч с 
Винус Уильямс). В свою оче-
редь, более старшие соотече-
ственницы Дарьи Касатки-
ной — Светлана Кузнецова, 
прошлогодняя чемпионка 
BNP Paribas Open Елена Вес-
нина и Анастасия Павлючен-
кова по разным причинам 
выступают не слишком удач-
но. Таким образом, еще по-
сле победы во втором круге 
над чешкой Катериной Си-
няковой их молодая подруга 
по сборной России впервые 
обеспечила себе звание пер-
вой ракетки страны.

Евгений Федяков
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1/8 финала. Ответные матчи
«Манчестер Юнайтед» (Англия)—«Севилья» (Испания) 1:2 
(Лукаку, 84 — Бен-Йеддер, 74, 78). Первый матч 0:0.

«Рома» (Италия)—«Шахтер» (Украина) 1:0 (Джеко, 52.  
Удаление: Ордец («Шахтер»), 79). Первый матч 1:2. 

«Севилья» и «Рома» вышли в 1/4 финала.

Турнир ATP и WTA BNP Paribas Open  
в Индиан-Уэллсе (США)
Турнир WTA категории Premier Mandatory.  
Призовой фонд — $8,6 млн
Четвертый круг. Симона Халеп (Румыния, 1)—Ван Цян (Китай) 7:5; 6:1. Каролина 
Плишкова (Чехия, 5)—Аманда Анисимова (США) 6:1; 7:6 (7:2). Винус Уильямс (США, 
8)—Анастасия Севастова (Латвия, 21) 7:6 (8:6); 6:4. Карла Суарес Наварро (Испания, 
27)—Даниэль Коллинз (США) 6:2; 6:4. Дарья Касаткина (Россия, 20)—Каролина 
Возняцки (Дания, 2) 6:4; 7:5. Анжелика Кербер (Германия, 10)—Каролин Гарсия 
(Франция, 7) 6:1; 6:1. 

Турнир ATP Indian Wells Masters в Индиан-Уэллсе (США). 
Призовой фонд — $8 млн
Третий круг. Пьер-Юг Эрбер (Франция)—Гаэль Монфис (Франция) 6:2; 3:1; отказ. 
Филипп Кольшрайбер (Германия, 31)—Марин Чилич (Хорватия, 2) 6:4; 6:4. Хуан-
Мартин дель Потро (Аргентина, 6)—Давид Феррер (Испания, 29) 6:4; 7:6 (7:3). Милош 
Раонич (Канада, 32)—Жуан Соуза (Португалия) 7:5; 4:6; 6:2. Сэм Куэрри (США, 18)—
Юки Бхамбри (Индия) 6:7 (4:7); 6:4; 6:4. Фелисиано Лопес (Испания, 28)—Джек Сок 
(США, 8) 7:6 (8:6); 4:6; 6:4. 
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Новоиспеченная первая ракетка России  
Дарья Касаткина вышла в четвертьфинал  
BNP Paribas Open, повторив свой лучший  
результат на этом турнире двухлетней давности     
ФОТО MAL TAAM/CSM VIA ZUMA WIRE/ТАСС
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